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П 
рошедшая на прошлой неделе 
пресс-конференция президента 
Трампа однозначно продемон-

стрировала: США считают Китай винов-
ным в дезинформации об «уханьском ви-
русе», жертвами которого стали почти 400 
тысяч человек, а американская и мировая 
экономики понесли беспрецедентные 
потери. И хотя продолжение пикировки 
между двумя сверхдержавами никак не 
помогает преодолеть кризис, а скорее 
порождает дополнительные сомнения 
в перспективах быстрого восстановления 
глобальной экономики, в Вашингтоне ре-
шили не обращать на это внимания.

Можно ли винить США за их ны-
нешнюю риторику? На наш взгляд, вряд 
ли. Стоит напомнить, что уже во многих 
странах политики не только однозначно 
высказались за расследование причин 
эпидемии, но и допустили, что Пекин 
может понести соответствующие издер-
жки (в США уже поданы судебные иски, 
в Великобритании более 70% населения 
выступает за то, чтобы правительство вы-
ступило с такими же требованиями). Все 
эти жесткие заявления были сделаны вовсе 
не тогда, когда Европа и США оказались 
застигнуты врасплох распространением 
коронавируса, а тогда, когда Китай «на 
полную катушку» запустил пропагандист-
скую машину, пытаясь переложить ответ-
ственность на других и допуская совер-
шенно непозволительные высказывания 
и дипломатические демарши.

Между тем, если оценить происходя-
щее более спокойно, окажется, что в от-
ношении Китая не выдвигалось никаких 
уничижительных обвинений. Лишь нем-
ногочисленные адепты «теории заговора» 
допускали, что КНР разработал специаль-
ное биологическое оружие, направленное 
против внешнего мира. В то же время 
реакция китайских властей, которые явно 
не принимали проблему всерьез в течение 
нескольких месяцев, типична для любой 
бюрократической структуры (в России на 
первых этапах ее было принято чуть ли не 
игнорировать).

Сегодня в мире крепнет подозрение, 
что местом происхождения вируса явля-
ется Уханьский институт вирусологии. 
Самая вероятная причина его распро-
странения —  ошибка или небрежность, 
позволившие вирусу вырваться за пределы 
лаборатории. Исследования, которые мо-
гли там проводиться, давно описаны: в них 
до поры до времени принимали участие 
американские специалисты на гранты аме-
риканских же организаций. Так что ничего 
сверхъестественного и запрещенного в ин-
ституте не происходило. При этом Пекин 
категорически отказывает международно-
му сообществу во всестороннем независи-
мом расследовании работы лаборатории, 
порождая дополнительные кривотолки 
и обвинения.

Как можно объяснить такое поведе-
ние? Маловероятно, что в черте 12-мил-
лионного города военные работали над со-
зданием биологического оружия и провели 
его испытание на собственных гражданах. 
Скорее, речь идет именно о стремлении 
авторитарного государства сохранить свой 
«суверенитет» и «разобраться» с пробле-
мой собственными силами. Примеров 
такого рода много и в нашей собствен-
ной истории: напрашиваются параллели 
с аварией в Чернобыле, когда советское 
правительство, несмотря на приходившие 
из Европы отчетливые сигналы, целую 
неделю отрицало серьезный выброс ра-
диации на АЭС; многие годы спустя «под 
контролем» находилась и ситуация на 
подводной лодке «Курск», когда сначала 

отказ от помощи, а потом несвоевремен-
ное обращение к западным специалистам 
не позволили спасти жизни 118 моряков.

Однако в случае с Китаем упрямство 
выглядит более ожесточенным и может 
в ближайшем будущем привести к более 
серьезным последствиям как для КНР, 
так и для всего мира: научное и техно-
логическое сотрудничество двух стран 
сворачивается, торговая сделка с США 
будет наверняка похоронена; крупные 
американские, европейские и японские 
корпорации начинают вывод производств 
из Китая; с утратой доверия США к ВОЗ 
будет подорвана создававшаяся десятиле-
тиями международная структура в сфере 
охраны здоровья.

Сегодня Китай не является an 
indespensable nation (буквально: «незамени-
мой нацией». —  Ред.) для всего мира, как 
полагают пекинские вожди. С 2017 по 
2019 год американский импорт из КНР 
снизился на 10,5% и составил в прош-
лом году $452,2 млрд при этом импорт из 
Мексики за тот же период вырос на 14,1%, 

достигнув $358,1 млрд. Если такая динами-
ка сохранится, то к концу 2021 года Китай 
потеряет статус крупнейшего поставщика 
товаров и услуг в США. В Европе «ста-
рые» члены ЕС сейчас закупают у стран 
Центральной Европы в 1,6 раза больше 
товаров, чем у КНР (Є570,0 млрд против 
Є362,2 млрд по итогам прошлого года), 
а также формируют дополнительный «ин-
дустриальный пояс» в Средиземноморье от 
Турции до Марокко.

Исходя из того, что экономический 
рост в Китае в последние годы опирался 
на самый большой в мире кредитный 
«пузырь», а возможная рецессия способ-
на оказать непредсказуемое влияние на 
социальные и политические процессы 
в Поднебесной, крайне сложно объяс-
нить, почему китайское руководство со-
противляется нарастающим требованиям 
расследовать историю с возникновением 
коронавируса.

Между тем именно сравнение ухань-
ской катастрофы с чернобыльской, на наш 
взгляд, позволяет понять логику действий 
китайского руководства.

В 1986 году авария на Чернобыльской 
АЭС произошла после того, как руковод-
ство СССР взяло курс на перестройку во 
внутренней политике и снижение градуса 
противостояния с США. Уже состоялась 
встреча в Женеве, прозвучали новые 
советские инициативы по сокращению 
стратегических вооружений. К тому же 
СССР явно проигрывал в экономическом 
соревновании и с возрастающим трудом 
поддерживал статус сверхдержавы.

На этом фоне отрицание серьезности 
происшедшего в Чернобыле продолжалось 
около двух недель. Уже 14 мая Михаил 
Горбачев выступил в программе «Время», 
сообщив о контакте с западными прави-
тельствами относительно последствий 

катастрофы. 15 мая «Большая семерка» 
заявила о «глубоком сочувствии ко всем 
пострадавшим и готовности оказать лю-
бую помощь, прежде всего медицинскую 
и техническую, по первому же требова-
нию». Вскоре на месте катастрофы при-
ступила к работе международная группа 
экспертов во главе с Д. Бенинсоном (ре-
комендован ВОЗ).

В течение первого года после катастро-
фы иностранные государства направили 
на объект технику и роботов для работы 
в сложных условиях. Тысячи советских де-
тей из пораженных районов были приняты 
в зарубежных странах на отдых и лечение. 
На протяжении последующих лет ме-
ждународные спонсоры потратили более 
$1,5 млрд на сооружение защитных соору-
жений —  и в СССР, а потом и в независи-
мой Украине. Трагедия воспринимается 
до сих пор как общая беда человечества; 
никто не обвиняет в ней советское руко-
водство и не вспоминает о его недолгом 
апрельском молчании.

В 2019 году начало эпидемии в Ухане 
произошло в обратной ситуации, когда 
Китай, напротив, осваивался в роли новой 
сверхдержавы. Это, по мнению пекинских 
стратегов, исключало извинения, тем бо-
лее —  присутствие независимых наблюда-
телей. Считая себя сильнее Запада, Китай 
избрал противоположную советской стра-
тегию. Поднебесная исходила из того, что 
любое согласие с оппонентом есть про-
явление слабости. Скажем даже больше: 
последние шаги китайского правительст-
ва в отношении Гонконга и как никогда 
активные провокации вблизи Тайваня 
свидетельствуют о том, что в Пекине убе-
ждены: лучшая оборона —  это нападение.

Сигнал из Пекина, несомненно, будет 
услышан в мировых столицах: сотрудниче-
ство Китая с его партнерами заканчивается 
там, где КНР сталкивается с необходимо-
стью отвечать на справедливые вопросы 
международного сообщества. Эта полити-
ка столь же иррациональна, как и полити-
ка России после присоединения Крыма.

На наш взгляд, 1986-й и 2020 год со 
временем будут восприниматься как две 
очень похожие даты —  но каждая со сво-
им «знаком». Чернобыль мог в свое время 
стать глобальной технологической ката-
строфой, но в итоге оказался сигналом 
к продолжению разрядки политической 
напряженности, фактически не отразил-
ся на мировых фондовых рынках и по-
способствовал дальнейшему открытию 
Советского Союза миру.

Ухань положил начало крупнейшей за 
последние полвека пандемии, обрушил 
мировые финансовые рынки, породил 
невиданную ранее остановку мировой 
экономики (совокупный ущерб $8–10 
трлн и при этом резко обострил отноше-
ния между Китаем и большей частью мира.

В 1986 году масштабная технологиче-
ская катастрофа стала сигналом заверше-
ния первой холодной войны; в 2020 году 
сопоставимый по значимости инцидент 
имеет все шансы положить начало второй.

«Восток» образца 2020 года намно-
го восточнее и экономически мощнее 
«Востока» образца 1986-го, но, вероятнее 
всего, и в новом глобальном противостоя-
нии последнее слово останется за Западом.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ — 
д. э. н., профессор, 

директор Центра исследований 
постиндустриального общества

Виталий ШКЛЯРОВ —  политтехнолог, 
научный сотрудник Центра российских 

и евразийских исследований 
Гарвардского университета

ЧЕМ УХАНЬ НЕ ПОХОЖ 
НА ЧЕРНОБЫЛЬ

Сравнение двух катастроф позволяет понять 
логику действий китайского руководства

ЧЕРНОБЫЛЬ 
ЗАВЕРШИЛ 
ПЕРВУЮ 
ХОЛОДНУЮ 
ВОЙНУ, 
А ПАНДЕМИЯ  
МОЖЕТ НАЧАТЬ 
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Как московский рэпер снабдил военный 
госпиталь Петербурга средствами защиты 

и сколько они стоили на самом деле. 
Расследование «Новой»

Поставки средств защиты 
от коронавируса для Петербурга стали 
золотой жилой для московского рэпера — 
по совместительству специалиста
по антикоррупционной этике. 
Как петербургское здравоохранение
в режиме строгой конспирации теряет 
сотни миллионов и при чем тут «Красная 
машина» Романа Ротенберга? 

ЧТОБЫ 
КОСТЮМЧИК 
СИДЕЛ

К 
онтракт на поставку полумилли-
она защитных медицинских ко-
стюмов петербургский Госпиталь 

для ветеранов войн заключил 30 апреля 2020 
года. С учетом изменений, внесенных до-
полнительным соглашением от 6 мая, цена 
контракта 1 029 597 400 рублей. Простая 
арифметика говорит, что вероятная корруп-
ционная маржа от этой сделки составила 
миллионов триста-четыреста.

Сделка с невидимкой 
на миллиард

Госпиталь для ветеранов войн — одно 
из учреждений, перепрофилированных 
для лечения пациентов с COVID-19, и 
именно госпиталь обеспечивает работу 
петербургского временного «коронавирус-
ного» отделения в павильонах «Ленэкспо» 

на тысячу коек. Цена одного защитного 
костюма в 2150 рублей сама по себе не 
говорит ни о чем — стоимость средств 
защиты в зависимости от назначения, 
стандарта, производителя и применяемых 
материалов может отличаться в разы.

Первые сомнения в чистоте сделки 
вызвала не цена и даже не размер постав-
ки, а выбор контрагента. В соответствии с 
законом, «для оказания медицинской по-
мощи в неотложной или экстренной фор-
ме либо вследствие аварии, обстоятельств 
непреодолимой силы» учреждение вправе 
осуществлять закупку без проведения 
конкурса у единственного поставщи-
ка, определяемого самостоятельно, — 
и в период пандемии это может быть абсо-
лютно оправданно. Непонимание вызвал 
выбор поставщика, сделанный началь-
ником ГБУЗ «Госпиталь для ветеранов 
войн» Максимом Кабановым.

Миллиардный контракт на поставку 
медицинских защитных костюмов был за-
ключен с московским ООО «Рэд Стар» — 
компанией, учрежденной в декабре 2018 
года со стандартными 10 тысячами рублей 
уставного капитала, «рекламным агент-
ством», имеющим, согласно «СПАРК-
Интерфакс», в штате единственного 
сотрудника — генерального директора 
Антона Вателя. Своего сайта у компании 
нет, как нет в открытых источниках ни но-
мера телефона, ни электронного адреса, 
ни вообще какой-либо информации о де-
ятельности организации. Согласно при-
нятым нормам, телефон и электронный 
адрес должны быть указаны на офици-
альном сайте госзакупок — и да, они там 
присутствуют. Но, к сожалению, дозво-
ниться по телефону 7-495-00000 (именно 
такой контакт указан в карточке кон-
тракта) или отправить письмо по адресу 

net@net.ru у корреспондентов «Новой» 
не получилось.

Что пр ивезли 
в госпиталь 
за две цены

Стоимость одноразовых медицин-
ских защитных костюмов вполне может 
достигать и двух, и трех, и четырех тысяч 
рублей: например, столько могут стоить 
ставшие весной 2020 года культовыми 
сертифицированные СИЗ от Dupont 
из материала Tychem. Чтобы понять, 
что именно приобрел Госпиталь для 
ветеранов войн, мы изучили контракт. 
Сюрприз: изучать оказалось нечего. 

Окончание материала 
Дениса КОРОТКОВА —
страницы 4—5  

Страница госконтракта на поставку средств индивидуальной защиты

Временный госпиталь для больных Временный госпиталь для больных 
коронавирусом на территории коронавирусом на территории 

выставочного комплекса «Ленэкспо»выставочного комплекса «Ленэкспо»
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«Медицинский защитный костюм с со-
единительными деталями, обработанными 
шитьем, склеиванием или термосварива-
нием (детали, обработанные склеивани-
ем или термосвариванием, герметичны). 
Одноразовый. Нестерильный». Плюс раз-
мерные характеристики и ссылка на стан-
дарт Китайской Народной Республики 
GB 19082–2009. Подчеркнем: это цитата 
не из технического задания, не из запроса 
коммерческого предложения — это цитата 
из уже заключенного контракта. И в этом 
контракте на поставку медицинских из-
делий, которые по качеству и стоимости 
могут кардинально различаться, не указана 
не то что конкретная модель защитного 
костюма, не указан даже производитель.

Узнать, что именно поставляет «Рэд 
Стар» в госпиталь, можно несколькими 
путями. Фантастический путь — спросить 
у руководства госпиталя, с помощью ка-
ких именно изделий оно защищает свой 
персонал и получить ответ (об этом ниже). 
Реальный путь — спросить у самих врачей. 
Так мы и сделали.

Примерно с середины мая персоналу 
Госпиталя для ветеранов войн начали 
выдавать защитные костюмы с марки-
ровкой Gige производства китайской 
компании Jiajia Holding Group Co., Ltd. 
Эти сроки совпадают с началом поставок 
от «Рэд Стар», костюм достаточно точно 
соответствует описанию в спецификации 
госконтракта, на упаковке указан тот же 
китайский стандарт  GB 19082–2009.

Напомним, по контракту цена одного 
такого костюма 1791 рубль 88 копеек, с 
учетом НДС — 2150 рублей.

На торговой площадке Alibaba стои-
мость этого костюма модели JJ20200210-
0212 — 17,5 доллара США. По курсу на 
день подписания действующей версии 
госконтракта — 1272 рубля 72 копейки. 
С учетом двадцатипроцентного НДС 
один костюм покупателю должен был бы 
обойтись в 1527 рублей 25 копеек без учета 
стоимости доставки. 

Даже с учетом транспортных расходов 
маржа поставщика кажется запредельной, 
особенно если учитывать, что для прове-
дения данной торговой операции не тре-
буется никаких усилий, кроме владения 
компьютером на уровне непродвинутого 
пользователя. Это если невнимательно 
читать объявление. Там указан ценник для 
партии костюмов свыше 10 тысяч штук. 
Мы связались с Jiajia Holding Group Co., 
Ltd. и попросили уточнить цену сделки, 
указав условия, аналогичные условиям 
госконтракта «Рэд Стар» с Госпиталем 
ветеранов войн: 500 тысяч костюмов, по-
ставка несколькими партиями в течение 
месяца, начало поставок через неделю. 
И в течение часа получили ответ — 14,5 
доллара за единицу товара. Тут же попро-
сили скидку и сразу же ее получили — 
14 долларов за костюм.

По курсу на день заключения госкон-
тракта это 1000 рублей.

С учетом НДС — в 1,8 раза дешевле, 
чем костюмы получает Госпиталь для ве-
теранов войн.

Таким образом, вся партия в пол-
миллиона защитных костюмов от Jiajia 
Holding Group Co., Ltd., с учетом налога на 
добавленную стоимость, могла обойтись 
Госпиталю для ветеранов войн не более 
чем в 600 миллионов рублей плюс транс-
портные расходы. Какие деньги ни плати 
за доставку, учитывая размер и вес защит-
ных костюмов, существенно повлиять на 
общую стоимость контракта эти расходы 
не могли.

Кто получил миллиард
Найти Антона Юрьевича Вателя на 

самом деле не так сложно. Он оказался 
известен в прошлом как Tony VA, бэк-
вокалист и концертный директор рэпера 
Александра Жвакина (Loc-Dod), и как 
автор диссертации на соискание степе-
ни кандидата юридических наук на тему 
«Административно-правовое регулиро-
вание антикоррупционных стандартов 
служебного поведения государствен-

ных гражданских служащих» (работа 
«Диссернета» по данной диссертации еще 
не закончена, со списком выявленных 
заимствований можно ознакомиться на 
сайте вольного сообщества https://biblio.
dissernet.org/cases/118945). В журнале 
«Полицейская и следственная деятель-
ность» он упоминается среди соавторов 
статьи 2014 года «Антикоррупционные и 
этические стандарты служебного пове-
дения государственных гражданских слу-
жащих» как преподаватель Московского 
университета МВД России.

Сегодня, согласно данным «СПАРК», 
Антон Ватель — генеральный директор и 
единственный участник ООО «Рэд Стар» и 
ООО «Редмашин», генеральный директор 
ООО «Альянс Алташ». Его номер телефона 
и адрес электронной почты нашлись в ста-
рых концертных объявлениях от Loc-Dog.

Антон Ватель ответил на звонок и по-
яснил, что, несмотря на то что он раньше 
не занимался поставками медицинских 

изделий, в его внезапном для нас успехе 
нет ничего необычного. Это нормально: 
«Я предприниматель уже давно. Есть 
возможность развивать разные направ-
ления бизнеса. Есть желание. Ни больше 
ни меньше». На вопрос о цене поставки, 
которая, по данным редакции, оказалась 
завышена почти в два раза по сравнению 
с реальной стоимостью изделий, гендирек-
тор «Рэд Стар» не ответил, направив нас за 
конкретикой к другим сотрудникам:  «Есть 
бухгалтер, есть коммерческий директор, 
с которыми можно связаться. Я вам при-
шлю их контакты». Со времени нашего 
разговора прошло более десяти дней, но 
контактов «коммерческого директора» или 
«бухгалтера» мы не дождались.

На адрес электронной почты Антона 
Вателя, а также на его контакты в мессен-
джерах WhatsApp и Signal «Новая газета» 
направила редакционный запрос, в ко-
тором просила ответить на ряд вопросов. 
В частности, подтвердить изготовителя и 

модель защитных костюмов, поставляе-
мых его компанией, прокомментировать 
разницу между отпускной ценой изде-
лий изготовителя и ценой госконтракта 
и рассказать, как именно он, руководи-
тель компании, абсолютно неизвестной 
на рынке медицинского оборудования, 
вообще не существующей в информаци-
онном пространстве, смог стать эксклю-
зивным поставщиком на миллиард?

На момент публикации со дня от-
правки запросов (судя по маркерам 
мессенджеров, доставленным адресату) 
прошло более семи дней, ответа не по-
ступило.

«Красная машина»
Кроме «Рэд Стар», господин Ватель с 

августа 2019 года является руководителем, 
а с 13 января 2020 года — и владельцем 
ООО «Редмашин» (один процент компа-
нии принадлежит ему лично, 99% — через 
ООО «Рэд Стар»). А до этого единствен-
ным участником ООО «Редмашин» был 
Руслан Райчев, а Антон Ватель у него — 
директором. 

Господин Райчев также руководитель 
и совладелец ОАО «Арена менеджмент» 
(с ноября 2018 года по декабрь 2019 года 
пост гендиректора ОАО занимал Антон 
Ватель),  ООО «ГК Синергия капитал», 
ООО «Ист Инжениринг» и двух ООО 
«СДС Эдженси», одноименных, но с раз-
ными адресами и ИНН.

Среди совладельцев «Арены Менед-
жмент» — Вадим Бакастов, человек, чье 
имя тесно связано с Романом Ротенбергом 
и его бизнесом. В 2016–2018 годах он ру-
ководил обанкротившимся ныне ООО 
«Доктор Спорт» — компанией спор-
тивного питания, контролировавшей-
ся КХЛ и СМП Банком, но наиболее 
известной как личный проект Романа 
Ротенберга. На 2018 год, согласно сайту 
СМП Банка, господин Бакастов входил 
в список аффилированных лиц, так как 
«принадлежит к той группе лиц, к которой 
принадлежит АО «СМП Банк» Аркадия и 
Бориса Ротенбергов. На данный момент 
его фамилия в списке аффилированных 
с банком лиц отсутствует. Руслан Райчев 
от разговора с «Новой газетой» отказался: 
«Нет, к сожалению». Связаться с Вадимом 
Бакастовым нам не удалось.

Как заплатить две цены 
и не расстроиться

Редакционный запрос был направлен 
начальнику Госпиталя для ветеранов войн 
доктору медицинских наук, полковнику 
медицинской службы запаса, профессору 
Максиму Кабанову.

Ответ был получен строго через семь 
дней, установленных законом «О средст-
вах массовой информации». Это интерес-
ный документ. Сравним вопросы «Новой 
газеты» и ответы руководителя государст-
венного бюджетного учреждения:

Просьба пояснить, как Максим 
Кабанов и Антон Ватель нашли друг дру-
га, при условии, что госпиталь не размещал 
запроса коммерческих предложений в от-
крытом доступе, и почему контрагентом 
было выбрано именно ООО «Рэд Стар», 
осталась без ответа и комментария.

Просьба подтвердить или опроверг-
нуть, что по контракту с «Рэд Стар» постав-
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ляются костюмы компании Jiajia Holding 
Group Co., Ltd., модели JJ20200210-0212, 
осталась без ответа и комментария.

Просьба подтвердить наличие серти-
фикатов на защитные костюмы и предо-
ставить копии этих сертификатов (кото-
рые, по условиям госконтракта, должны 
быть у поставляемых костюмов) осталась 
без ответа и комментария.

Сотрудники Госпиталя для ветеранов 
войн, беседуя с журналистами «Новой» на 
условиях конфиденциальности, расска-
зывают, что получают один одноразовый 
защитный костюм на несколько рабочих 
(суточных) смен в нарушение действу-
ющих норм. Просьба подтвердить или 
опровергнуть эту информацию осталась 
без ответа и комментария.

На просьбу прокомментировать цену 
костюмов для госпиталя в сравнении с 
ценой производителя (в 1,8 раза дороже) 
в официальном ответе объясняется, что 
«был проведен анализ цен по заключенным 
в 2020 году контрактам», а «официальный 
сайт компании «Фармстандарт» предлагает 
аналогичные медицинские одноразовые 
костюмы по 2700 рублей за единицу без 
НДС». Это замечательный ответ. То есть 
цену на один товар (китайский костюм 
по китайскому стандарту) определяют по 
цене на другой товар (костюму неизвест-
ного производителя от «Фармстандарта», 
как указано, по европейскому стандарту 
EN14126:2003/АС:2004 CE). Поиск в Сети 
может выдать цену на костюмы примерно 
с теми же заявляемыми характеристиками 
начиная от 600 рублей.

Секретная «Фармбаза»
Совсем интересно стало, когда мы 

нашли еще один контракт Госпиталя 
для ветеранов войн с принадлежащим 
Петербургу ОАО «Фармбаза» — стан-
дартным поставщиком средств защиты 

для городских медицинских учреждений. 
Контракт от 18 мая 2020 года на постав-
ку «средства индивидуальной защиты 
(комбинезон одноразового применения 
(костюм защитный) № 1 (Китай)» в ко-
личестве 1500 штук по 1490 рублей за еди-
ницу, всего на 2 235 000 рублей со сроком 
поставки 5 рабочих дней со дня заключе-
ния контракта.

Максиму Кабанову был задан вопрос: 
чем обусловлена необходимость заказа 
1,5 тысяч защитных одноразовых меди-
цинских костюмов у «Фармбазы», если 
ожидаются полмиллиона аналогичных 
(судя по куцей «спецификации») от «Рэд 
Стар», в чем между ними разница и какие 
конкретно модели закупаются?

В ответе разъясняется, что костюмы 
бывают разные. Бывают «защитные» для 
работы, в том числе в инфекционных 
отделениях, а бывают «изоляционные», 
защищающие от инфекций только в не-
агрессивной среде. Дескать, костюмы от 
«Рэд Стар» и «Фармбазы» именно этим и 
отличаются.

Но судя по спецификациям в конт-
рактах, и тот и другой костюмы именно 
«защитные». Дословно. Самым простым 
ответом было бы, как и просила «Новая 
газета», прямо указать производителей и 
модели, что позволило бы наглядно уви-
деть разницу, если она есть, но админист-
рация госпиталя хранит тайну.

Полмиллиона 
костюмов — на полгода

С прелестной небрежностью игно-
рировав большинство вопросов, задан-
ных «Новой газетой», администрация 
Госпиталя для ветеранов войн объясни-
ла, как намерена распорядиться 500 000 
защитными костюмами с гарантийным 
сроком 6 месяцев:

«Комитет по здравоохранению пре-
доставил СПб ГБУЗ «Госпиталь для вете-
ранов войн» план распределения средств 
индивидуальной защиты для учреждения 
(так в тексте ответа, видимо, правильно — 
«учреждений». — Ред.) здравоохране-
ния  Санкт-Петербурга. В  связи с тем, 
что объем поставки большой и СПб 
ГБУЗ «Госпиталь для ветеранов войн» 
не имеет складских площадей для осу-
ществления  приемки  и выдачи ЛПУ 
Санкт-Петербурга средств индивиду-
альной защиты, заключен контракт на 
оказание услуг по приемке, хранению 
и передаче средств индивидуальной 
защиты (защитные костюмы) с ОАО 
«Фармбаза». Согласно этому контракту, 
ОАО «Фармбаза» принимает, хранит и 
распределяет защитные костюмы, постав-
ляемые ООО «Рэд Стар».

То есть эти костюмы предназначены 
не только для госпиталя, но и для других 
ЛПУ (лечебно-профилактических уч-
реждений), и фактически доставляются 
они не в госпиталь на улицу Народную, 
дом 21, корпус 2, а в «Фармбазу» на 5-й 
Предпортовый проезд, 19. Если так, то 
представителей госпиталя и «Рэд Стар» 
можно поздравить с подлогом. Согласно 
контракту, местом поставки товара ука-
зан адрес Госпиталя ветеранов войн: 
Санкт-Петербург, улица Народная, дом 
21, корпус 2. На официальном сайте гос-
закупок большая часть документов об 
исполнении контракта отсутствует, но 
их можно обнаружить с помощью сер-
виса «СПАРК-Маркетинг». Согласно 
товарным накладным, актам о приемке 
товара и счетам-фактурам, товар принят 
по адресу: улица Народная, дом 21, корпус 
2. На документах соответствующие под-
писи, в том числе начальника госпиталя 
Максима Кабанова и заведующей аптекой 
госпиталя Л. А. Никулиной.

Г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  О А О 
«Фармбаза» Любовь Полякова оказалась 
еще откровеннее, чем Максим Кабанов. 
В телефонном разговоре она была вежли-
ва, даже предупредительна, но на вопрос 
о производителе и модели защитных 
костюмов ответила просто: «Не скажу». 
В ответе на редакционный запрос вместо 
запрашиваемых сведений процитировала 
госконтракт: «Средства индивидуальной 
защиты (комбинезон одноразового приме-
нения (костюм защитный) № 1 (Китай)».

Комитет что-то кому-то 
распределит

Комитет по здравоохранению Санкт-
Петербурга на запрос «Новой» о госкон-
тракте между Госпиталем для ветеранов 

войн и ООО «Рэд Стар» ответил, что «дан-
ная закупка предназначалась для удовлет-
ворения нужд учреждений здравоохра-
нения, подведомственных Комитету по 
здравоохранению, Медико-технической 
комиссией Комитета осуществляется 
распределение средств индивидуальной 
защиты (медицинских костюмов защит-
ных одноразовых) в соответствии с заяв-
ленной учреждениями потребностью и их 
коечным фондом».

Вопрос о том, какой орган или какое 
должностное лицо и на каком правовом 
основании принимало данное решение, 
в виде какого правового акта оно офор-
млено, председатель комитета Дмитрий 
Лисовец проигнорировал.

По данным сайта госзакупок, пе-
тербургские медицинские учреждения, 
несмотря на как бы созданный полу-
миллионный запас защитных костюмов, 
которые, судя по информации Комитета 
по здравоохранению, должны распро-
страняться по их заявкам, самостоятельно 
продолжают закупки костюмов с такими 
же характеристиками.

Недовольных нет
Государственное бюджетное учре-

ждение закупает у никому не известной 
компании китайские одноразовые за-
щитные костюмы на миллиард рублей — 
по 2 тысячи рублей за костюм. «Новая 
газета» установила, что защитные ко-
стюмы указанного в контракте стандар-
та, выданные медперсоналу госпиталя 
после поставки, — китайские костюмы, 
имеющие реальную цену почти в два 
раза ниже, но госпиталь отказывается 
называть марку и модель того, что он 
покупает, и предоставить сертификаты 
на эту продукцию.

Государственное ОАО «Фармбаза» 
поставляет какие-то другие (или такие же) 
китайские защитные костюмы по цене 
1490 рублей за штуку, но и госпиталь, и 
ОАО по непонятной (и, по нашему мне-
нию, незаконной) причине отказываются 
назвать марку и модель этих костюмов.

На страничке госконтракта с ООО 
«Рэд Стар» содержится документ от 
Комитета финансов Санкт-Петербурга 
«Финансовый контроль пройден». 
Но согласно разъяснениям комитета, он 
«не наделен полномочиями по контролю 
требований п. 3 ч. 8 ст. 99 Федерального за-
кона № 44-ФЗ в отношении определения 
и обоснования начальной (максимальной) 
цены контракта, цены контракта, заклю-
чаемого с единственным поставщиком 
(подрядчиком, исполнителем), начальной 
цены единицы товара, услуги, начальной 
суммы цен единиц товара, работы, услуги».

Комитет по здравоохранению Санкт-
Петербурга, в чьем фактическом распо-
ряжении, судя по полученным ответам, 
находятся принадлежащие бюджетному 
учреждению защитные костюмы, осве-
домлен об их цене и (мы надеемся) об 
изготовителе и модели костюмов. Но цену 
не комментирует.

Врачи Госпиталя для ветеранов войн 
получили костюмы. Пусть, как они гово-
рят, эти костюмы не то что дюпоновский 
Tychem и в них тяжелее работать. И пусть 
их тоже недостаточно, но это лучше, чем 
покупать за свой счет, как в марте.

Кто-то положил в карман как минимум 
триста миллионов государственных ру-
блей. Но это никому не интересно. Лучше 
всего воровать на войне или при пожаре. 
Пандемия тоже сойдет.

Денис КОРОТКОВ, 
«Новая»

ЛУЧШЕ ВСЕГО ВОРОВАТЬ НА ВОЙНЕ 
ИЛИ ПРИ ПОЖАРЕ. 
ПАНДЕМИЯ ТОЖЕ СОЙДЕТ

«

Защитный костюм Защитный костюм 
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Костюм модели 
JJ20200210-0212 
на сайте интернет-
магазина Alibaba

Медики временного Медики временного 
госпиталя в «Ленэкспо» госпиталя в «Ленэкспо» 

в защитных костюмахв защитных костюмах
от Jiajia Holding Group. от Jiajia Holding Group. 

Скриншоты из видео, Скриншоты из видео, 
размещенного на сайте больницы размещенного на сайте больницы 

Максим Максим 
КабановКабанов

g
vv

-s
p

b
.r

u



«Новая газета» пятница.

№58    05. 06. 20206
А

Н
Д

Р
Е

Й
 Г

Р
Я

З
Н

О
В

 /
 Т

А
С

С

петербург/фабула

Санкт-Петербургский 
гарнизонный военный 
суд рассматривает 
дело о взятках, которые 
военные платили за 
возможность поехать 
в командировку в Сирию. 
По данным следствия, 
суммы варьировались от 
15 тысяч рублей с рядовых 
и сержантов до 60 тысяч 
с офицеров.

П 
олучатели денег, их было двое, 
составляли списки военных на 
отправку в Сирию и брали день-

ги с тех, кто хотел в эти списки попасть, 
получив в общей сложности 340 тысяч 
рублей. Один из коммерсантов, капитан 
3-го ранга Антон Даниловский, пошел 
на сделку со следствием, дело в отно-
шении него было выделено в отдельное 
производство, он осужден еще в декабре 
прошлого года. Второй, майор Николай 
Заикин, вину не признает и утверждает, 
что Даниловский его оговорил. Процесс 
Заикина сильно затянулся. В апреле 
началась пандемия, обвиняемого не 
могли доставить из СИЗО, но и до это-
го, с декабря по март, заседания пос-
тоянно откладывались. Как сказано на 
сайте суда — «по другим основаниям». 
Слушания и теперь раз в неделю назна-
чаются — и снова откладываются, сле-
дующая попытка назначена на 5 июня.

Фабулу, известную из приговора 
Даниловскому, можно было бы назвать 
банальной, если бы речь не шла о войне. 
Молодые люди хотели на войну настоль-

ко сильно, что готовы были платить. 
В деле фигурируют пять взяткодателей, 
обвиняемые находили их без особого 
труда, с помощью телефонных звонков. 
Видимо, военные рассчитывали окупить 
вложения потом, за счет командиро-
вочных выплат (до 300 тысяч рублей), 
наградных и будущего статуса участни-
ка боевых действий. Что они думали о 
реальных боевых действиях, о реальной 
войне в Сирии — неизвестно.

Как следует из материалов дела, 
в начале 2018 года в Сирии потребова-
лись специалисты по автобронетанко-
вой службе. Замкомандира войсковой 
части № 03216 (войска ПВО) поручил 
начальнику автомобильной службы 
майору Заикину отобрать «достойных 
военнослужащих» и внести их в списки 
«подлежащих направлению в служебную 
командировку в Сирийскую Арабскую 
Республику». Такое же задание полу-
чил от начальника автобронетанковой 
службы Западного военного округа ка-
питан 3-го ранга Антон Даниловский 
в войсковой части № 11000. И офицеры 
организовали свой маленький гешефт: 
Заикин, по версии следствия, отыскивал 
кандидатов и вел переговоры о деньгах, 
а Даниловский утверждал у вышестоя-
щего начальства списки с нужными фа-
милиями. Друг с другом и с клиентурой 
они общались с помощью мессенджеров 
«с целью избежать уголовного преследо-
вания (конспирации)».

Одним из  тех,  кто  очень  хо-
тел в Сирию, был ефрейтор Алексей 
Трофимов. В марте 2018 года Заикин 
предложил ему «содействие в направле-
нии в указанную командировку» в обмен 
на 60 тысяч рублей. Трофимов думал две-
три недели, а потом выдвинул условие: 
сначала Сирия — а по возвращении день-
ги. Заикин передал это Даниловскому, 

и тот внес фамилию ефрейтора в список. 
Трофимов благополучно отбыл в Сирию. 
Вернулся он оттуда 21 ноября 2018 года, 
а уже 22-го числа Заикин позвонил ему 
и напомнил о долге. Трофимов передал 
деньги супруге майора через сослуживца.

Другим кандидатом на попадание 
в списки был Саидазиз Камалов. Ему 
Заикин в марте 2018-го позвонил по те-
лефону, назвал сумму — 30 тысяч рублей. 
29 марта Камалов перечислил деньги на 
карточку Заикина, а тот сразу перевел по-
ловину, 15 тысяч рублей, Даниловскому. 
Но история с командировкой Камалова 
затянулась сначала до октября, потом 
до января 2019-го. Даниловский честно, 
как и обещал, дважды вносил Камалова 
в списки, но в Сирию тот так и не попал.

Кто еще из несостоявшихся или 
состоявшихся командированных был 
обижен настолько, что заявил на офи-
церов в военное следствие, неизвестно. 
Но 301-й военный следственный от-
дел СК по ЗВО привлек и получателей 
взяток, и взяткодателей. В отноше-
нии Трофимова и Камалова в сентя-
бре 2019 года дела были прекращены. 
Постановления, вынесенные разными 
судьями Санкт-Петербургского гарни-
зонного военного суда с интервалом 
в десять дней, совпадают так, будто их 
создавали с помощью команд copy и paste, 
различаются только фамилии подсуди-
мых и количество у них малолетних де-
тей. А истории коммерсантов, капитана 
3-го ранга и майора, стали развиваться 
очень по-разному.

Формально Даниловский старше 
Заикина по должности. Но он сообщил 
следствию, что именно Заикин вовлек 
его в преступление, возглавил их пре-
ступную группу, «взял на себя основную 
роль по организации поиска кандидатов 
и по достижению с ними договоренно-

сти о получении от них взяток», а ему, 
Даниловскому, «отвел роль исполни-
теля». Из полученных 340 тысяч этот 
«младший партнер» признал чуть меньше 
половины — 160 тысяч.

Чистосердечные показания о сво-
ей скромной «роли исполнителя» 
и о преступных действиях Заикина 
Даниловский дал в рамках сделки со 
следствием, и судили его в особом 
порядке, то есть без исследования до-
казательств, на основании признания 
обвиняемого. В декабре прошлого года 
суд вынес приговор за одно заседание, 
длившееся четыре часа. Такой порядок 
предполагает наказание ниже низшего 
предела. И Даниловский получил два 
года колонии строгого режима с лише-
нием воинского звания и запретом на 
дальнейшую службу. Поскольку ему 
предстоит возместить ущерб, суд на-
ложил арест на его земельный участок. 
Видимо, Даниловский рассчитывал на 
какое-то другое «ниже низшего», по-
тому что защита попробовала оспорить 
приговор, но апелляционная инстанция 
оставила его в силе.

В биографии Даниловского, а может, 
его полного тезки и коллеги с совпадаю-
щими званием, специальностью, датой 
и местом рождения, есть обстоятельства, 
из-за которых трудно понять, как этот 
предприимчивый человек вообще до сих 
пор мог оставаться в армии.

Антон Даниловский украинец, ро-
дился в Киеве и жил там до призыва 
в вооруженные силы. В украинские, 
подчеркнем, вооруженные силы, где он 
остался служить и дал, надо понимать, 
воинскую присягу. К весне 2014 года 
Даниловский дослужился до звания ка-
питана 3-го ранга. Как говорят источни-
ки «Новой», в Севастополе, в войсковой 
части № А-0702, Даниловский руководил 
командой транспортных средств в отря-
де борьбы с подводными диверсантами. 
В марте 2014-го, с началом «крымской 
весны», он не явился к месту сбора сво-
его подразделения, а перешел на службу 
в российскую армию, где и оставался до 
прошлого года.

В феврале 2017-го Даниловский сно-
ва оказался в Севастополе, приехав туда 
в отпуск. Знакомый, некто Колесников, 
пожаловался ему: мол, хорошие люди 
никак не могут получить водительские 
права. Кто-то отучился в автошколе 
еще в 2014-м, но боится сдавать экза-
мен, у кого-то проблема с документами, 
кому-то нужны сразу три категории. 
Таких бедолаг, готовых заплатить за 
права, нашлось четверо. Даниловский 
предложил «решить в органах ГИБДД… 
вопрос о получении гражданами води-
тельских удостоверений без их участия 
за вознаграждение». Это цитата из при-
говора Севастопольского гарнизонного 
военного суда. Вознаграждение-то офи-
церу передали, но прав никто так и не 
получил. Суд отдельно отметил, что это 
и невозможно было без личного присут-
ствия кандидатов, потому что их надо 
было элементарно сфотографировать на 
права в отделе ГИБДД.

Тогда Даниловский сразу же признал 
вину, раскаялся, попросил у потерпев-
ших прощения и всем вернул деньги. 
К тому же командование характеризова-
ло его «исключительно с положительной 
стороны». Суд признал его виновным 
в мошенничестве, но с учетом смягчаю-
щих обстоятельств ограничился наказа-
нием в виде штрафа. И офицер остался 
на службе в прежнем звании.

Приговор по делу о мошенничест-
ве был вынесен в Севастополе в марте 
2019 года. К этому времени Даниловский, 
как мы теперь знаем, уже в компании 
с Заикиным насобирал денег за «сирий-
ские списки». Теперь он осужден, а его 
предполагаемый подельник полгода ждет 
в СИЗО, чтобы суд хотя бы начался.

Ирина ТУМАКОВА

СИРИЯ — УТРОМ, 

ДЕНЬГИ — ВЕЧЕРОМ

Военные платили 

взятки, чтобы 

попасть в Сирию. 

Окупились вложения 

не у всех
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Глава петербургского 
отделения независимого 
профсоюза «Альянс 
учителей» Даниил 
Кен 3 июня узнал, 
что в отношении него 
возбуждено уголовное 
дело за посты в твиттере 
и «ВКонтакте», сделанные 
еще в августе прошлого 
года. Кен расценил это как 
запоздалый реванш его 
политических противников.

Р 
ано утром в среду в квартиру, где 
молодой человек живет с роди-
телями, пришли с обыском со-

трудники районного отделения службы 
судебных приставов.

«В дверь позвонили около 7 часов, 
открыла мама, — рассказал в интервью 
«Новой» Даниил. — На пороге стояли 
судебные приставы, которые предъяви-
ли мне постановление о возбуждении 
уголовного дела и постановление суда на 
проведение обыска. Из этих документов 
я и узнал, что мне вменяют».

Уголовное дело в отношении Кена 
возбудили накануне обыска по ст. 297 ч. 2 
УК РФ «Неуважение к суду, выразивше-
еся в оскорблении судьи, присяжного за-
седателя или иного лица, участвующего 
в отправлении правосудия». Такое пре-
ступление предусматривает наказание 
в виде штрафа до 200 тысяч рублей, или 
ареста до 6 месяцев, или обязательных 
работ сроком до 480 часов.

Приставы провели в квартире Кена 
больше шести часов. Изъяли принад-
лежащие Даниилу и его родственникам 
четыре компьютера, три мобильных 
телефона, запасные винчестеры, карты 
памяти, флэшки — все электронные 
носители информации и вдобавок всю 
бумажную продукцию.

«Меня изумило то, что они забра-
ли «раритеты», — отмечает Кен. — 
Несколько бумажных плакатов 2010–
2013 годов изготовления (один из них 
я подобрал на память в 2012 году в Москве 
на Болотной площади), мой бейдж с кон-
ференции «Открытой России», про-
ходившей в 2015 году, агитационные 
листовки с президентской кампании 
Навального и газеты «За Навального», 
выпущенные еще в 2010 году.

К 15 часам Даниила привезли на 
допрос в районное отделение службы 
судебных приставов, и только тогда 
ему позволили связаться с адвокатом 
Светланой Ратниковой. На основании 
51-й статьи Конституции РФ задер-
жанный отказался давать показания. 

В тот же день ему избрали меру пресе-
чения — подписку о невыезде. С Кена 
и Ратниковой взяли также подписку о 
неразглашении.

«На сегодняшний день я избегаю 
комментариев по ситуации, так как не 
знаю, что может быть расценено как 
«разглашение тайны следствия», — гово-
рит Светлана Ратникова. — Нам заявили, 
что оценку всем нашим выступлениям 

в прессе будут давать позже. С матери-
алами дела меня пока не знакомили».

Летом 2019 года профсоюзный ли-
дер, называющий себя сторонником 
Алексея Навального и оппозиционным 
политиком, баллотировался в муници-
пальные депутаты в МО «Светлановское» 
(Выборгский район Петербурга). 
Сначала кандидату от штаба Навального 
под разными предлогами отказывали 

в регистрации. В конце концов Кена 
зарегистрировали, но вскоре регистра-
цию аннулировали из-за поста в соцсети. 
Даниил опубликовал «ВКонтакте» фото-
графию разворота местной газеты, где 
рассказывалось о единороссах, вышед-
ших на субботник с топорами, метлами 
и партийными флагами, и виднелась 
эмблема «Единой России». Выборгский 
районный суд счел это незаконной аги-
тацией и признал, что Кен нарушил 
право членов партии «Единая Россия» 
на интеллектуальную собственность, без 
разрешения использовав логотип «ЕР».

Позднее Горсуд Петербурга при-
знал решение райсуда незаконным 
и отменил. Но до этого Даниил успел 
разместить в соцсетях пост, посвящен-
ный судье Выборгского районного суда 
Анне Николаевой, которая лишила его 
регистрации на выборах. Отстраненный 
кандидат нелестно охарактеризовал 
служительницу Фемиды, в частности 
ее услужливость действующей власти, 
и предположил, что с ней произойдет 
«в прекрасной России будущего». Сам 
Кен считает свой пост критическим. 
Однако сотрудники центра «Э» увидели 
в нем оскорбление судьи и возбудили 
уголовное дело. Непонятно лишь, по-
чему спустя девять месяцев. И почему 
следственные действия возложили на 
судебных приставов.

«Если это политический заказ, как 
я думаю, то он исходит от администра-
ции Выборгского района, — высказы-
вает свою версию Кен. — А районные 
чиновники могут дать указание только 
тем, кто им подчиняется, в данном слу-
чае — судебным приставам. Я лично 
убежден, что это политическая месть, 
и не удивлен, что столкнулся с ней спустя 
такое время: настала пора. Именно сей-
час в МО «Светлановское» разгорается 
серьезный конфликт. Оппозиционные 
депутаты требуют отставки главы муни-
ципального образования, и у них есть 
шанс добиться этого».

Как сообщили «Новой» в пресс-служ-
бе ГУ ФССП по Петербургу, уголовное 
дело в отношении Даниила Кена возбу-
дили сотрудники центра «Э» ГУ МВД по 
Петербургу и Ленобласти по результатам 
мониторинга соцсетей, в ходе которого 
обнаружили оскорбительную публика-
цию оппозиционера.

«Сроки давности по привлечению 
к ответственности за подобное дея-
ние еще не истекли, — пояснили в ве-
домстве. — В том, что обыск и допрос 
проводились судебными приставами, 
нет ничего удивительного, поскольку 
статья 297 УК РФ — это наша подслед-
ственность». От более подробных ком-
ментариев по делу в пресс-службе ре-
гионального ГУ  ФССП отказались под 
предлогом «тайны следствия».

Независимая профсоюзная организа-
ция «Альянс учителей» официально за-
регистрирована Минюстом РФ в январе 
2019 года. За полтора года в России 
было создано 15 его региональных 
отделений. Организация борется за 
трудовые права педагогов — от воспи-
тателей детских садов до преподавате-
лей вузов, обеспечивает информацион-
ную и юридическую поддержку, пре-
доставляет площадки для публикации 
видеоматериалов и новостей. «Альянс 
учителей» выступает против политиче-
ской агитации в учебных заведениях, 
призывает учителей не участвовать 
в фальсификациях выборов, разбира-
ется в ситуациях с удержанием части 
зарплат у преподавателей.

Нина ПЕТЛЯНОВА
Фото с личной страницы Даниила Кена 

в соцсети «ВКонтакте»

МЕСТЬ 

БЕЗ СРОКА 

ДАВНОСТИ
Лидера петербургского «Альянса учителей» 

преследуют за «неуважение к суду»

ДАНИИЛ  КЕН 
СЧИТАЕТ 
СВОЙ ПОСТ 
КРИТИЧЕСКИМ. 
ОДНАКО 
СОТРУДНИКИ 
ЦЕНТРА «Э» 
УВИДЕЛИ В НЕМ 
ОСКОРБЛЕНИЕ 
СУДЬИ И 
ВОЗБУДИЛИ 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО. 
НЕПОНЯТНО 
ЛИШЬ, ПОЧЕМУ 
СПУСТЯ ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ

справка «Новой»

В коридоре Выборгского районного суда
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«А 
чего делать-то? Вы же гу-
бернатор!»  — спросил 
Владимир Путин у главы 

Красноярского края Александра Усса. 
И потом, обращаясь к бизнесу, к дирек-
тору Норильско-Таймырской энерге-
тической компании (НТЭК — «дочка» 
«Норникеля») Сергею Липину: «Почему 
органы власти узнали об этом только че-
рез два дня? Мы чего, будем узнавать о 
чрезвычайных ситуациях из социальных 
сетей, что ли? У вас там все в порядке со 
здоровьем?»

Ну да, так заведено: Север — крайний.
На совещании, посвященном утечке 

21 тысячи кубометров дизеля на Таймыре, 
президент устроил разнос за задержку с 
реагированием на аварию и потребовал от 
правоохранительных органов разобрать-
ся, почему информацию о норильском 
ЧП от 29 мая скрывали до 31-го числа. 
Но требовать, похоже, надо другого — 
выяснения, почему и с какой целью де-
зинформировали президента. Потому что 
никакого сокрытия информации не было. 

Норильск и полуостров Таймыр, где 
он возведен, — это типичная Россия. 
Больше половины РФ, 65%, находится 
в зоне вечной мерзлоты. За неделю до 
норильского ЧП, 22 мая, Washington 
Post публикует статью: ученые выска-
зываются об аномальном потеплении в 
Сибири. Отдельно они останавливаются 
на Таймыре. В регионах намного северней 
полярного круга, температура поднима-
лась до 26,6, в Хатанге (Таймыр) 22 мая — 
25,5. Отклонения от нормы наблюдают по 
всему сибирскому побережью Арктики, 
Россия пережила рекордно теплую зиму.

В сентябре 2019-го аналитик Джулиан 
Ли (Bloomberg) утверждал: фундаменты 
в регионах вечной мерзлоты России уже 
не могут выдерживать такую же нагрузку, 
как в 1980-е годы, их несущая способ-
ность снизилась с 1980-го по 2010-й более 
чем на 20%. И разлив топлива на ТЭЦ в 
Норильске произошел именно из-за про-
седания свай фундамента.

Россия тем временем продолжает 
смеяться над сказками о глобальном по-
теплении и над Гретой Тунберг. Путин 
отозвался о ней как о девочке доброй 
и искренней, но плохо информирован-
ной. Похоже, в некоторых вопросах она 
информирована лучше. Мерзлота — не 
вечна. Вечна только мерзота.

Хорошо, не будем ссылаться на 
Запад. Вот данные родного ведомства 
— Росгидромета: «среднегодовая темпе-
ратура на территории РФ растет более 
чем в 2,5 раза быстрее глобальной, со 
скоростью 0,45 оС за 10 лет, и особенно 
быстро в полярной области, где скорость 
роста достигает 0.8 оС за 10 лет (Таймыр)».

С 1980 года число природных ката-
строф выросло чуть не вчетверо. Что 
происходит с городами и индустриаль-
ными объектами, выстроенными на 
вечной мерзлоте, когда она тает, хорошо 
известно — сваи плывут, проседают. Вот 
вам несколько терминов — запоминай-
те, в ближайшее время они станут очень 
актуальными: термокарст (это провал 
рельефа), солифлюкция (стекание грун-
та), пучение, наледи, курумы (скопления 
каменных глыб).

В октябре прошлого года замглавы 
Минвостокразвития Александр Крутиков 

назвал изучение вечной мерзлоты одним 
из приоритетов государства и одной из 
«наиболее несправедливо забытых за-
дач». Ежегодные потери России в связи 
с таянием вечной мерзлоты составляют 
от 50 до 150 млрд, и сумма будет расти: 
оттаивание почвы угрожает множеству 
сооружений, масштаб очень серьезный. 

Какой выход? Уйти из Арктики и из 
Сибири Россия не может — это будет озна-
чать ее конец. Вероятно, «Норникель» — 
одна из самых богатых компаний 
России — может позволить себе следить 
более пристально за состоянием баков 
с дизелем. 

В совещании, показанном России, 
удивляет все:. Изначально в Норильске 
первое лицо — директор комбината. Глава 
местной власти, как бы он ни назывался – 
первый секретарь горкома, председатель 

горисполкома, мэр, — лишь замдирек-
тора комбината по бытовым вопросам. А 
губернатор фактически — дорогой гость. 
Но вот картинка с совещания, и топ-ме-
неджмент «Норникеля», оказывается, в 
стороне. Понятно, что даже он не может 
противостоять глобальному потеплению, 
поплывшим сваям. И?

Впрочем, претензии президента впол-
не конкретны. Об их обоснованности су-
дите сами. Вот оперативная информация 
Красноярского ГУ МЧС 29 мая (12.55): 
«В 12.45 (мест.) 29.05.2020 в Норильске, 
в районе Надеждинского металлурги-
ческого завода, на территории ТЭЦ-3 
произошла разгерметизация резервуара 
с дизельным топливом, легковой авто-
мобиль заехал в разлив, в результате чего 
произошло возгорание топлива. В 14.43 
(мест.) возгорание ликвидировано».

В Минэнерго РФ информация об 
утечке и пожаре была 29 мая в 13.20 (мо-

сковского времени, разница 4 часа) —
то есть через 4 часа 35 минут с начала 
возгорания.

Информация не скрывалась, она пе-
редавалась согласно списку реагирования 
в таких ситуациях. Вечером от краевого 
ГУ МЧС шла рассылка с дополнениями. 
В этом легко убедиться, зайдя на сайты 
ведомств, местных информагентств. 
Поздно вечером 29 мая НТЭК ввела ре-
жим ЧС и довела это до сведения город-
ских властей. 

30 мая красноярский следком сооб-
щил: «29 мая 2020 года в дневное время 
в следственные органы поступило сооб-
щение о том, что на территории ТЭЦ-3 
АО «НТЭК» произошла разгерметизация 
одного из резервуаров и разлив ГСМ на 
проезжую часть технологической доро-
ги с последующим возгоранием проез-

жавшего автомобиля. Разлилось около 
20 тысяч тонн нефтепродуктов». 2 июня 
СК сообщил, что в рамках расследова-
ния уголовного дела о «порче земли» на 
ТЭЦ-3 проведена выемка служебной 
документации. 

Итак, вся информация — о долгосроч-
ных трендах в Сибири, о сиюминутном 
положении дел — доступна всем, в т.ч. 
губернаторам, министрам, президенту. 
Зачем тогда этот разнос от Путина?

Знаете, новости из Норильска о ЧП 
часто принимают гипертрофированный 
характер — все зависит от ситуации на 
мировых биржах и конъюнктуры цен на 
драгоценные и цветные металлы. Осенью 
1994-го, когда карантина и самоизоляции 
не было, я прилетел в Норильск на подоб-
ное ЧП и все, помню, удивлялся: почему в 
мировых СМИ эти технологические ава-
рии описываются почти в истерических 
тонах, откуда эта гиперболизация? Все 
объяснилось, когда началась паника на 
Лондонской бирже металлов. Поскольку 
компании, определяющие лондонские 
котировки, репутацией дорожат, им для 
игры на повышение требуется повод. 
Хотя бы формальный, связанный пусть 
не с реальными событиями, а с их от-
ражением в прессе. Цены благодаря та-
кой спекулятивной активности взмыли 
ввысь, и Норильску тогда это в общем 
сыграло на руку. 

Вот и сейчас многие западные ин-
формационные каналы начинают свои 
выпуски с норильского сюжета. 

П р о и с ш е с т в и е  с е р ь е з н о е , 
с п о р у  н е т .  Н о  н е  « у ж а с - у ж а с » .
Дизтопливо через землю распростра-
няется не сказать что стремительно, 
а попавшее в реку Амбарную бонами ча-
стично уже задержано.

В Сибири есть мем о московской те-
лежурналистике: «Красноярский край 
объят пламенем». Это типичная фраза к 
каждому сезону лесных пожаров на фе-
деральных каналах. Ничего, что край — 
это 11 Великобританий или 5 Франций? 
Что это одна седьмая России? К такому 
пониманию масштабов страны, знаниям 
ее действительности здесь привыкли, и, 
разумеется, говорить что-то не о реальном 
событии, а его отражении вовсе не стои-
ло бы. Если б не президент. Поскольку 
отражение теперь становится важнее 
отражаемого.

Путин, конечно, не играет на бирже. 
Но это действительно игра на повыше-
ние. Речь не о золоте, меди, палладии и 
никеле, а об общем информационном 
фоне в стране.

Отлично, что объявлена федеральная 
ЧС — это позволит привлечь допол-
нительные силы, но почему, скажем, 
она же не объявляется по причине не-
приемлемых канцерогенных рисков в 
том же Норильске или Красноярске? 
Постоянного превышения в их возду-
хе всех допустимых уровней загрязне-
ния? Потому что это ударит по «Русалу» 
и «Норникелю»?

Надо отдавать себе отчет в том, что 
весь Норильский промрайон — это дав-
няя зона экологической катастрофы, реки 
здесь обретают все цвета радуги перма-
нентно — и это не из-за дизеля, а из-за 
металлургического профиля этого реги-
она, из-за устоявшейся практики «при-
ращения» России богатствами Сибири 
и Арктики.

И на колониальное хозяйствование 
здесь уже давно накладываются плане-
тарные климатические изменения, здесь 
они более динамичны. Крайний север 
вступил в полосу катаклизмов — это 
реальность. Эффективного ответа ей у 
российского государства нет. Не сказать, 
что бороться за экологию государству не 
стоит — стоит, вероятно, но приоритеты 
власти и ее реальные способности эта 
борьба демонстрирует почти столь же 
ярко, как и неупоминание «Норникеля» 
на последнем совещании.

Алексей ТАРАСОВ, 
«Новая», Красноярск

ИГРА ИГРА 

НА ПОВЫШЕНИЕНА ПОВЫШЕНИЕ

Почему Север — Почему Север — 
крайний и почему крайний и почему 
его ломает. его ломает. 
Что произошло Что произошло 
в Норильске и при чем в Норильске и при чем 
здесь Норникельздесь Норникель

НОРИЛЬСКИЙ ПРОМРАЙОН — 
ЭТО ДАВНЯЯ ЗОНА ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
КАТАСТРОФЫ, РЕКИ ЗДЕСЬ ОБРЕТАЮТ 
ВСЕ ЦВЕТА РАДУГИ ПЕРМАНЕНТНО

«

Глава МЧС РФ ЗиничевГлава МЧС РФ Зиничев
и губернатор Красноярского и губернатор Красноярского 
края Усс на месте разлива края Усс на месте разлива 
топливатоплива
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У 
частвовать ли детям в нынеш-
нем Параде Победы 24 июня — 
так, как это бывает ежегодно, 

когда вслед за колоннами воинских частей 
и ветеранов войны идут колонны воспи-
танников детских военно-патриотических 
клубов? Казалось бы, сегодня, на фоне 
тотальных ограничений и отмены тради-
ционных и всеми любимых школьных тор-
жеств — последних звонков и  выпускных 
балов, ответ на вопрос очевиден — конеч-
но же, не участвовать!

Впрочем, во Владивостоке решили 
иначе. 3 июня под руководством врио за-
местителя командующего Тихоокеанским 
флотом полковника Стороженко здесь 
стартовали «тренировки парадных рас-
четов». Эти «большие маневры» тут же 
привлекли внимание горожан. Проводятся 
они средь бела дня при большом и непри-
вычном для этого времени суток стечении 
народа и «радуют глаз» прохожих скопи-
щем людей в форме с оружием, знамена-
ми, трубами и барабанами. 

Все участники предстоящих торжеств 
собираются у КПП одной из воинских ча-
стей ТОФ, дислоцированной в непосред-
ственной близости от жилых домов, мага-
зинов, городских автодорог. Защитники 
Отечества толпятся в ожидании прохода 
на плац без каких бы то ни было средств 
защиты и соблюдения социальной дистан-
ции. Ну так и маршировать они будут так 
же — плечом к плечу. То есть по умолча-
нию все здоровы, все прошли сквозь сито 
тестов на коронавирус. 

Честно говоря, всё это мелочи по срав-
нению с тем, что рядом с вооруженными 
дядьками перед КПП в ожидании трени-
ровки толпится парадная рота воспитан-
ников местного военно-патриотического 
клуба «Восток»: 68 мальчиков и девочек, 
школьников самых разных возрастов, на-
чиная с младших классов и до выпускни-
ков. Почти все без масок и перчаток, дер-
жатся плотно, как будто нет ни пандемии, 
ни опасности, ни правил самоизоляции и 
гигиены. Бесшабашные наставники ребят 
— пожилой каперанг и веселая тетенька 
в берцах, форме и странных медалях на 
груди — оба радостно светятся улыбками 
и предельно открыты, то есть  тоже без 
масок. Видно невооруженным глазом: 
участие руководимого ими клуба в столь 
ответственном и важном мероприятии, а 
затем, глядишь, и в самом параде —  это 
просто праздник какой-то!

Показательно, что до начала трени-
ровок, сразу после того, как всем объяви-
ли, что Парад в честь 75-летия Великой 
Победы состоится 24 июня, в управление 
Роспотребнадзора по Приморскому краю 

поступил запрос от директора краевого 
департамента по делам молодежи Елены 
Томчук с просьбой прояснить ситуацию 
и возможность участия в торжествах 
детей и юношества. 4 июня пришел от-
вет. Руководитель управления Татьяна 
Детковская сообщила, что на территории 
Приморского края сохраняется рост забо-
леваемости коронавирусной инфекцией, 
действует режим повышенной готовности, 
на 2.06.2020 г. зарегистрировано 2155 вновь 
заболевших человек, темп прироста за 
сутки составляет 2,47 процента. «Считаем 
необходимым продолжение мероприя-
тий по дальнейшему разобщению детей. 
Предлагаем не рассматривать участие 
детей в данном массовом мероприятии 
(т.е. в подготовке к параду. — Н. О.)», — 
заключила Детковская.  

 Но Роспотребнадзор — не Сергей 
Шойгу, командованию флота не указ. 
В штабе ТОФ не стали ждать всех этих пре-
достережений и лихо свели воедино, без 
всяких «условностей» военных моряков, 
морскую пехоту, личный состав МЧС и… 
детский клуб.   

Скоро, согласно расписанию, влади-
востокским школьникам опять в строй, 
под знамена, на плац. И так каждый день 
до 10 июня. А потом еще три трениров-
ки — общие, со всем Владивостокским 
гарнизоном. А потом, 20 июня, — гене-
ральная репетиция.

Между тем по распоряжения губер-
натора края Олега Кожемяко масочный 
режим и прочие ограничения продлены в 
Приморье до 15 июня. Что в случае очеред-
ной вспышки развязывает властям руки: 
«А это не мы, это флот».

Я рассказала об этом так называемом 
военно-патриотическом воспитании сво-
ему отцу, встретившему войну в Бресте 
8-летним мальчишкой, познавшему 
оккупацию, голод, уход с семьей в пар-
тизанский отряд. Мой 87-летний отец, 
мечтавший о достойном праздновании 
75-летия Победы, о святом для него Дне, 
внезапно перенесенном «царским указом» 
на опасно близкий срок — 24 июня, выслу-
шав мой рассказ об участии в тренировках 
детской «парадной роты», сказал лишь 
одно: «Безобразие».

Не сомневаюсь, то же самое сказали 
бы и другие ветераны. Кстати, в нынеш-
ней «боевой» обстановке традиционная 
ветеранская колонна во владивостокском 
параде участвовать не будет. Решили един-
ственно правильно: «Здоровье дороже».

Наталья ОСТРОВСКАЯ — специально 
для «Новой»,
Владивосток 

ДЕТИ, ПАРАДДЕТИ, ПАРАД
И КОВИД И КОВИД 
Во Владивостоке масочный режим 
заменили маршевым
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180 тысяч квадратных метров воды 
покрыты 5-сантиметровым слоем то-
плива: таковы оценки происходящего 
сейчас под Норильском, данные про-
куратурой и Росприроднадзором. ЧП 
федерального уровня объявлено, а вот 
как его ликвидировать и как оценить 
последствия, пока сказать трудно.

Напомним, более 20 тысяч тонн 
солярки вытекло из развалившегося 
резервуара принадлежащей дочке 
«Норникеля» ТЭЦ 29 мая. 

31 мая прокурор Норильска зая-
вил, что ЧС нужно объявлять на наци-
ональном уровне — того требует за-
конодательство. Однако прошло еще 
три дня, прежде чем это было сделано. 
Региональная власть зашевелилась по-
сле публичного разноса губернатора 
на совещании у Владимира Путина. 
«Мы что, будем узнавать о чрезвычай-
ных ситуациях из социальных сетей, что 
ли?!» — возмутился президент. 

Случившееся в Норильске в оче-
редной раз наглядно показало, что 
вертикальная структура власти несет 
риски для самой власти: трусливые чи-
новники, эффективность работы кото-
рых измеряется степенью лояльности, 
давно перестали сообщать в Москву 
о реальном ходе событий: страх плюс 
полная деградация системы управления 
на всех уровнях.

Путин потребовал вмешательства 
правоохранительных органов. А после 
такой команды посадки неизбежны, и 
первое задержание произошло сразу: 
через пару часов после совещания у 
президента был задержан начальник 
цеха ТЭЦ. А Генпрокуратура объя-
вила о возбуждении уже не одного, 
а трех уголовных дел: по ст. 250 
УК (загрязнение вод), ч. 1 ст. 254 
УК (порча земли) и ст. 246 УК (на-
рушение правил охраны окружаю-
щей среды при производстве работ). 
Управлению Росприроднадзора (РПН) 
по Красноярскому краю надлежит про-
вести в НТЭК внеплановую проверку. В 
Норильск вылетела глава федерально-

го РПН Светлана Радионова. Напомню, 
в первые дни после аварии она сооб-
щала, что инспекторам собственник 
не позволяет осмотреть место ЧП. 
Радионова уже заявила, что предельно 
допустимые концентрации загрязни-
телей в реках, куда попало дизельное 
топливо после аварии, превышены в 
десятки тысяч раз.

На совещании Владимир Путин по-
интересовался планами Александра 
Усса по ликвидации разлива. Усс зая-
вил, что единственный план — взять да 
и сжечь солярку «в соответствующих 
емкостях». Эту идею раскритиковал 
министр природных ресурсов и эколо-
гии РФ Дмитрий Кобылкин и посовето-
вал применить проверенные реагенты. 
Представить риски и последствия для 
окружающей среды от единовременно-
го сжигания 20 тысяч тонн топлива труд-
но. Одну экологическую катастрофу хо-
тят устранить с помощью другой — так, 
что ли? В Минприроды уже подсчитали: 
если сжечь всю излившуюся в Долдыкан 
и Амбарку соляру, в атмосферу будет 
выброшено до 40 тысяч тонн вредных 
веществ — почти вдвое больше, чем мас-
са самого топлива. Это оксиды углерода 
и азота, диоксид серы, углеводороды и 
альдегиды, сажа, свинец. 

Надо сказать, идея взять да и сжечь 
все вылившееся топливо горячо под-
держана собственником оного — НТЭК. 
Дескать, местность все равно трудно-
доступная, вывозить собранное долго 
и дорого. А сжечь — быстро и дешево. 
Дешево — это точно. Рискну предпо-
ложить, что этот фактор и определяет 
позицию компании, в которой, види-
мо, понимают, что финансовое бремя 
с большой вероятностью может лечь на 
«Норникель ». Остальные аргументы, 
думаю, комментировать бессмысленно. 
В Норильске экологическую политику 
компании знают не понаслышке.

Татьяна БРИЦКАЯ, 
соб. корр. «Новой» 

по Заполярью 

УХОДИТ
ИЗ-ПОД НОГ 
Вертикаль власти не справляется
с крупными техногенными катастрофами 
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М 
ассовые протесты, вспыхнув-
шие в столице американско-
го штата Миннесота после 

того, как полицейский убил темнокоже-
го Джорджа Флойда, охватили крупней-
шие города США. После Миннеаполиса 
они продолжились в Хьюстоне, Лос-
Анджелесе, Филадельфии, Чикаго, 
Нью-Йорке, Вашингтоне. Дмитрий (фа-
милию просил не называть) —  инженер, 
работает в компании по производству 
стройматериалов. В США живет боль-
ше 30 лет, последние годы —  как раз 
в Миннеаполисе.

— Почему вспыхнуло именно 
в Миннеаполисе? Чувствовалось ли, 
что пандемия, связанные с ней огра-
ничения и общая нервозность могут 
привести к чему-то подобному?
— Не могу сказать, чтобы что-то такое 

чувствовалось. Это произошло внезапно, 
стихийно. Конечно, такое явление, как 
насилие со стороны полиции, существует, 
да —  полиция людей задерживает. И го-
раздо чаще это происходит с теми, кто 
действительно виновен, если хладнокров-
но посмотреть на статистику. Поэтому 
в подавляющем большинстве случаев 
полицейских оправдывают. Но и такое 
явление, как расовая дискриминация, 
все-таки еще есть. И для вспышки ока-
залось достаточно одного такого случая, 
когда полицейский применил насилие 
к человеку, уже закованному в наруч-
ники. Это вызвало протест. Начался он 
достаточно стихийно. Хотя кто-то, мне 
кажется, буквально за сутки организовал 
это уже буквально по всей стране.

— Что значит —  кто-то организовал?
— За сутки такого без организации, 

я думаю, сделать нельзя. В стране есть 
несколько организаций, которые, на мой 
взгляд, координируют подобное движе-
ние. Одну называют Black Lives Matters —  
«Жизнь черного важна». Еще одна такая 
организация —  ANTIFA.

— Я читала о такой версии: беспо-
рядки организовала Россия, она опять 
вмешивается во внутренние дела США 
и мутит воду перед выборами. Как вы 
относитесь к версии о «руке Москвы»?
— Смешно, да. Если это так, то в дан-

ном случае «рука Москвы» помогает де-
мократам. Раньше вроде бы «помогала» 
Трампу? Я не знаю, где тут можно увидеть 
руку Москвы. На днях парень на бензо-
возе попытался проехать сквозь толпу 
протестующих, перекрывших главный 
хайвей города. Его задержали. Оказалось, 
он выходец с Украины. Может быть, там 
надо поискать? 

— Мы все посмотрели видео, на кото-
ром полицейский действительно душит 
коленом человека в наручниках. Какая 
еще нужна «организация», чтобы люди 
восстали против этого?
— Да, мы видели, как человека пы-

тались усмирить, и это закончилось его 
смертью.

— Усмирить? По тем кадрам, которые 
нам доступны, это больше похоже на 
умерщвление, а не на усмирение.
— Это правда. Но мы ведь не знаем, 

из-за чего это происходило. Все, что нам 
показали, это несколько минут —  на-
чало и конец. Что происходило между 
этими кадрами? Судить надо все-таки 
объективно. Да —  видно, что пределы 
допустимого полицейский явно пре-
высил. Но на месте Джорджа Флойда 
мог оказаться любой. Если посмотреть 
статистику гибели людей от действий 
полицейских, то 62 процента погиб-
ших —  это белые.

— А белых можно так «усмирять»? 
Против убийств белых не протестуют?
— Никто полицейских не оправдыва-

ет. Конечно, протест —  это право людей. 
Но протест —  это то, что в Миннеаполисе 
происходило днем. А ночью он начал прев-

ращаться в грабежи, поджоги, насилие —  
ничего общего с протестом.

— С чего начались именно грабежи 
и поджоги?
— Кто-то разбил окна магазина то ли 

камнем, то ли палкой. Толпа врывалась 
в магазин, грабила его и бежала к сле-
дующему. Есть видео, на которых люди 
просто целыми тележками везут спиртное, 
телевизоры, еще что-то. Разгромили два 
супермаркета Target.

Первые две ночи здесь, в Миннеа-
полисе, никто этого не выяснял, никто 
не пытался это пресечь. Потому что мэр 

приказал полицейским уйти, и первые 
двое суток полицейские не делали ниче-
го. Днем шел нормальный мирный про-
тест. А ночью все превращалось в вакха-
налию. Задерживать погромщиков стали, 
когда в город ввели нацгвардию. Ей тоже 
в первые сутки не давали ничего делать, 
но на вторую ночь все-таки начались за-
держания, задержали около ста человек. 
И был объявлен комендантский час. Это 
остановило по крайней мере ночные гра-
бежи и поджоги.

— Как выглядел мирный протест 
днем?
— Люди просто стояли возле нашего 

местного капитолия, держали плакаты, 
произносили речи, говорили, что проте-
стуют против полицейского насилия.

— Как вели себя полиция, нацгвардия, 
представители власти с теми, кто про-
тестовал днем?
— Их никто не трогал. Нацгвардейцы 

сейчас охраняют, например, госпитали. 
А власть в первые дня два была вообще 

парализована, по крайней мере мэр. 
Когда выступил Трамп и сказал, что 
надо навести порядок, мэр начал рас-
сказывать, как силен дух миннесотцев. 
А ночью все загорелось.

— Что это за район, где все происхо-
дило?
— Это довольно прогрессивный, 

вполне благополучный район. Там жи-
вут в основном молодые люди, закон-
чившие университеты, имеющие хоро-
шую работу. Молодые либералы, яппи. 
С некоторыми я знаком. Нормальные 
ребята любого цвета кожи, любого ве-
роисповедания.

— Как выглядит Lake Street сейчас?
— Начало ее выглядит совершенно 

нормально. Потом появляются дома с ок-
нами, заколоченными фанерными щита-
ми, на которых написано: «Не поджигайте, 
здесь живут люди». А дальше —  как после 
войны. Я сделал несколько фотографий. 
Там же фотографировал еще один мужчи-
на — кстати,  афроамериканец. Мы с ним 
перекинулись парой фраз, он сказал: люди 
просто не понимают, что делают, они не 
понимают, что завтра владельцы этих раз-
громленных бизнесов получат страховку 
и уедут из города, а мы потеряем рабочие 
места и налоги. 

— Вы сказали, что протесты кто-то 
организовал. Знаете, когда такие вещи 
говорят в России по гостелеканалам, 
это странно: можно подумать, что без 
мифических организаторов люди сами 
не могли дойти до ручки и выйти на 
улицу. Еще более странно слышать 
о таких «организаторах» в США.
— Выйти на улицу одновременно 

в десятке городов? Кто-то должен к этому 
призвать. Само по себе это не происходит.

— Существуют соцсети, люди обмени-
ваются информацией довольно быстро. 
Разве не может такое возмущение в от-
вет на насилие возникнуть стихийно 
у совершенно разных людей?
— Может. Но кто-то должен подго-

товить как минимум трибуну для высту-
плений. Просто так ничего не происходит.

— Что-то привело к этому? Я имею 
в виду обстановку. Из-за карантинных 
ограничений миллионы потеряли рабо-
ту, много людей умерло за время панде-
мии. И на этом фоне —  еще и убийство 
афроамериканца.
— И что? Каждая жизнь имеет зна-

чение. У них лозунг Black Life Matters, 
а у меня —  Every Life Matters. Черная, 
белая —  какая угодно. Но я повторю вам 
статистику: из всех погибших от дейст-
вий полицейских 62 процента —  белые. 
Еще 15 процентов —  латиноамериканцы. 
Остаются 23 процента, которые приходят-
ся на афроамериканцев.

— Как на Миннесоту повлияли панде-
мия и связанные с ней ограничения?
— Крайне негативно, как и на всю 

страну. Не могу сказать, сколько сейчас 
в штате безработных. Но до пандемии 
здесь на любом предприятии требовались 
люди. Работа всегда была. А сейчас? У вас 
в стране безработица два процента —  
и вдруг появляются 40 миллионов безра-
ботных на 190 миллионов работающих. 
Это, конечно, шок.

— То есть вы ощущаете нервозность 
вокруг?
— Конечно. Просто потому что не-

понятно, что будет дальше. Есть страх 
перед будущим: насколько быстро мы 
вернемся к нормальной жизни? Вы не 
забывайте, что 75 процентов амери-
канского бизнеса —  это не гиганты, 
а маленькие предприятия, именно они 
дают работу миллионам людей. А что 
говорить, например, о фермерах? Там же 
тоже все связи нарушены. Раньше они 
поставляли продукты в массу ресторан-
чиков, а теперь что?

— Миннесота —  северный штат. Есть 
ли у вас какое-то особое отношение 
к афроамериканцам?
— В моей среде с проявлениями рас-

изма я никогда не сталкивался. Со мной 
работают афроамериканцы, индийцы, 
латиноамериканцы, белые —  и я никогда 
не видел случаев расизма.

Ирина ТУМАКОВА, «Новая»

эпидемия

«НЕ ПОДЖИГАЙТЕ, «НЕ ПОДЖИГАЙТЕ, 

ЗДЕСЬ ЖИВУТ ЛЮДИ»ЗДЕСЬ ЖИВУТ ЛЮДИ»
Миннеаполис: чем протест отличается от погромов. 
Свидетельство очевидца —  жителя этого города

Lake Street Lake Street 
в Миннеаполисев Миннеаполисе

ВАЖНА 
НЕ ТОЛЬКО 
ЧЕРНАЯ ЖИЗНЬ, 
НО И БЕЛАЯ
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О 
громная манифестация в Пари-
же, на которую собралось не 
меньше 30 000 человек (при том, 

что в стране до сих пор формально запре-
щено собираться «более чем 10»), застала 
врасплох и власти, и СМИ —  которые 
и весь этот день, и все предыдущие дни 
обсуждали, в основном, проблемы сня-
тия карантина —  насколько трудно будет 
рестораторам соблюдать «социальную ди-
станцию» в один метр и прочее. Террасы 
парижских кафе впервые открывались как 
раз 2 июня. Но тем же вечером у здания 
нового Дворца правосудия на окраине го-
рода плечом к плечу, не заботясь о дистан-
ции, собрались те, кто решил напомнить 
властям о смерти молодого темнокожего 
парня, Адамы Траоре, которая случилась 
19 июля 2016 года. Американская трагедия 
отозвалась во многих городах Европы —  
и в Париже пока громче всего.

Трудно сказать, насколько повлияли 
антирасистские протесты в США, вспых-
нувшие после трагической гибели 46-лет-
него афроамериканца Джорджа Флойда 
от рук полиции Миннеаполиса, на коли-
чество собравшихся на протестную акцию 
в Париже. Но то, что без американских 
протестов на акцию в Париже не вышло 
бы столько людей —  это точно.

Здесь собрались не только так назы-
ваемые «молодые» из пригородов и анти-
фа, но и «желтые жилеты». Асса Траоре, 
старшая сестра погибшего Адамы (созда-
тельница комитета «Verite pour Adama» —  
«Правда для Адамы») сказала собрав-
шимся: «Сегодня это больше не битва 
семьи Траоре, сегодня это и ваша борьба. 
(…) Сегодня, когда бьются за Джорджа 
Флойда, бьются и за Адаму Траоре».

Комитет «Verite pour Adama» и позвал 
людей на митинг.

Люди скандировали: «Justice pour 
Adama!» В руках у манифестантов были 
плакаты «We will not be silent», «Silence = 
asphyxie», «Decolonisons la police».

Тем не менее, формальный повод 
для сбора пришел не из Америки, а из 
французской независимой судебно-ме-
дицинской лаборатории, которая как раз 
вечером 2 июня представила данные своей 
«контр-экспертизы», сделанной по запро-
су родственников погибшего.

Независимая экспертиза полностью 
опровергла данные последней государ-
ственной и пришла к выводу о том, что 
в смерти 24-летнего Адамы Траоре при-
вели действия сотрудников жандармерии. 
Как пишет информационный портал 
francetvinfo, получивший доступ к доку-
менту, в нем говорится о том, что асфик-
сия у Адамы Траоре произошла в резуль-
тате того, что по-французски называется 
plaquage ventral —  то есть жесткого «укла-
дывания» задержанного на землю лицом 
вниз. И держали в такой позиции долго —  
даже после того, как он демонстрировал 
явные признаки серьезного недомогания.

Адама скончался 19 июля 2016 года 
в жандармерии парижского пригорода 
Персана —  примерно через два часа по-
сле задержания. Жандармы задержали его 
в соседнем городке Бомон-сюр-Уаз у бара 
в его день рождения —  он стал убегать от 
сотрудников после того, как они потре-
бовали, чтобы он предъявил документы.

Все эти годы продолжалась борьба 
родственников и активистов-правоза-
щитников за «правду для Адамы». Он для 
многих стал символом борьбы против 
полицейского насилия. Регулярно про-
ходили акции протеста. Но 2 июня перед 
дворцом правосудия Парижа было море 
протестующих.

Они собрались примерно к семи вече-
ра, а к 21 часу начались беспорядки. В по-
лицию полетели камни и бутылки, она 
распыляла слезоточивый газ и стреляла из 
травматического оружия (LBD). Несколько 
сотен из них перебрались на находящу-
юся рядом кольцевую дорогу (boulevard 
peripherique) и частично перекрыли дви-
жение. Спорадические стычки между 
участниками беспорядков и сотрудниками 
правопорядка возникали в разных точках 
на севере Парижа примерно до полуночи. 
Горели мусорки, горы строительных щитов, 
велосипеды и мотоциклы, даже светофоры.

Кое-где успели построить мини-бар-
рикады. Дым с северной окраины был 
виден в центре города.

В начале двенадцатого ночи министр 
внутренних дел Кристоф Кастанер вы-
пустил твиттер-заявление: «Насилию нет 
места в демократии. Ничто не оправдывает 
беспорядки, произошедшие сегодня вече-
ром в Париже —  в то время как собрания 
в общественных местах запрещены, что-
бы защитить здоровье всех. Мои похва-
лы сотрудникам правопорядка и служб 
спасения за их контроль (над ситуацией) 
и хладнокровие».

Но это явно еще не конец. Но во вре-
мя митинга протестующие скандировали: 
«Нет правосудия (нет справедливости) —  
нет мира!».

Митинги также прошли в других круп-
ных городах: Лионе, Марселе, Лилле.

На каждом из них собралось от не-
скольких сотен до нескольких тысяч че-
ловек.

В каждом городе требовали и «прав-
ды для Адамы», и правды для местных 
«жертв полиции» —  в Лилле, например, 
есть «collectif Selom et Matisse», созданный 
после того, как в 2017 году двое парней 
попали под поезд, убегая от полицейских.

Кроме того, в последние дни митинги 
«против расизма и полицейского произ-
вола» проходят в других европейских го-
родах: Лондоне, Манчестере, Кардиффе, 
Дублине, Милане, Берлине.

Юрий САФРОНОВ,
журналист RFI,

 обозреватель «Новой», Париж  

Десятки тысяч человек собрались в столице 
Франции, чтобы призвать жандармов «к ответу» 
за смерть темнокожего парня в 2016 году
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М 
енеджеры Facebook подня-
ли бунт против своего хозя-
ина —  Марка Цукерберга. 

Причина недовольства сотрудников: отказ 
Цукерберга поддержать коллегу-олигарха 
Джека Дорси, рулящего социальную сеть 
Twitter, в его борьбе с Дональдом Трампом.

Напомню читателям краткую преды-
сторию событий. До середины 2019 года 
Twitter беспощадно цензурировал, кром-
сал и вымарывал все реплики пользовате-
лей социальной сети, которые, по мнению 
Twitter (вернее, Джека Дорси, навязавшего 
всей корпорации свои личные воззрения) 
не соответствуют догмам «правильного 
демократического общества». Самых не-
приятных банили навеки.

Надо сказать, что ничего оригинально-
го в политике Twitter не было: точно такую 
же безнравственную двуличную цензуру 
творили и продолжают творить по сей 
день и Facebook, и Instagram, и YouTube. 
Короче, «все корпорации добра».

В середине 2019 года в мировоззрении 
Дорси что-то щелкнуло (или поправи-
лось), и в политике партии и правительства 
Twitter случилась маленькая, но значимая 
подвижка: злостно выпиливать влиятель-
ных политических деятелей перестали. 
Впредь вместо удаления твитов к ним 
стали приклеивать ярлыки: так, мол, и так, 
дорогие пользователи, перед нами опас-
ный (ошибочный, лживый) твит, но мы 
его оставляем, потому что твитнул человек 
важный и общественность должна знать, 
какие взгляды он разделяет.

Показательно, что до конца мая 
2020 года ярлыками-предупреждениями 
сопровождали в Twitter всех кому не лень, 
но только не своего родимого: ни один 
адский твит президента Трампа навеши-
ванию жупела не подвергался, тем более 
ни разу не удалялся.

Так продолжалось до недавнего 
времени, пока в голове Джека Дорси 
опять что-то не щелкнуло и Twitter не 
сопроводил 27 мая два твита т.н. fact-
boxes специальной пометкой, которую 
придумали в марте 2020 года. По сути, 
fact-box —  это факт-чекинг, то есть про-
верка истинности информации, которая 
проводится в отношении реплик, кото-
рые подозреваются в распространении 
фейк-ньюс или «синтетических медиа», 
то есть подвергнутому цифровой перера-
ботке аудио- или видеоряду.

Одним словом, Джек Дорси проявил 
настоящий героизм, а Дональд Трамп не 
замедлил прислать ему ответочку: в тот же 
день президент США подписал executive 
order, исполнительный указ, который 
упраздняет параграф 230, который в свою 
очередь снимает ответственность с соци-
альных сетей и СМИ за содержание пу-
бликаций, сделанных их пользователями. 
То есть Трамп своим указом сделал шаг 
в сторону Евросоюза, где аналогичный 
параграф закона уже как два года удален.

На следующий день ответочка приле-
тела Трампу обратно: очередной его твит 
не сопроводили унизительным клеймом 
факт-чекинга, а прикрыли бляшкой: 
«Данный твит нарушает Правила Twitter, 
запрещающие прославление насилия 

(glorifying violence). Тем не менее Twitter 
посчитал, что сохранение доступа к дан-
ному твиту, возможно, соответствует ин-
тересам общества».

Этот демарш и послужил триггером 
дальнейшего раскола в руководстве соци-
альных сетей Америки.

Во-первых, сам твит Трампа, стыдливо 
прикрытый командой Джека Дорси: «Эти 
молодчики (устраивающие погромы на ули-
цах и грабящие магазины. —  С. Г.) позорят 
память Джорджа Флойда, и я не допущу 
этого. Только что переговорил с губер-
натором Тимом Уолцем и сказал, что 
вооруженные силы в его распоряжении. 
Если возникнут сложности (у Тим Уолца. —
С. Г.) мы возьмем контроль в свои руки, 
потому что когда начинается мародерство, 
начинается стрельба. Благодарю вас!»

Что не устроило Twitter в этом твите?
Смысл демарша Twitter —  это пресло-

вутое «прославление насилия», потому 
что в Правилах социальной сети прописан 
как запрет положительных (= прослав-
ляющих) интерпретаций исторических 
событий, которые на негласном уровне 
общественного сознания признаны не-
гативными.

Речь идет вот о чем. Трамп не сам при-
думал хлесткую фразу «When the looting 
starts, the shooting starts», а процитировал 
Уолтера Хэдли, начальника полиции города 
Майами на пресс-конференции в 1967 году. 

В самый разгар правового беспредела, ко-
торый учинило во Флориде чернокожее 
население накануне Рождества.

Хэдли рассказал журналистам на 
пресс-конференции, что он «отдал распо-
ряжение своим ребятам применять любую 
силу, в том числе со смертельным исходом, 
для задержания преступников». При этом 
акцент делался именно на публичность 
высказывания.

Как можно оценивать сегодня слова 
Хэдли, повторенные Трампом? Не берусь 
никого поучать и заниматься нравоуче-
ниями, но хотелось обратить внимание 
читателей: оказывается, события мая 
2020 года в США отнюдь не уникальны! 
Оказывается, что и раньше все развивалось 
по идентичному сценарию: в 1993 году 
в Калифорнии. В 1967–68 гг. во Флориде. 
В 80-е по всем штатам. Везде и всегда одно 
и то же: полицейские бесчеловечно скру-
чивают чернокожего преступника, в ответ 
начинают грабить магазины и поджигать 
машины.

Мы, впрочем, не о Джордже Флойде, 
Хэдли и Трампе, а о социальных сетях. 
Вопреки ожиданиям, Марк Цукерберг 
демарш Джека Дорси не поддержал. По 
слухам, он выразил «отвращение» по по-
воду твита Трампа, однако категорически 
отказался удалять текст, отзеркаленный 
на странице Facebook: «Наша политика 
отличается от Twitter. Я глубоко убежден, 
что Facebook не должен быть арбитром, 
определяющим истинность всего, что го-
ворят люди онлайн».

Эта мысль так сильно понравилась 
президенту Трампу, что он сначала твит-
нул ее у себя в ленте, а затем пообщался 
с Цукербергом по телефону.

Именно в этот момент и восстали 
менеджеры Facebook против своего ру-
ководителя:

«Бездействие Facebook и отказ удалить 
пост Трампа, содержащий призыв к на-
силию, заставляют меня стыдиться, что 
я здесь работаю», —  написала Лорен Тан, 
программный инженер компании.

«Мы должны прилагать как можно 
больше усилий как компания и как инду-
стрия в целом к тому, чтобы прикрывать 
спины наших чернокожих коллег и согра-
ждан и ограждать их от институализиро-
ванного насилия в обществе и избиратель-
ного системного угнетения», —  написал 
Дэвид Гиллис, директор отдела проекти-
рования продуктов Facebook.

Читаю эти упреки и не могу избавиться 
от мысли, что являюсь свидетелем какой-
то гигантской мистификации. Такое ощу-
щение, что вглядываешься в зазеркалье: 
как можно бороться за справедливость, 
затыкая рот оппонентам?! Как можно 
возмущаться убийством Джорджа Флойда 
и при этом не видеть разницы между ко-
леном, прижатым к шее безоружного че-
ловека, и резиновой пулей (да пусть и не 
резиновой, а настоящей!), выпущенной 
в мародеров, поджигающих машины и гра-
бящих супермаркеты?

Душой кривить не стану: испытываю 
удовлетворение, наблюдая за тем, как 
стремительно обрушивается ментальная 
конструкция лжи и двойных стандартов, 
лежащая в фундаменте политкорректного 
общественного договора, придуманного 
в начале 90-х годов правящими элитами 
для обеспечения своего спокойного суще-
ствования. Истинную цену этого договора 
мы видим сегодня на улицах крупных го-
родов Америки.

Особо радует, что кризис леволибе-
ральных ценностей, разрушение которых 
началось еще в 2015 году, дополнился се-
годня и кризисом ценностей традицион-
ных (консервативных), которые на повер-
ку —  в моменты социального напряжения 
и угрозы прямого насилия —  оказываются 
всего лишь фальшивой оберткой давно 
знакомого мурла расизма, мальтузиан-
ства и религиозного изуверства. Такого 
же лицемерного, с такими же двойными 
стандартами, что и у сторонников заты-
кания ртов тех, кто не разделяет морок 
политкорректного дискурса.

Мораль сюжета —  полное лицемерие 
всех без исключения участников спек-
такля:

� Либеральный защитник прав 
и свобод Джек Дорси и его послушная 
структура Twitter c легкостью затыкают 
рот тем, кто не разделяет «правильной 
картины мира», прописанной в кор-
поративном кодексе, но при этом эла-
стично раздвигает рамки дозволенного 
для «сильных мира сего», разрешая им 
нарушать любые правила.

� Либеральный защитник прав 
и свобод Марк Цукерберг и его послуш-
ная структура Facebook, знаменитая не 
только затыканием ртов неугодным, но 
и бессовестной продажей на сторону 
личных данных пользователей, сегодня, 
напротив, решили поиграть даже не в ли-
бертарианство, а в казуистику, делая вид, 
что пост Трампа не то, что не содержит 
призыва к агрессии, а, наоборот, высту-
пает против агрессии.

� Американский президент, призыва-
ющий из противоядерного бункера губер-
наторов проявить решительность и оста-
новить мародерство на улицах, даже не 
догадывается, что каждый его твит и каж-
дый его спич без экивоков демонстрирует 
колоссальный заряд расовой ненависти, 
мракобесия и невежества, которыми про-
питаны все его суждения как о «дорогих 
согражданах-афроамериканцах».

В заключение мне бы хотелось при-
судить приз за последовательность ме-
неджерам Facebook, восставшим против 
высшего руководства. Если из года в год 
Facebook затыкал рот всем неугодным, 
иногда под самыми дикими и надуман-
ными предлогами, с какой стати сегодня 
социальная сеть должна делать исключе-
ние для какого-то там Трампа?! Любой, 
кто говорит неправильные вещи, обязан 
молчать!

Сергей 
ГОЛУБИЦКИЙ
специально 
для «Новой»

ШУТЕР 
ОТ ЛИЦА 
ТРАМПА
Как руководство Twitter и Facebook 
политкорректность делили

технологии

ОЩУЩЕНИЕ, ЧТО ВГЛЯДЫВАЕШЬСЯ 
В ЗАЗЕРКАЛЬЕ: КАК МОЖНО БОРОТЬСЯ 
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ, ЗАТЫКАЯ РОТ 
ОППОНЕНТАМ?!
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поперек батьки

Саша Три Процента —  это 
новое народное прозвище 
Александра Лукашенко. 
Никакого творчества —  
просто рейтинг. И дело не 
только в двадцати шести 
годах, на протяжении 
которых он удерживал власть 
всеми силами, не гнушаясь 
ничем. Просто в страну 
пришел коронавирус и повел 
себя непредсказуемо. 
Лукашенко думал, что 
пандемия ему поможет. 
Оказалось, наоборот.

О 
н, напомню, назначил прези-
дентские выборы на 9 августа. 
Его верная помощница в деле 

«правильного» подсчета голосов, председа-
тель ЦИК Лидия Ермошина тут же заявила, 
что никаких наблюдателей —  ни местных, 
ни международных —  из-за пандемии не 
будет, и что голосовать все могут где угод-
но, а не по месту регистрации (опять же 
пандемия, закрытые границы и рассре-
доточившиеся по дачам и деревням изби-
ратели). При таких вводных, даже если на 
избирательные участки не придет ни один 
человек, явку сфальсифицировать легче 
легкого: никто не пришел, потому что все 
по сельсоветам голосуют. Даже студентов 
на досрочное голосование гонять не надо.

В то же самое время Лукашенко со-
зывал людей в церкви и на праздники, 
а его подчиненные силой гнали людей на 
парад (лично знаю двух участниц чумовой 
парадной массовки, преподавательниц, 
которых отправили туда по разнарядке, —  
обе сейчас в больницах с пневмонией). 
Он путешествовал по городам и весям 
как заведенный и вещал перед коллекти-
вами заводов и фабрик. При этом всегда 
находился на расстоянии не меньше трех 
метров от трудящихся масс, которые, 
в свою очередь, стояли плотно и дышали 
друг другу в затылок, потому что охране 
Лукашенко так проще было бдить.

И это противоречие —  между разуха-
бистой гульбой во время пандемии и объ-
явлением выборов со строгим запретом на 
наблюдение из-за той же пандемии —  вдруг 
вызвало эффект бабочки. Да, оппозиция 
приняла решение не участвовать в кампа-
нии. Потому что не бывает никаких выбо-
ров в запертом холерном бараке (в Беларуси 
и без всяких эпидемий их уже 24 года не 
бывает, но это другая история). Но быв-
ший политзаключенный, лидер партии 
«Народная Грамада» Николай Статкевич 
предложил альтернативу: зарегистрировать 
несколько десятков инициативных групп 
активистов («кандидаты протеста»), чтобы 
легально выставить пикеты во всех городах 
и под предлогом сбора подписей общаться 
с людьми, объяснять, что без протестов си-
туацию не изменить, и агитировать против 
действующей власти. Правда, оказалось, 
что никого агитировать уже не нужно.

Один из «кандидатов протеста» —  го-
мельский блогер Сергей Тихоновский. Он 
ведет довольно популярный в Беларуси 
ютуб-канал «Страна для жизни». Нет, 
Тихоновский никого не разоблачает. 
По его собственным словам, «истории 
простых белорусов и кейсы предприни-
мателей лучше всего расскажут о том, 
что нужно изменить в Беларуси, чтобы 
построить страну для жизни». У канала 
220 тысяч подписчиков. Для девяти-
миллионной Беларуси это много. А еще 
своими хамовато-харизматичными ма-
нерами Тихоновский очень похож на 
Александра Лукашенко образца 1994 года. 
Неизвестно, что послужило причиной, —  
имиджевое сходство, популярность кана-
ла или просто весеннее обострение, но 
6 мая Тихановского задержали и посадили 
на 15 суток —  за «участие в несанкцио-
нированном мероприятии» 20 декабря 

прошлого года (в тот день блогер вел 
стрим в Минске с митинга против интег-
рации с Россией). Документы в ЦИК при-
несла его жена Светлана с доверенностью, 
но у нее их не приняли: на заявлении, 
сказали в избиркоме, нет личной подписи 
отбывающего арест мужа. Но Светлана 
Тихоновская не сплоховала: она тут же 
написала заявление и зарегистрировала 
собственную инициативную группу с тем 
же составом, а мужа записала ее руково-
дителем. И ее зарегистрировали —  эффект 
неожиданности иногда срабатывает.

К началу сбора подписей Тихоновского 
освободили, и пикеты превратились в на-
стоящие массовые акции. Люди в разных 
городах стояли в очередях, чтобы поста-
вить подпись. Стояли и по три, и по четыре 
часа. А поскольку все дисциплинированно 
соблюдали дистанцию, то очереди растя-
гивались на несколько кварталов. Кстати, 
пикеты других претендентов, располагав-
шиеся неподалеку, тоже не отличались 
безлюдностью. Поставить подпись за быв-
шего главу «Белгазпромбанка» Виктора 
Бабарико и бывшего директора парка 
высоких технологий Валерия Цепкало, 
который до парка был помощником 
Лукашенко, часто подходили те же люди, 
которые только что подписывались за 
Тихоновскую. На вопросы «стримящих» 
блогеров и журналистов «а за кого вы 
пришли подписаться?» большинство от-
вечали: «Против Лукашенко».

Александр Григорьевич про свои три 
процента все знает. А градус ненависти он 
увидел. Если раньше люди подписывались 
тихо, а камер избегали, то теперь они зани-
мают очередь не только, чтобы подписать-
ся, но и для того, чтобы сказать в микрофон 
или камеру: «Достал! Уходи! Сил больше нет 
тебя терпеть!» Это еще один шаг к свободе. 
Следующий —  выход на улицу уже не ради 
подписи. Правда, между этими шагами 
бывают дистанции огромного размера. 
А бывают и миллиметры.

Реакция последовала немедленно. 
29 мая Лукашенко приехал на Минский 
тракторный завод и во время встречи 
с рабочими начал, как водится, говорить 
о том, что его волнует, —  в первую оче-
редь о Сергее Тихоновском. Назвал его 
«шелудивым, который тут ходит, кричит 

по Минску, да и в других городах. Но мы 
знаем, на чьих машинах он ездит, кто его 
финансирует. Мы знаем, откуда он прие-
хал, какое у него гражданство и прочее. Мы 
все это знаем». Лукашенко недвусмыслен-
но изложил сценарий того, что с тем про-
изойдет буквально через несколько часов:

«Мужики там кипиш подняли: где-
то кто-то ходит, кричит. Недавно мне 
пресс-секретарь доложила: милиционера 
оскорбил, когда ему сделал замечание. Они 
приезжают крутые, на джипах все —  по 
10–12 машин. В чужой город приехали, 
выстроились и пошли по площадям, ули-
цам. На этого пацаненка навалились. Он, 
наверное, только в этом году пришел на 
работу, чей-то же ребенок. Что ты на него 
накатываешь? И потом, рисковые люди, 
я бы на их месте с милицией поаккурат-
нее был. Это же корпоративный народ. 
Найдет возможность, так ответит. Мне 
уже нелегко приходится, сдерживая их. 
Нарываются. Провокация —  это лучшая 
реклама. Они это так понимают».

Но никаких конфликтов с милицией 
на пикетах у Тихоновских не было. А че-
рез четыре часа после поездки Лукашенко 
на тракторный завод Сергей Тихоновский 
был задержан. Выглядело это так. На 
пикете в Гродно к нему подошли две 
женщины и спросили, почему он соби-
рает людей на улице во время эпидемии. 
Блогер ответил: глава государства решил, 
что выборы проводить можно. Потом они 
спросили, почему на пикете нет его жены, 
за которую он, собственно, и собирает 
подписи. Тихоновский, который уже, 
судя по всему, все понял, ответил: «Вы 
провокатор. Я не хочу с вами разговари-
вать», —  и ушел. Одна из женщин пошла 
за ним и начала дергать за одежду со сло-
вами: «Слышь, ты? Ты чё, вообще офи-
гел?» В это время появились сотрудники 
милиции и схватили Тихоновского за 
руки. А вместе с милицией —  хорошо уз-
наваемые по повадкам люди в штатском, 
которые обступили Тихоновского и ми-
лиционеров. Когда они расступились, 
милиционер лежал на земле. И тут же поя-
вился ОМОН, который задержал блогера. 
Вместе с ним —  еще семерых членов ини-
циативной группы. На следующий день 
их перевезли в Минск. Официальный 
телеграм-канал МВД Беларуси 30 мая со-
общил, что возбуждено уголовное дело по 
статье 364 («Насилие либо угроза приме-
нения насилия в отношении сотрудника 
органов внутренних дел»), наказание —  до 
шести лет лишения свободы.

Кстати, журналисты сфотографи-
ровали женщину, которая провоциро-
вала Сергея Тихоновского. И нашли 
ее в социальных сетях. А еще —  в чате 
«Развратная Беларусь». «Приятная де-
вушка пышных форм» предлагала свои 
услуги за 120 долларов за два часа. Тут 
лучше поставить точку.

А в воскресенье, когда Сергей 
Тихонов ский уже сидел в минском ИВС, 
журналисты подсчитали очередь к пике-
ту его жены Светланы. 2100 человек. Не 
сомневаюсь, что группу Светланы лишат 
регистрации в ближайшие дни. Но куда 
они денут людей, чья ненависть наконец 
стала сильнее страха?

Ирина ХАЛИП, 
соб. корр. «Новой», Минск

P.S. 3 июня Лукашенко отправил пра-
вительство в отставку, обвинив в сабо-
таже и «пофигизме»

ПО ФОТО 
ЖЕНЩИНЫ, 
КОТОРАЯ 
ПРОВОЦИ-
РОВАЛА 
ТИХОНОВ-
С КОГО, 
ЖУРНАЛИСТЫ 
НАШЛИ ЕЕ 
В СОЦСЕТЯХ 
И В ЧАТЕ 
«РАЗВРАТНАЯ 
БЕЛАРУСЬ»

«

САША
ТРИ ПРОЦЕНТА

За падение своего рейтинга Лукашенко 
мстит популярному блогеру

Митинг и сбор подписей в поддержку Митинг и сбор подписей в поддержку 
оппозиционных кандидатов в президенты оппозиционных кандидатов в президенты 
Белоруссии в МинскеБелоруссии в Минске

С
е

р
ге

й
 Г

Р
И

Т
Ц

 /
 Т

А
С

С



«Новая газета» пятница.

№58   05. 06. 202014
великий почин

П 
равительство по поручению 
президента Владимира Путина 
подготовило антикризисный 

пла. Его выход переносился несколько 
раз, а к его подготовке было приковано 
широкое общественное внимание.

2 июня «общенациональный план 
действий», который должен восста-
новить экономику и доходы граждан 
после коронавирусной рецессии, был 
наконец-то представлен обществен-
ности. Объявленная стоимость мер для 
бюджета, по словам премьер-министра 
Михаила Мишустина, составляет около 
5 трлн рублей, а количество отдельных 
мероприятий превышает 500.

Планируется, что выход из кризиса 
будет происходить по четкому графику. 
К сентябрю российская экономика адап-
тируется к экономическому шоку. Стадия 
восстановления займет следующие де-
вять месяцев, а с июля 2021-го начнется 
стадия активного роста.

Однако при изучении полного текста 
плана несколько аспектов обращают на 
себя внимание.

Во-первых, это заниженные ожида-
ния для поставленных задач. Основные 
индикаторы выполнения плана вклю-
чают в себя устойчивый рост реаль-
ных доходов населения и рост ВВП не 
менее чем на 2,5% —  все это на конец 
2021 года. Однако макроэкономиче-
ская динамика следующего года будет 
в значительной степени определяться 
глубиной падения в этом году.

В каком-то смысле, чем сильнее со-
кратится ВВП в этом году, тем легче в сле-
дующем году обеспечить рост на 2,5%. 
Текущие прогнозы ЦБ и Министерства 
экономического развития исходят из 
того, что снижение ВВП составит 5% 
в этом году. Таким образом, даже при 
росте на 2,5% в последующие годы рос-
сийская экономика вернется на уровень 
2019 года лишь к 2022 году.

Аналогичным образом рост реаль-
ной заработной платы на 2,5% или 
рост розницы на 3% в следующем году 
будут определяться степенью текущего 
провала, а не планами правительства. 
В апреле 2020 года розница сократи-
лась на 23,4% по сравнению с апре-
лем прошлого года. Восстановление 
потребления может занять достаточно 
длительное время, и рост на 3% с низ-
кой базы, скорее всего, произойдет 
сам по себе.

План изначально не предусматри-
вает, что сможет существенным обра-
зом повлиять на макроэкономическую 
динамику. Дополнительные социальные 
выплаты помогут поддержать реальные 
доходы населения, однако каких-либо 
количественных ориентиров по этому 
показателю план не содержит.

Во-вторых, по большей части план 
представляет собой некоторую смесь 
предыдущих антикризисных программ, 
трансформировавшихся приоритетных 
нацпроектов, а также различных реформ 

и идей, которые разрабатывались в по-
следние годы.

К примеру, в план включены ме-
ханизмы соглашений о защите и по-
ощрений капиталовложений (СЗПК), 
которые разрабатываются с 2018 года. 
Инфраструктурные проекты общей 
стоимостью свыше 2 трлн рублей, одо-
бренные и согласованные ранее, так-
же стали его частью. Мероприятия по 
«ускоренной цифровизации» и разви-
тию электронных государственных услуг 
в значительной степени перекочевали из 
приоритетного национального проекта 
«Цифровая экономика».

Из-за этого смешения всевозможных 
старых и новых инициатив достаточно 
сложно сказать, какие дополнительные 
новые деньги правительство планирует 
представить экономике.

Объем антикризисной господдержки 
в России оказался относительно неболь-
шим. Новый план практически не вклю-
чает новых крупных инициатив по под-
держке доходов или малого и среднего 
бизнеса. Власти также окончательно ре-
шили отказаться от безусловных прямых 
выплат населению.

Наиболее дорогостоящей мерой соци-
альной поддержки станет единовремен-
ная выплата в размере 10 тыс. рублей на 
каждого ребенка в возрасте от 3 до 16 лет 
(192 млрд рублей) и ежемесячные выпла-

ты нуждающимся семьям с детьми в воз-
расте от 3 до 7 лет (105 млрд рублей). 
В общей сложности на социальную под-
держку или поддержку занятости за два 
года правительство планирует потратить 
760 млрд рублей, из которых 442 млрд 
рублей придется на 2020 год.

К новым инициативам можно отнести 
создание «социального казначейства», 
которое должно унифицировать меха-
низмы представления социальной поддер-
жки, отдельные косметические изменения 
в трудовом законодательстве, либерали-
зацию корпоративного законодательства, 
а также сохранение ограничений на про-
верки малого и среднего бизнеса, а также 
некоторые другие меры.

С другой стороны, поддержка регио-
нальных бюджетов выглядит недостаточ-
ной. В прошлом году регионы получили 
2,6 трлн межбюджетных трансфертов из 
федерального. Текущая дополнительная 
поддержка в размере 200 млрд рублей 
составляет менее 10% от этой суммы. 
Региональные бюджеты могут столкнуться 
с серьезнейшими финансовыми пробле-
мами в этом году без дополнительной 
поддержки со стороны центра и без появ-
ления новых источников доходов.

Текущий правительственный план —  
это ни в коей мере не план экономиче-
ского прорыва или смены парадигмы 
экономической политики последних лет. 
Речь не идет о НЭП или «Новом курсе» —  
это продолжение той же самой политики, 
которая не отличалась особыми экономи-
ческими результатами. Сложно поверить, 
что сейчас итог будет иным.

Марсель 
САЛИХОВ 
руководитель 
экономического 
департамента 
Института энергетики 
и финансов —  
специально 
для «Новой»

ПЛАН 
БЕЗДЕЙСТВИЙ
Как правительство собирается 
восстанавливать экономику после кризиса

ЭТОТ ПЛАН — 
НЕ ПЛАН 
ПРОРЫВА

«

БЕДНЫХ 
Новые налоги, дорогой бензин и штрафы  

Во время пандемии правительство России решило 
не объявлять чрезвычайное положение, а ввести период 

«нерабочих дней». Он длился с 30 марта по 12 мая. Тысячи 
предприятий закрылись, миллионы человек остались без 

работы. Работников увольняли, сокращали, отправляли 
в неоплачиваемый отпуск. Но за исключением пособия по 

безработице и выплат для семей с детьми власти не стали 
поддерживать россиян напрямую. Зато в последние месяцы 

было принято несколько спорных инициатив, про которые 
не очень ясно: поддержка это или наоборот? 
«Новая» собрала пять самых ярких примеров 

«антинародной» помощи от государства.

Запретить бензину 
дешеветь
Статус: принято

В 
марте цены на нефть упали на 
уровень конца 1990-х. Во всем 
мире заметно снизились цены 

на бензин. Сама собой получилась ка-
кая-то экономия для людей во время 
пандемии.

Но не в России. Для этого у нас давно 
организовано специфическое налоговое 
регулирование. Но, на всякий случай, 
правительство укрепляет положение 
наших нефтяных компаний, не пуская 
на рынок зарубежное топливо. Платить 
за устойчивость рынка будут люди, при-
езжая на автозаправки.

До октября правительство запретило 
ввоз топлива в Россию Запрет действует 
на ввоз бензина, керосина и дизельного 
топлива. Его цель —  не допустить по-
ставок дешевого иностранного бензина. 
Скорее всего, это временная мера: на 
период, когда сохраняются низкие цены 
на нефть.

Но даже если бы дешевое иностран-
ное топливо сейчас пришло в Россию, 
то цена бензина осталась бы прежней.

«Финансовое состояние нефтяных 
компаний не имеет никакого отношения 
к цене бензина на АЗС, —  комменти-
рует партнер консалтингового агенства 
RusEnergy Михаил Крутихин. —  В цене 
бензина сейчас примерно 75 процен-
тов —  это налоги. Ими цена и опреде-

ляется. А запрет на ввоз иностранных 
нефтепродуктов объясняется очень 
просто: желанием правительства поддер-
живать высокие цены на автозаправках. 
Поскольку автомобилисты —  это источ-
ник налоговых поступлений, а вовсе не 
что-то иное. Это жадность и глупость. 
Других объяснений у меня нет».

Таковы особенности налогового регу-
лирования нефтяной отрасли: снижение 
цен на бензин в принципе невозмож-
но, только умеренный рост. В России 
действует демпферный механизм. Он 
позволяет государству компенсировать 
или изымать доходы нефтяных компа-
ний от продажи топлива в зависимости 
от рыночной конъюнктуры. Но размер 
выплат зависит не от реальной цены на 
рынке, а от планки, установленной пра-
вительством.

Поэтому нефтяники не снижают 
цены на бензин. За счет покупателя они 
делают выплаты в бюджет. Замминистра 
энергетики Павел Сорокин назвал дем-
пферный механизм очень важным эле-
ментом поддержки бюджета для борьбы 
с коронавирусом.

Впрочем, эксперты считают, что та-
кие способы не спасут экономику. «Для 
того чтобы поддержать российскую эко-
номику, —  говорит Михаил Крутихин, —  
надо было снизить налоги в тяжелей-
шее время пандемии. Снизить цены на 
автозаправках —  это бы очень сильно 
оживило и транспортировку, и перевозку 
грузов, удешевило бы товары, которыми 
люди пользуются».
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Поддержать 
микрофинансовые 
организации
Статус: принято

П 
резидент распорядился до 15 июня 
докапитализировать фонды ми-
крофинансовых банков с госу-

частием, которые поддерживают малый 
и средний бизнес. На это будет отдано 
не менее 12 млрд рублей из средств на 
нацпроект «Малое и среднее предприни-
мательство». Предполагается, что таким 
образом государство поддерживает пред-
принимателей. Дает возможность взять 
средства у микрофинансовых организаций, 

чтобы выжить в кризис, —  конечно, в долг 
и с процентами.

«Я думаю, что это популистская хи-
трость, —  размышляет доктор эконо-
мических наук, декан факультета соци-
ологии ВШЭ Александр Чепуренко. —  
Правительство вроде бы делает хороший 
жест. Принято считать, что в регионах, 
где плохо с бизнесом, где не очень хорошо 
с деньгами, нужно стимулировать развитие 
микрофинансовых организаций, потому 
что они создадут возможности для финан-
сирования индивидуальных предпринима-
телей, микробизнеса, самозанятых. В ны-
нешних условиях понятно, что такие меры 
могут иметь очень ограниченный эффект, 
потому что никто за этими деньгами не пой-
дет. Даже если удастся немножко оживить 

бизнес, то проценты микрофинансовым 
организациям съедят не только прибыль, 
но и значительную часть издержек придется 
возмещать».

Это такая же поддержка, как объ-
явленная ранее отсрочка уплаты про-
центов по кредитам, говорят эксперты. 
Предприниматель закрыл пекарню или 
парикмахерскую в марте. Март, апрель, май 
не работал, в июне тоже не будет. Откроется 
в июле, оборот будет небольшой. Отсрочка 
в данной ситуации не дает фактически 
ничего.

Кроме того, важно не просто помочь 
кредитным организациям, а проследить, 
чтобы займы предлагались на доступных 
людям условиях. Как будет обеспечиваться 
эта доступность в МФО —  пока непонятно.

ЖИВЬЕМ НЕ БРАТЬ
 за ЖКХ: пять самых странных «антикризисных» идей правительства

Виктория МИКИША, «Новая»

Ввести новый налог на зарплаты
Статус: обсуждается

М 
инистерство труда в период пандемии и кризиса 
предложило добавить еще один налог на зарплаты. 
То есть не выплачивать деньги людям, а забирать. 

Новый сбор денег назовут «страхованием от безработицы», это 
будет 1%, он пойдет в специальный фонд, из которого будут 
выплачивать пособия по безработице. Этот налог, как и другие 
страховые взносы с фонда оплаты труда, ляжет на работодате-
ля. Сейчас за каждого штатного работника работодатель платит 
30% соцвзносов.

«Любое повышение налогов противопоказано в кризис, под 
каким бы благовидным предлогом это не подавалось, —  считает 
директор Института стратегического анализа компании ФБК 
Grant Thornton Игорь Николаев. —  Причем это уже не первая 
такая мера. В конце марта ввели налог на процентный доход на 
вклады, у которых сумма превышает один миллион. Это дела-
ется в кризис, чтобы якобы привлечь в бюджет дополнительные 
деньги. Но на самом деле власти воспользовались ситуацией, 
чтобы ввести очередной налог».

Это не единственная инициатива Минтруда такой «поддер-
жки» граждан. Министерство подготовило проект постановле-
ния правительства о запрете увольнения работников в период 
пандемии без их согласия. Но сделало это после двух месяцев 
периода «нерабочих дней», когда уже сотни тысяч людей уво-
лены, а в стране только зарегистрированных безработных не-
сколько миллионов.

По документу, нельзя уволить работника во время карантина 
без его согласия. Но зато работодатель может принять решение 
о сокращении штата, сообщить об этом работникам за два меся-
ца (согласно ТК) и уволить их в первый день снятия карантина. 
А также предлагается разрешить работодателям сообщать о со-
кращении рабочего дня или рабочей недели не за два месяца, 
а за две недели, если это необходимо из-за карантина.

Еще Министерство соцзащиты предлагает разрешить ра-
ботодателям не продлевать отпуск, если в период карантина 
работник был нетрудоспособен. И, по решению работодателя, 
без согласия работника переводить его на другие обязанности 
на срок три месяца вместо одного —  как прописано в трудовом 
законодательстве.

Эксперты говорят, что это постановление поддерживает рабо-
тодателей и еще больше ставит работников в уязвимую ситуацию.

Сначала отменить, 
а потом вернуть штрафы 
за неуплату ЖКХ
Статус: обсуждается

В 
апреле правительство решило под-
держать граждан во время пандемии 
и объявило: до конца этого года отме-

няются штрафы за просрочку оплаты ЖКХ. Люди 
поняли, что можно не платить: штрафов не будет, 
отключений света, газа и тепла —  тоже.

А меньше чем через два месяца Минэнерго 
заявило: если льготный период продлится до кон-
ца года, то электростанции потеряют до 600–
700 млрд рублей выручки. И теперь Минэнерго 
предлагает отменить меру поддержки и вернуть 
штрафы с 1 июня, несмотря на то, что миллионы 
людей остались без работы.

О том, что Госдума приняла это предло-
жение, сообщений пока не было. О том, что 
отвергла, —  тоже.

«Изначально меня удивила эта мера. 
Потому что когда предоставляется право не 
платить, то не платить будут и те, кто может 
платить, —  говорит Игорь Николаев. —  А ком-
паниям ЖКХ тоже нужны деньги. И теперь вля-
пались в такую ситуацию и говорят: а давайте 
отыграем назад. Так тоже не делается. Это 
изначально было неправильное, непрофесси-
ональное решение. Обратно пересмотреть —  
вариант еще хуже».

Заместитель министра энергетики Юрий 
Маневич 25 мая на заседании комиссии по элек-
троэнергетике Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей сообщил, что по данным 
Минэнерго, в апреле уровень выплат платежей за 
электроэнергию упал на 7%, за тепло —  на 12%, 
задолженность выросла на 11 млрд на электроэ-
нергию и на 16 млрд за тепло.

Галина Хованская, председатель Комитета 
Госдумы по жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству, считает, что возвра-
щение штрафов за неуплату все равно станет 
«долгом, который нельзя погасить».

«В 58 субъектах страны люди отдают до 
22 процентов от дохода семьи на ЖКХ. А с чего 
сейчас они будут отдавать 22 процента? С по-
собия по безработице? И как потом выжить? 
Хотя я за то, чтобы была платежная дисциплина, 
но я считаю, что в этом случае нужно усиливать 
адресную защиту граждан. Эти деньги должен 
компенсировать бюджет, если человеку нечем 
платить. По некоторым субъектам очень плохая 
статистика —  до 50–60 процентов неплатежей. 
Это естественно, человек потерял работу, есть 
нечего, не до коммуналки уже».

Хованская с группой депутатов еще в апре-
ле 2018-го вносила предложение сократить 
допустимый расход на ЖКХ до 15% от дохода 
семьи. Пока что законопроект не поддержали. 
Сейчас, во время пандемии, это становится не-
обходимым.

Предложить 
москвичам, 
потерявшим работу, 
благоустраивать 
Москву
Статус: обсуждается

В 
правительстве думают о том, 
чтобы развернуть нацпроект 
«Жилье и городская среда». 

Это станет поддержкой для безра-
ботных россиян: трудоустроиться на 
стройки, на покраску, на озеленение 
города смогут десятки тысяч москвичей. 

Какая предлагается зарплата —  пока 
неизвестно.

«Эта мера была бы полезна в городах-
миллионниках за пределами двух столиц. 
Там, где нет сильной конкуренции со сторо-
ны гастарбайтеров, —  комментирует идею 
правительства декан факультета социо-
логии Александр Чепуренко. —  В Москве 
сейчас очень сложно мигрантам: они не 
могут уехать на родину и не могут рабо-
тать, потому что предприятия стоят. И тут 
еще московское правительство создает им 
конкурентов из числа москвичей. Есть риск, 
что эта мера создаст дополнительные рыча-
ги давления на и так бесправных мигрантов 
из Средней Азии».
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И 
так, правительство приняло 
очередную версию «Общена-
ционального плана действий, 

обеспечивающих восстановление заня-
тости и доходов населения, рост эко-
номики и долгосрочные структурные 
изменения».

План оказался сильно дешевле, чем 
ожидали, бюджету он должен будет обой-
тись в 5 триллионов рублей. Если совсем 
коротко: восстановление занятости и до-
ходов отнесено на конец следующего года 
(поживем —  увидим). Никаких «вертолет-
ных денег» для населения больше не пред-
полагается (нечего гулять, пора на работу). 
Малый и средний бизнес предоставлен 
собственной судьбе (и начальство верит, 
что он выживет). Промышленный рост 
будет достигнут за счет инвестиций и «им-
портозамещения» (кто бы сомневался). Ну 
и поддержка фарминдустрии и системы 
здравоохранения (без этого невозможно). 
Фонд национального благосостояния рас-
ходоваться не будет.

Рост цен на нефть в качестве глав-
ного условия успешности программы 
предполагается по умолчанию. До сен-
тября экономика будет адаптироваться 
к текущему состоянию (это потому, что 
сделка ОПЕК+ насчет сокращения неф-
тедобычи может быть продлена до сентя-
бря). Следующие полгода займет стадия 
восстановления, а уже летом 2021 года 
обещается активный подъем. Этот подъем 
вернет рост «реальной заработной платы 
на уровне не менее 2,5% в годовом исчисле-
нии», а «долю населения с доходами ниже 
прожиточного минимума» опустит ниже 
уровня 2019 года.

Чтение плана даже завораживает. 
Одно перечисление антикризисных мер 
занимает почти 120 страниц. Лукавство 
составителей плана заключается в том, 
что, рассуждая об индикаторах его выпол-
нения, они оперируют относительными 
показателями, а не абсолютными.

Например, «рост реальной зарплаты 
на 2,5%» звучит прекрасно, но о какой 

сумме может идти речь? От какого уровня 
должна будет «отталкиваться» зарплата? 
От МРОТ?

Минэкономразвития прогнозирует, 
что спад доходов по итогам года дол-
жен составить 3,8% (с учетом инфляции 
и обязательных платежей). По расчетам 
экспертов ВШЭ, во втором квартале ре-
альные располагаемые доходы россиян 
уже обрушились на 21,8% в годовом выра-
жении. А по итогам 2020 года спад доходов 
в реальном выражении может составить 
8,2–12,1%, более чем втрое превышая 
прогноз Минэкономразвития. По оценке 
ВШЭ, уровень жизни «вернется в прош-
лое» на 12 лет —  к уровню 2008 года. А все 
меры правительства по выплатам пособий 
компенсируют не более 10–12% от поте-
рянных доходов.

Падение доходов уже сказалось на 
потребительском рынке: по данным 
Росстата, во время «карантинного апре-
ля» Россия стала лидером по снижению 
конечного потребительского спроса на 
товары и услуги. Объем розничных про-
даж уменьшился на 23,4% год к году и на 
28,5% относительно марта. Продажи 
продовольственных товаров сокра-
тились на 9,3%. В непродовольствен-
ной рознице падение достигло 23,4%, 
в секторе услуг —  38%. Для сравнения: 
во время карантина розница «просела» 
в Китае на 20,5% (в феврале), в евро-
зоне —  на 9,2% (в марте), в США —  на 
21,6% (в апреле).

А именно потребительский спрос 
тянет за собой малый и средний бизнес. 
Нет денег —  нет любви. Согласно опро-
сам Росстата, 54% компаний малого 
производственного бизнеса называют 
главной проблемой недостаточный 
спрос на внутреннем рынке. А второй 
проблемой является высокий уровень 
налогообложения. Так что отсрочки по 
уплате налогов —  хорошая мера в кризис, 
но после того как они закончатся, хватит 
ли у граждан денег, чтобы компенсиро-
вать рост налоговой нагрузки? Ведь все 

налоги в конечном счете оплачивает 
потребитель.

П 
олучается, что с планом «вос-
становления» что-то сильно не 
так. Если доходы сокращаются, 

падает спрос на продукцию и услуги мало-
го и среднего бизнеса. Если падает спрос 
на продукцию и услуги малого и среднего 
бизнеса, там начинают сокращаться ра-
бочие места и зарплаты. Если там сокра-
щается работа —  значит, на рынке труда 
увеличивается предложение дешевой 
рабочей силы. Если увеличивается пред-
ложение дешевой рабочей силы —  значит, 
крупные предприятия теряют мотивацию 
к увеличению зарплат своим сотрудникам 
(и заодно —  к техническим инновациям). 
Тогда откуда возьмется мотивация к ин-
вестициям и рост зарплат вместе с ростом 
потребления? Решить проблему потре-
бительскими кредитами, как ее решали 
последние десять лет, не получится: по 
данным ЦБ, каждый четвертый заемщик 
в России уже отдает банкам 80% ежеме-
сячного дохода.

Все так, могли бы сказать авторы пла-
на «восстановления», мы посчитали пра-

вильно. Просто в России, с нашей точки 
зрения, существуют две экономики, а не 
одна. Первая, назовем ее производствен-
но-сырьевой, ориентирована на экспорт 
или на обеспечение экспорта. Одни кор-
порации качают нефть или добывают 
руду, другие делают трубопроводы для 
нефти или рельсы, по которым повезут 
руду в морские порты, или вагоны, в ко-
торые руду будут грузить. Скажем так, это 
экономика «добычи и упаковки» природ-
ного ресурса.

Вторая экономика —  потребительская, 
она обеспечивает повседневную жизнь 
людей, занятых в первой экономике. Здесь 

все иначе: эта экономика сильно зависит 
от импорта и постоянно претендует на 
часть валютной выручки, зарабатываемой 
в первой экономике.

В плане «восстановления» говорится 
о мерах, направленных на «ускоренное 
развитие» внутреннего и въездного туриз-
ма «для повышения привлекательности 
и качества отдыха в России». В переводе 
на русский язык: на въезд границы будут 
открыты —  нужна валюта, а на выезд —  
нет, потому что… Верно, потому что 
нужна валюта.

И падение потребления, которое 
зафиксировал Росстат, с точки зрения 
начальников, хорошо и правильно: не 
ходили в магазины —  вот и еще сколько-
то сэкономили миллиардов нефтедолла-
ров. В этом году уже более 65% всех сетей 

в России планируют закрыть в среднем по 
15 торговых точек, 30% из них —  пред-
ставители фешн-отрасли. Ну и нечего 
модничать, скажет начальник. Люксовые 
бутики работать будут, а больше нам ни-
чего и не надо.

И падения доходов в потребитель-
ской экономике руководство совсем 
не боится, потому что именно за счет 
снижения зарплат и планирует поддер-
жать инвестиции в любимой производ-
ственно-сырьевой экономике. Потому 
что отечественные банки, работающие 
«на границе» между производственной 
и потребительской экономиками, очень 
здраво оценивают перспективы всяких 
«импортозамещений» и «прорывов». 
Доля российских банков в кредито-
вании инвестиций в основной капи-
тал в 2018 году составила лишь 6,2%. 
Поэтому дольше половины таких инвес-
тиций составляют собственные средства 
предприятий. Откуда они могут взяться? 
Увеличивать выручку не получается, 
сокращать собственное потребление ру-
ководства и экспорт капитала никто не 
собирается. Остается «оптимизировать» 
трудовые издержки. Меньше зарпла-
ты —  выше прибыль. Поэтому падение 
потребления —  в логике начальства —  это 
не проблема, а преимущество, и спе-
циально восстанавливать его никто не 
собирается.

В 
ообще план демонстрирует, 
что руководство до сих пор 
представляет себе экономику 

как ряд картинок из журнала «СССР на 
стройке», где бодрые рабочие в одина-
ковых бушлатах, с лопатой и отбойным 
молотком на плече шагают на строитель-
ство «гигантов пятилетки». С той только 
поправкой, что доходы от работы «ги-
гантов» начальство планирует оставить 
лично себе.

Чтобы рабочие шагали бодрее, нужно 
сделать так, чтобы работа в таких корпо-
рациях была главным источником средств 
к существованию. Тем более что именно 
этот рецепт —  снижение доли затрат на 
труд в себестоимости продукции, руко-
водство уже с успехом применяло два-
жды —  в 1998–1999 и в 2014–2015 годах, 
и все получалось. Почему бы не повторить 
тот же опыт в 2020-м?

Еще больше, чем обесценить труд, 
начальству хотелось бы организовать 
всю работу в стране как на гравийном 
карьере, где так только один из за-
ключенных разгибал спину —  он был 
сразу же виден. Это не так уж сложно 
устроить, рассуждает начальник, на то 
и «цифровизация».

Так что план выглядит вполне ло-
гичным. Правда, он не совсем о том, 
что написано на его обложке. Странно 
другое —  в плане очень глухо упомя-
нуты банки. Такое впечатление, что 
финансовое сообщество в составлении 
«плана переплавки трудового ресурса 
в промышленные инвестиции» участия 
не принимало.   Это странно потому, что 
именно банки, по идее, должны владеть 
реальной информацией о положении дел 
в экономике.

Вариантов тут может быть два: либо 
банкиров никто не спрашивал, либо они 
сами не приняли участия в составлении 
плана. И тот, и другой вариант говорят 
о том, что реализация замыслов началь-
ства может столкнуться с самыми неожи-
данными затруднениями.

великий почин

Дмитрий 
ПРОКОФЬЕВ
специально 
для «Новой»

Восстановление экономики оплатят 
из наших зарплат —  на этом построен 

антикризисный план правительства

ПРИГЛАШЕНИЕ 

НА КАТОРГУ

ПРОСТО В РОССИИ, 
С НАШЕЙ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ, 
СУЩЕСТВУЮТ 
ДВЕ ЭКОНОМИКИ, А НЕ ОДНА
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навстречу поправкам

З 
а месяц до «общероссийского 
голосования» ЦИК порадовала 
сограждан заявлением о том, 

что, оказывается, агитация как за, так 
и против поправок к Конституции в со-
ответствующем законе (где описан по-
рядок голосования по этим поправкам) 
«не предусмотрена».

Слегка офигевшие сограждане ре-
зонно поинтересовались: почему в таком 
случае в кутузке сидят те, кто проводит 
одиночные пикеты?

А не те, кто развесил на улицах гигант-
ские постеры «Конституция 2020» с тро-
гательными рассказами о том, что только 
после принятия поправок у нас будут 
защищены русский язык и историческая 
память, человека труда будут уважать, 
о животных —  заботиться и родной земли 
мы не отдадим ни пяди?

И не мастера культуры по вызову, ко-
торые с хорошо отрепетированным волне-
нием объясняют с телеэкрана, как важно 
принять поправки к Конституции?

Им ответили: это не агитация, а лишь 
«информирование». 

Неудобно напоминать выдающимся 
юристам из Центризбиркома некоторые 
правовые основы, но придется.

В написанном явно «на коленке» (судя 
по скорости внесения) законе о поправках 
к Конституции действительно не напи-
сано, как агитировать за поправки или 

против них. Но раз ничего не написано —  
значит, ничего и не запрещено.

В соответствии с конституционной 
нормой о свободе выражения мнений лю-
бой гражданин может любым —  прямо не 
запрещенным законом —  способом выра-
жать свое мнение об этих поправках. И его 
никак нельзя за это наказать. Почему? Все 
просто.

Ограничить конституционные права 
и свободы граждан —  в том числе свободу 
выражения мнений —  можно только фе-
деральным законом.

При проведении выборов или ре-
ферендумов такие ограничения —  уста-
новленные ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав» и другими федераль-
ными законами о выборах —  существуют. 
Установлено, что такое предвыборная 
агитация (или агитация по вопросам ре-
ферендума), кто,  каким образом  и в какие 
сроки имеет право ее проводить, как она 
оплачивается, в каких случаях проводит-
ся бесплатно, кому можно агитировать, 
а кому нельзя, и так далее.

Что касается «общероссийского голо-
сования», то оно находится за пределами 
российского избирательного права. Оно 
не подпадает под ФЗ «Об основных га-
рантиях…», потому что это не выборы 
и не референдум. 

Следовательно, федеральным законом 
не установлено НИКАКИХ ограничений 

на право граждан свободно высказываться 
по поводу поправок. За исключением тех, 
которые прямо вытекают из Конституции: 
нельзя при этом разжигать социальную, 
расовую, религиозную или национальную 
ненависть и вражду.

В общем, по закону —  так. А по поня-
тиям —  конечно, иначе. 

Очевидно, что ни один из государст-
венных или окологосударственных теле-
каналов не даст ни секунды для агитации 
против поправок —  а тем паче в таком же 
объеме, как агитируют за их принятие.

Почему? Да потому, что инициаторы 
поправок до икоты боятся их свободного 
обсуждения. При котором немедленно 
будет развеян миф о якобы судьбоносном 
значении и чрезвычайной полезности 
этих поправок.

Анализ (в том числе  проведенный 
юристами «Яблока») показывает, что ни 
одна из этих поправок не решает проблем 
граждан России.

Они четко делятся на три группы.
Первая группа —  поправки, которые 

пусты, декларативны и юридически ни-
чтожны: об «унаследованной от предков 
вере в Бога», «защите исторической па-
мяти», «уважении к труду» или «русском 
языке как языке государствообразующе-
го народа».

Вторая группа —  поправки, которые 
явно избыточны, потому что соответству-

ющие нормы и так присутствуют в законо-
дательстве или даже в самой Конституции: 
об индексации пенсий, установлении 
МРОТ не ниже прожиточного минимума, 
запрете на двойное гражданство чиновни-
ков, недопустимости отчуждения россий-
ской территории.

И третья группа —  «политические» по-
правки, которые откровенно вредны: изо-
ляция России от международного права, 
еще большее усиление бесконтрольной 
власти президента, ослабление прави-
тельства, усиление зависимости судов 
и прокуроров от президента, ослабление 
местного самоуправления.

И наконец, почему-то совершенно 
забыта в этой агитации ключевая поправ-
ка —  та самая, для которой все прочие 
служат не более чем дымовой завесой: об 
обнулении сроков президента, о несменя-
емом Путине до 2036 года.

Ни придворные актеры, ни придвор-
ные дизайнеры, ни придворные спортсме-
ны о ней не говорят ни слова. Не заявляют 
с придыханием о том, как важно считать 
как бы несуществующими все предшест-
вующие сроки президента Путина.

Потому что в Кремле прекрасно знают, 
что именно эту поправку граждане —  кото-
рых оставили без денег и работы, которым 
отказали в помощи и обложили полицей-
скими запретами и штрафами —  сегодня 
воспринимают просто с яростью.

ИНФОРМИРУЙТЕ НАС 
ПОЛНОСТЬЮ
Может ли ЦИК запрещать агитацию против «обнуления»?

Борис 
ВИШНЕВСКИЙ
обозреватель 
«Новой»

наглядные пособия

А 
гитация, которую провластные СМИ ведут пе-
ред голосованием по поправкам в Конституцию, 
наделала много шума. 1 июня в Сети был опу-

бликован видеоролик, созданный изданием «РИА ФАН» 
и медиагруппой «Патриот». Действие видеоролика проис-
ходит в 2035 году в одном из российских детских домов. 
Работница детдома снимает на камеру мальчика, которому 
предстоит познакомиться с усыновившими его мамой и па-
пой. Но оказывается, что за ребенком приехали двое муж-
чин, один из которых представлен как карикатурный гей. 
Новоиспеченный родитель вручает сыну платье, работница 
детдома зло плюет на землю, двое мужчин целуются, ролик 
заканчивается словами: «Такую Россию ты выберешь? Реши 
будущее страны —  голосуй за поправки в Конституцию».

Если в 2018 году голосовать за Путина было необходи-
мо, чтобы в вашем доме не оказался «гей на передержке», 
то в 2020-м голосовать за поправки в Конституцию нужно 
для того, чтобы представители ЛГБТ-сообщества не могли 
усыновлять детей из российских детдомов.

Политолог Александр КЫНЕВ считает, что в этот 
раз спекуляция на теме нетрадиционных отношений 
связана с желанием властей отвести внимание от темы 
коронавируса.

«Все, что делала власть в ситуации с коронавирусом, 
является контрагитацией. Любое напоминание о том, что 
власть бросила людей в условиях кризиса и отказалась им 
помогать, —  лучшая агитация голосовать против нее. Они 
сейчас пытаются перевести дискурс на другие скандальные 
темы», —  говорит политолог.

В первом видеоролике «РИА ФАН» решило сыграть 
на «скрепных» чувствах граждан, а второй, очевидно, 
ориентирован на оппозиционных в представлении властей 
россиян. Действие опять происходит в России 2035 года. 
Девушка снимает своего младшего брата, в комнату за-
ходит мама и зовет их обедать. «Нет, мам. Данька есть не 
будет, он, видишь, решает что-то. Наверное, министром 
стать хочет», —  говорит девушка. «Не стану я министром. 
Вы же с папой не ходили за поправки к Конституции голо-

совать. Так что министры теперь, пока не помрут, будут на 
своих постах сидеть. Нет у меня шанса», —  грустно отве-
чает мальчик. Ролик опять заканчивается словами: «Такую 
Россию ты выберешь? Реши будущее страны —  голосуй за 
поправки в Конституцию».

Помимо «РИА ФАН» видео с призывом проголосо-
вать за поправки снял канал RT. В их ролике российские 
общественные деятели и артисты зачитывают преамбулу 
Конституции. В конце ролика показывают логотип «1 июля 
2020 года принимаем Конституцию РФ вместе».

Несмотря на то что некоторые СМИ явно призывают 
голосовать за поправки, секретарь ЦИК Майя ГРИШИНА
заявила, что закон о голосовании по Конституции не предус-
матривает агитацию «за» или «против». Гришина отмечает, 
что материалы на билбордах и телевизионные ролики —  это 
не агитация, а «информирование» граждан.

Александр Кынев называет высказывание Гришиной 
демагогией: «В большинстве стран мира избирательные 
комиссии никаких кампаний по пиару не проводят во-

обще. Агитацией занимаются те, кто выборы иницииру-
ет: общественные организации, партии и т.д. Это чисто 
российское ноу-хау. Тем более что агитация никогда не 
бывает нейтральной».

Перед президентскими выборами российские знамени-
тости соревновались, кто напишет лучший пост с призывом 
прийти голосовать. В эстафете тогда отметились, например, 
Николай Басков, Дмитрий Маликов и Михаил Галустян. 
Кампания в соцсетях прошла под лозунгом «Выборы там, 
где ты». Сейчас власть тоже обратилась к знаменитостям, 
но меньшего калибра и в меньших масштабах. Прийти на 
голосование по поправкам в Конституцию призвали певица 
Кети Топурия и экс-участница «Дома-2» Наталья Варвина.

То, что на этот раз в агитации задействовано гораздо 
меньше известных личностей, политтехнолог Владимир 
ПЕРЕВОЗЧИКОВ связывает с тем, что для российских 
властей голосование подобного рода в новинку. По его 
словам, они не до конца понимают, какие методы лучше 
использовать.

«Нельзя сравнивать 2018 год и голосование по 
Конституции. В тот раз были различные партийные кандида-
ты со своими интересами, было разрешено агитировать «за» 
или «против». Сейчас сам принцип вообще другой. В России 
подобного еще не было», —  объясняет Перевозчиков.

По его словам, новых способов агитации ЦИК в этот 
раз не изобретет, более того, он не сможет воспользовать-
ся всеми имеющимися в арсенале инструментами в полной 
мере, т.к. это совершенно другой вид голосования.

«Потому что тут нет как такового одного оппонента. 
Оппонент —  это те жители и избиратели, которые принци-
пиально против поправок. Но теперь даже их призывают 
прийти, чтобы создать легитимность. Подход разный», —  
говорит пол иттехнолог.

С ним соглашается и Александр Кынев. Политолог счи-
тает, что подход власти и тех пиар-контор, которые тра-
диционно обеспечивают крупные кампании, стандартный 
и неизменный: «Рекламные щиты, ролики с известными лич-
ностями. Это все шаблонно, банально и не менялось послед-
ние лет тридцать. С другой стороны, сейчас совсем другая 
общественная среда, даже если сравнивать с 2018 годом».

Фариза ДУДАРОВА, «Новая»

P.S. YouTube заблокировал агитационный ролик 
«РИА ФАН» про геев, усыновивших ребенка из детского 
дома, за содержание дискриминационных высказыва-
ний по признаку сексуальной ориентации.

«ЧТО ТЫ ВЫБЕРЕШЬ?»
Как власть агитирует за поправки в Конституцию

Кадр из заблокированного Кадр из заблокированного 
роликаролика
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Страна одиночек

Робия из Санкт-Петербурга подала в суд 
на алименты два года назад и выиграла 
дело. Тем не менее единственная сумма, 
которую ей удалось получить от граждан-
ского мужа,— 21 рубль с копейками. Она 
передала судебным приставам номер его 
карты —  они сняли все, что на ней было.

Кроме алиментов, у бывшего мужа 
есть и другой долг к Робие. Всей семьей 
они попали в аварию —  муж был за ру-
лем и отделался сотрясениями, ребенок 
пострадал сильно. «Он должен мне еще 
на лечение. Суд назначил ему оплатить 
600 тысяч рублей —  ребенку удалили селе-
зенку. Я верила, ждала, думала, как-то он 
поможет, но он совсем ничем не помогал. 
Я подала в суд и то ни копейки не полу-
чаю». Робия работает в «Макдоналдсе» 
и до карантина подрабатывала уборкой 
в салоне красоты рядом с домом. Общий 
долг ее мужа на содержание их ребенка 
приближается к 800 тысячам рублей.

В прошлом году Робия ходила к при-
ставам лично —  просила закрыть долж-
нику выезд за границу: «К тому времени 
долг только по алиментам висел уже 
больше 100 тысяч, он без проблем вые-
хал». Сейчас мужчина постоянно живет 
в Киргизии, и российские приставы перед 
ним все так же бессильны.

В качестве меры принуждения приста-
вы имеют право запретить должнику вы-
езжать за рубеж, но эти ограничения легко 
обойти. «Например, едем в Белоруссию 
и улетаем, куда хотим, из Минска, —  рас-
сказывает юрист в сфере семейного права 
Лариса Вдовина. —  На границе с Россией 
контроля нет, а на вылете из Белоруссии 
у пограничной службы нет российской 
базы судебных приставов. Вот и все».

Супруги, у которых есть совместные 
несовершеннолетние дети, имеют право 
разводиться только через суд. Если споров 
нет —  мировой, в противном случае —  
районный. Судебная статистика показы-
вает, что ежегодно в России около 300 ты-
сяч таких пар расторгают брак (график 1).

В целом в России люди часто раз-
водятся: отношение разводов к бракам 
в стране —  одно из самых высоких в мире. 
На тысячу населения в 2018 году прихо-
дилось 4 развода и 6 браков.

Семьи, в которых за ребенка отвеча-
ет один родитель, а не пара, социологи 
называют монородительскими. Они 
настаивают на такой нейтральной фор-
мулировке, чтобы у термина не было 
оттенка неполноценности, —  как, напри-
мер, у более привычного словосочетания 
«мать-одиночка».

Согласно последней переписи населе-
ния, в России живут примерно 4 милли-
она семей, которые образовались после 
расставания родителей и у которых есть 
хотя бы один общий несовершеннолет-
ний ребенок.

К четырем миллионам необходимо 
прибавить еще 1,7 миллиона семей, в ко-
торых один из родителей ушел из жизни, 
и случаи, в которых семья образовалась 
как монородительская изначально (каж-
дый десятый новорожденный в России 
регистрируется без указания отцовства).

Всего семей с детьми в стране почти 
17 миллионов. Таким образом, как мини-
мум 1/3 родителей в России воспитывают 
детей в одиночку. Это несколько милли-
онов женщин и сотни тысяч мужчин, ко-
торые на протяжении многих лет решают 
для себя вопрос —  как обеспечивать своих 
детей, если второй родитель отказался от 
своей части ответственности.

Невзыскательная 
служба

Мама двоих детей из Санкт-Петербурга 
рассказывает, что подала на алименты, 
когда ее старшему ребенку был 1 год. 

Бывшего мужа суд обязал выплачивать 
четверть доходов в пользу сына.

«Сейчас у меня ребенку уже 15 лет. 
Ни копеечки, ни поздравлений с днем 
рождения, ничего. С учетом того что мы 
даже живем в одном доме. Я во втором 
подъезде, а он в седьмом». Женщина рас-
сказывает, что ходила к приставам каждый 
месяц много лет —  каждый раз на месте 
был новый сотрудник и говорил, что пока 
только вникает в дела. «Надоело, когда 
ребенку ближе к 7 годам было, —  говорит 
она. Я уже плюнула —  подавитесь вы все».

Накопившийся долг по алиментам —  
400 тысяч рублей: «На такую сумму можно 
дом купить спокойно в области где-ни-
будь». За эти годы мужчина спился и не-
сколько раз сидел в тюрьме.

Юристы в сфере семейного права 
привыкли отождествлять плательщика 
с отцом. На практике так и происходит, по-
чти всегда их клиенты —  матери, которые 
воспитывают детей самостоятельно. По 
данным ФССП за 2018 год, 4/5 должников 
по алиментам —  мужчины. В основном 
диапазон их возраста —  от 30 до 42 лет.

Ежегодно Федеральной службе судеб-
ных приставов удается взыскать миллиар-
ды рублей в пользу детей. Пресс-служба 
ведомства сообщила «Новой», что общая 
сумма взысканных алиментов в 2019 году 
составила 17,4 млрд руб., в 2018-м — 

 15,2 млрд руб. Согласно открытым данным 
ФССП, эта сумма несколько меньше, но 
в целом находится в районе обозначенной 
ведомством отметки.

Эффективность работы приставов 
можно оценить, обратив внимание на кон-
текст. Общая сумма долгов по алиментам 
на конец 2019 года превысила 200 млрд руб. 
То есть ведомству удается взыскать менее 
10% от общего долга россиян по алимен-
там. Суммы копятся месяцами, и средний 
долг по алиментам составляет более 100 
тысяч рублей (график 2).

Бывший судебный пристав-исполни-
тель Михаил рассказывает, что на своей 
практике убедился: заставить должника 
выплачивать алименты практически не-
возможно. «Любой должник, который 
захочет не платить алименты, это сделает. 
Потому что очень много всяких дыр [в 
законах], я про них говорить специально 
не буду, чтобы не распространять», —  от-
мечает он.

Низкую собираемость долгов по али-
ментам юристы объясняют неэффектив-
ной работой службы судебных приставов. 
В арсенале ведомства есть несколько при-
нудительных мер. Одна из основных —  на-
правление копий документов о долге рабо-
тодателю должника. Так, часть заработной 
платы автоматически каждый месяц ухо-
дит на погашение задолженности и упла-

ту самих алиментов. 90% взысканных во 
второй половине 2019 года долгов на детей 
были собраны таким образом. Однако из-
за широкой распространенности в России 
серых зарплат эта практика эффективна 
далеко не во всех случаях.

О т е ц - о д и н о ч к а  В л а д и м и р  и з 
Смоленска развелся с женой 1,5 года 
назад —  они подали встречные иски об 
алиментах и определении места житель-
ства их 8-летнего сына. Мама ребенка от 
своих требований отказалась и в скором 
времени вышла замуж снова. Алименты 
с ее стороны по решению суда состави-
ли 2900 рублей. «Эта сумма ничтожная. 
Ее устроили на работу на минималку, 
1/4 дохода. Я думаю, что это фиктивные 
цифры. Деньги поступают регулярно, но 
если даже я их потеряю, то не расстро-
юсь», —  отмечает Владимир.

Выход из таких ситуаций —  взыскание 
алиментов в так называемой «твердой», то 
есть фиксированной сумме. Однако, чтобы 
добиться такого расчета выплат, истцу бу-
дет необходимо нанять специалиста. «Мы 
обосновываем и потребности ребенка, 
и возможности плательщика, чтобы сумма 
алиментов не была смешной, —  расска-
зывает юрист Лариса Вдовина. —  Ко мне 
приходят люди, в основном женщины, 
у которых алименты 1800 рублей в месяц, 
3200, 2400. Мы переходим с долей, которые 
когда-то были установлены, на твердую 
денежную сумму и получаем 11–18 тысяч 
в месяц на ребенка».

Юрист считает, что крошечные выпла-
ты по алиментам буду встречаться гораздо 
реже, если истцы будут чаще отстаивать 
свои права: «Практика —  это то, что скла-
дывается из наших обращений и наших об-
жалований по большому счету. Поэтому, 
если настаивать на достойных суммах, 
со временем, я полагаю, практика везде 
изменится».

Другой инструмент приставов —  арест 
и реализация с публичных торгов иму-
щества должника. Статистика ФССП 
показывает, что его используют редко. 
На конец 2019 года в этом состоянии 
находилось менее 2% исполнительных 
производств.

«Чаще всего должники скрывают свое 
имущество, перепродают, переписывают 
на знакомых, родственников и друзей», —  
рассказывает Михаил, который прорабо-
тал судебным приставом-исполнителем 
1,5 года. За свою практику Михаил аре-

РЕДКИЕ 
При рекордном уровне разводов в России 
почти невозможно получить выплаты 
на ребенка. Исследование «Новой»

Россия —  один из мировых лидеров по количеству разводов 
на душу населения. В стране живет 17 миллионов семей 
с детьми, в каждой третьей из них детей воспитывает 
только один родитель —  часто без финансовой помощи от 
бывших супругов. В ведении Федеральной службы судебных 
приставов на постоянной основе находится более 1 млн 
долгов по алиментам. При этом приставам удается взыскать 
менее 10% от общего объема задолженности.
Неплательщики —  как правило, мужчины —  легко уклоняются 
от законных требований бывших партнеров или платят 
символические суммы в несколько сотен рублей на ребенка. 
Ко Дню защиты детей «Новая» разбиралась, почему в России 
почти невозможно добиться справедливых алиментов и есть 
ли способ исправить эту ситуацию.

1
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стовал всего пару недорогих автомобилей. 
«Но в итоге их никто не покупал, —  до-
полняет он. —  Мобильные телефоны, 
планшеты —  это несущественные суммы 
совсем».

«У меня есть один должник, у кото-
рого есть четверо детей от разных жен-
щин, —  рассказывает Вдовина. —  Это 
обеспеченный предприниматель —  про-
сто бессовестный человек. Все его иму-
щество оформлено на супругу. Причем 
у него приличные алименты определены 
на детей —  по 12–18 тысяч на каждого, 
а он платит по 5», —  отмечает юристка. 
Долг четверым детям перевалил за милли-
он рублей, но арестовывать нечего.

Техника безопасного 
развода

Обратить внимание на количество 
разводов в России стоит не ради тези-
сов о кризисе семейных ценностей. Эта 
статистика говорит о том, что росси-
янам необходимо научиться грамотно 
разводиться, чтобы после расставания 
сохранить партнерские отношения и не 
стать противниками. Особенно важно 
это в случаях, когда в семье есть несо-
вершеннолетние дети, —  закон охра-
няет их право на заботу родителей, вне 
зависимости от того, являются те мужем 
и женой или нет.

У российских родителей есть всего 
три траектории, по которым они могут 
решить споры о совместном содержании 
детей после расставания (график 3).

Помимо очевидной возможности до-
говориться устно, у родителей есть право 
заключить между собой нотариально 
заверенное соглашение об алиментах. 
В нем будет установлена сумма и порядок 
выплат. Документ имеет силу исполни-
тельного листа —  если сторона, согласив-
шаяся совершать выплаты, перестала это 
делать, то заявитель имеет право передать 
взыскание долга судебным приставам.

Юлия Полякова живет в Санкт-
Петербурге, у нее трое детей. Алименты 
она получает на старшую дочь —  ей 12 лет. 
Еще до развода они с мужем у нотари-
уса заключили соглашение об алимен-
тах —  на 5 тысяч рублей в месяц. Первые 
несколько лет деньги выплачивались 
регулярно —  наличными, потом выплаты 
стали реже и сошли на нет 2 года назад. 

«Ребенка за 5 лет он увидел один раз, и то 
когда я напугала его судом», —  отмечает 
Юлия. Платежи так и не возобновились, 
женщина будет обращаться к приставам: 
«Я, вообще, планировала это делать в мае, 
но тогда из-за коронавируса ничего не 
работало».

Третьим и самым худшим сценарием 
решения спора об алиментах считается 
обращение в суд. В подавляющем боль-
шинстве случаев (99% решений), рас-
сматривая дела о взыскании алиментов, 
судьи встают на сторону истца, поэтому 
формально одинокому родителю доволь-
но просто отстоять права своего ребенка. 
Проблема в другом: сама суть судебно-
го процесса заключается в том, чтобы 
определить в споре победителя и проиг-
равшего. Выйдя из зала суда, родители 
расстаются врагами —  примирения не 
происходит.

Ситуацию усугубляет то, что сейчас 
в России споры об алиментах рассма-
тривает районный суд, —  в его компе-
тенции находятся административные, 
гражданские и уголовные преступления. 
Судьи зачастую не имеют специализации, 
и один и тот же человек может вести дело 
об убийстве, вандализме, краже и уста-
новлении размера алиментов на ребенка.

Это плохо влияет на решение се-
мейных конфликтов —  у судей нет 
необходимой подготовки и они недо-

статочно глубоко вникают в тонкости 
семейных взаимоотношений. В США, 
Великобритании и Австралии эта пробле-
ма решена созданием семейных судов. Во 
Франции —  через специализацию судей 
по семейным спорам и делам, связанным 
с несовершеннолетними.

«Платили 
по 500 рублей в месяц»

Общий долг по алиментам, исчисля-
емый сотнями миллиардов, выглядит 
парадоксально на фоне того, что неод-
нократная неуплата алиментов в России 
считается уголовным преступлением. 
Наказание определяется согласно ста-
тье 157 УК РФ, максимальная мера пре-
сечения —  год лишения свободы.

Ежегодно по этой статье осуждают 
несколько десятков тысяч человек. Это 
всего несколько процентов от должников, 
которые находятся в поле зрения ФССП. 
В теории под действие 157-й статьи УК 
РФ должно подпадать гораздо больше 
людей —  все, кто неоднократно пропустил 
ежемесячную выплату алиментов.

Дело не только в недостатках су-
дебной системы. Сами женщины тоже 

часто не хотят доводить ответчика до 
штрафа или тюрьмы —  это не принесет 
семье никакой пользы. В практике Юрия 
Манукяна было несколько случаев, когда 
истицы, так и не добившись взыскания 
алиментов, заявляли о том, что долг по-
гашен, чтобы уберечь отца ребенка от 
уголовной судимости.

«История с уголовной ответственно-
стью —  это палка о двух концах, —  рас-
сказывает юрист Лариса Вдовина. —  
Привлекая к уголовной ответственности 
злостного неплательщика алиментов, мы 
собственному ребенку создаем серьезное 
ограничение в дальнейшей жизни. Если 
у ребенка судимый отец, то он ограни-
чен в поступлении на государственную 
службу, в органы прокуратуры, судебные 
органы и так далее. Эта мера вообще не-
понятно кого наказывает. От нее больше 
вреда, чем пользы».

Низкое число уголовных дел в отно-
шении должников по алиментам объ-
ясняется также лазейкой в законе. Эту 
проблему признают в Министерстве 
юстиции: «В возбуждении уголовно-
го дела может быть отказано в связи 
с осуществлением должниками без ува-
жительных причин нерегулярных и не-
существенных выплат, размер которых 
значительно ниже установленного ис-
полнительным документом». Бывший 
судебный пристав-исполнитель Михаил 

рассказывает, что в своей практике часто 
с этим сталкивался: «100–200 рублей 
в месяц при мне уже никто не платил, 
но платили по 500 или 1000».

Министерство юстиции подгото-
вило новую редакцию закона, которая 
должна закрыть лазейку. В настоящий 
момент текст проходит общественное 
обсуждение.

Государство 
не разберется

Решать спор об алиментах через 
суд —  самый популярный сценарий сре-
ди россиян.

Проблему в этом увидели еще 10 лет 
назад. Тогда в России был принят 
Федеральный закон о медиации —  аль-
тернативном способе урегулирования 
конфликтов с участием независимого 
посредника (график 4).

Медиация, которую еще называют 
посредничеством, призвана помочь 
людям избегать обращения в суд даже 
в серьезных спорах. Посредник помога-
ет провести переговоры, которые зашли 
в тупик, и найти приемлемое для обеих 
сторон решение. Как раз то, что так не-
обходимо родителям, которые стоят на 
пороге суда по алиментам.

Медиация помогает снизить нагрузку 
на суды и улучшить качество решения 
конфликтов. Эта практика начала широко 
применяться в США и странах Западной 
Европы в конце 1980-х. Исследования, 
в последующее десятилетие проводивши-
еся государственными и частными орга-
низациями, подтвердили эффективность 
медиации: она действительно помогает 
решать эмоциональные споры и дости-
гать долговечных соглашений.

С момента принятия закона о посред-
ничестве прошло почти 10 лет. Семейная 
медиация для юристов и районных су-
дей по-прежнему дикий и непонятный 
зверь, с которым лучше не связываться. 
Неохотно к ней прибегают и сами гра-
ждане.

«Что-то должно поменяться, —  от-
мечает юрист и сертифицированный 
медиатор Лариса Вдовина. —  Есть идея 
у плательщиков, что заплатить надо по-
меньше, надурить. Хорошо бы, чтобы 
неплательщик или плохой плательщик 
стал социально не одобряемым. Чтобы 
это было позорно для мужчины —  не 
платить алименты. А у нас сейчас нао-
борот —  они между собой хвастаются: 
«Ты сколько платишь? 10? О, лошара. 
А я своей —  3». И все аплодируют это-
му человеку, который смог уклониться. 
Поэтому какая тут медиация?»

Другая инициатива, которая много 
лет существует в российском законода-
тельном поле, —  создание специального 
алиментного фонда, из которого могли 
бы погашаться накопившиеся долги. 
В 2013 году идею прокомментировал 
Владимир Путин. К созданию алимент-
ного фонда он отнесся скептически: «Мы 
вообще можем лишить мотивации людей 
заниматься детьми, но не всех, конечно, 
а некоторых: «А что там. Государство раз-
берется. А как оно разберется?».

Правительство предложило другую 
компромиссную меру: приравнять али-
ментных должников, которых судебные 
приставы не смогли разыскать в течение 
года, к безвестно отсутствующим. Детям 
в таком случае выплачивается пенсия по 
потере кормильца —  около 5,5 тысячи 
рублей в месяц. Во многих случаях это 
почти в два раза больше положенных по 
суду алиментных выплат. Предложенные 
правительством поправки были приня-
ты —  Владимир Путин подписал закон 
в марте 2018 года. На сегодняшний день 
это единственная государственная мера 
поддержки одиноких родителей, в пользу 
которых накопился безнадежный долг 
по алиментам.

Николь МОРОЗОВА —  
специально для «Новой»

АЛИМЕНТЫ
3

4



«Новая газета» пятница.

№58   05. 06. 202020

В 
Челябинске решили строить дет-
ский хоккейный центр, затея, 
конечно, хорошая.

Мнения горожан, как обычно, раз-
делились.

Одни полагают единственной целью 
задумки вырубить зеленые насаждения 
в районе строительства и удивляются, 
почему его нельзя развернуть на имею-
щихся в изобилии пустырях. Другие убе-
ждены, что целью может стать разруше-
ние мемориального комплекса «Золотая 
гора». Третьи просто напоминают, что 
«все значимые стройки спортивных 
объектов в нашем регионе —  стадион 
«Центральный», центр шорт-трека, биат-
лонный центр в Златоусте —  заканчива-
лись не запуском объектов, а уголовными 
делами о коррупции». Так, например, 
пишет в обращении к президенту стра-
ны «рядовой любитель хоккея» Антон 
Сериченко. Автор письма просит прези-
дента «приостановить тендер и рассмо-
треть возможность функционала дейст-
вующих объектов», самое, кстати, дело 
для президента.

Все три варианта, к сожалению, даже 
если не касаться справедливости предъ-
являемых претензий, однозначно свиде-
тельствуют о недостаточно высоком уров-
не доверия, которое испытывают гражда-
не к тем, кто ими управляет. И тут с тем 
же Сериченко не поспоришь: есть у него 
соответствующий негативный опыт, чего 
стоит хотя бы не так давно отринутый от 
должности губернатор Юревич, успешно 
скрывающийся сейчас от правосудия за 
границей, в то время как его ближайшие 
соратники продолжают свою неутомимую 
деятельность. В том числе и по возве-
дению детского хоккейного центра, без 
какового Челябинск, как нас убеждают, 
просто задыхается.

Надеюсь, президент выполнит 
просьбу и «рассмотрит возможность 
функционала действующих объектов», 
хоть я, признаюсь, не совсем понял, что 
это значит. Но, во всяком случае, «сто-
ит» будущий центр 737 миллионов 962 
тысячи 145 рублей, из которых 708 мил-
лионов 443 тысячи 648 рублей намечено 
взять из федерального бюджета. Торги 
провели на редкость оперативно —  за 
неделю, включая подачу заявок и под-
ведение итогов. Победил единственный 
их участник.

Которого я, конечно, и поздравляю.
И —  вопрос о мемориале.
«Золотая гора» —  комплекс шахт, 

«Мариинский прииск», где с XIX века 
добывали драгоценный металл вплоть 
до его полного исчерпания к 1935 году. 
С 1942-го по 1947-й к разработкам вер-
нулись, тщательно добирали оставшееся.

В промежутке же в навсегда, как тогда 
казалось, заброшенные шахты сбрасыва-
ли тела расстрелянных. Потом, рассказы-
вают, невыносимый запах разлагающихся 
тел сделал невозможным проживание 
в поселке Шершни. Поэтому шахты за-
сыпали негашеной известью.

После 1953-го появились первые жи-
вые свидетельства осмелевших старателей. 
В 1956-м второй секретарь Челябинского 
обкома партии Соломенцев направил 
в ЦК специальную справку (разумеется, 
секретную) в которую (от руки) вписал 
цифры. Документ содержит 15 страниц 
печатного текста с зачеркнутыми перво-
начальными цифрами и написанными от 
руки другими. «Это, бесспорно, рождает 
массу вопросов и сомнений относительно 
корректности цифровых показателей, на 
которые по настоящее время ответа не 
получено», —  считает журналист и пра-
возащитник О. Труфанова.

Так, в документе сообщается о том, 
что только за два года (1937–1938), соглас-
но материалам, хранящимся в учетно-ар-
хивном отделе УКГБ при СМ СССР по 
Челябинской области, на этой террито-
рии было репрессировано «25 368 (цифры 
вписаны в машинописный текст рукой) 
человек, из них к ВМН было приговорено 
14 379 человек, остальные —  к различным 
срокам лишения свободы».

Но дальше из справки следует, что 
«тройкой» УНКВД по Челябинской об-
ласти рассмотрено следственных дел на 
16 786 человек, по которым приговорено 
к ВМН 8656 человек. Плюс «двойкой» 
наркома внутренних дел и генерального 
прокурора рассмотрено следственных дел 
на 4706 человек, из них к ВМН пригово-
рены 4468 человек, что в сумме составляет 
всего 13 124 человека (это на 1255 человек 
меньше, чем Соломенцевым указывалось 

первоначально). Причем это только 1936-
й, 1939-й и 1940-е годы…

Тысячей больше, тысячей меньше, 
разница-то какая? Правда, в оправда-
ние составителя справки замечу, что 
разобраться в «бухгалтерии» сталинско-
го террора трудно не только сейчас, но 
и в 1956 году.

Кстати, Михаил Сергеевич Соломен-
цев в восьмидесятые годы вплоть до 
ухода на пенсию возглавлял Комиссию 
Политбюро по реабилитации незаконно 
репрессированных граждан. Но к челя-
бинским цифрам он уже не обращался.

Когда в 1989 году на волне перестрой-
ки в «Челябинском рабочем» Светлана 
Миронова опубликовала первые свиде-
тельства о «Золотой горе», прокуратура 

возбудила уголовное дело (не против 
Мироновой, как кто-то может сегодня 
подумать, а —  по фактам совершенных 
когда-то преступлений). В том же году 
был открыт мемориал —  камень, на 
котором надпись: здесь будет возведен 
памятник (памятника нет до сих пор) —  
и символическая часовенка. На митинг, 
посвященный открытию мемориала, из 
Москвы приехали академик Сахаров с же-
ной, Галина Старовойтова и космонавт 
Береговой. В своем выступлении Сахаров 
сказал, что здесь покоятся останки более 
чем «300 000 человек».

Подняты на поверхность к тому 
времени были останки около пятисот. 
Только из одной шахты, и не все там об-
наруженные.

«Поверьте, никто ни на каких костях 
не будет строить спортивный объект, —  
заверил вице-губернатор Челябинской 
области Вадим Евдокимов. —  Это просто 
хайп, которым грешат некоторые люди».

Судя по всему, Евдокимов знает 
(и скрывает источники своего уникаль-
ного знания!), где именно находятся 
«кости» людей, на которых никто спор-
тивные объекты строить не будет. Один 
из «грешащих хайпом» недобросовестных 
людей Оксана Труфанова настаивает: 
«Согласно данным ЕГРП, от территории 
«шахт» власти уже некоторое время назад 
«оттяпали» почти половину (кадастро-
вый номер: 74:36:0501006:22). Согласно 
данным по кадастровому номеру, ныне 
территория бывшего Мариинского прии-
ска составляет уже всего лишь 8,6 гектара 
вместо первоначальных 15 (когда и кто 
делал новый повторный анализ местности 
без учета старых планов и карт, а также 
ранее составленных отчетов, остается за-
гадкой, сделано это было, судя по всему, 
втихаря еще во время властвования быв-
шего губернатора М. Юревича… Так, три 
шахты —  9-ю, 10-ю и 11-ю —  новый када-
стровый план оставил вообще в стороне, 
будто их и не было. И теперь, как я пони-
маю, их территорию хотят застроить…»

В конце 80-х была сформирована по-
исковая группа «Реквием», куда вошли 
в основном студенты исторического 
факультета Челябинского государствен-
ного университета во главе с археологом 
Григорием Маламудом. Финансировал 
раскопки челябинский кооператив 
«Практик-Центр». Геологический трест 
«ЮжУралТИСИЗ» по архивным дан-
ным о золотодобыче и по результатам 
обследования отвалов шахт «Золотой 
горы» составил план бурения для окон-
туривания шахт и проверки на наличие 
органики. Само бурение было проведено 
в мае-июне 1989 г., и анализ показал на-
личие костных останков в десяти шахтах. 
Одиннадцатую так и не исследовали.

14 июня 1989 г. начались раскопки са-
мой крупной шахты в поселке Шершни 
(«Золотая гора») —  № 5, которая была 

В Челябинской 
области на месте 
братских могил 
репресси-
рованных хотят 
построить 
хоккейный центр 
и заодно 
«снять вопрос» 
о большом 
терроре
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в диаметре 12 метров. Большая часть об-
наруженных там трупов были голыми, без 
одежды, с огнестрельными ранениями на 
черепе от пуль и прижизненными штыко-
выми повреждениями. Это означает, что 
людей добивали. Среди обнаруженных 
оказались дети.

Результат раскопок на «Золотой горе» 
(одной, подчеркиваю, шахты) —  останки 
от 200 до 400 человек (точное количество 
установить не удалось, так как судебно-ме-
дицинская экспертиза не была закончена).

Судебно-медицинский эксперт 
Александр Власов, непосредственно 
проводивший исследование обнару-
женных костных останков, выезжал на 
место раскопок в 1989 году, собирал 
кости, которые потом тщательно иссле-
довались в Бюро медико-социальной 
экспертизы в Челябинске. Там пыта-
лись определить возраст скелетов, пол, 
причину смерти и ее давность, а так-
же предполагаемый срок захоронения.
«Нам пытались внушить идею, что это 
больничные и невостребованные трупы, 
к примеру, умерших от туберкулеза, —  
рассказывает Власов. —  Однако уже сразу 
было понятно, что такое количество боль-
ных негде было взять. К тому же на 99% 
черепов имелись огнестрельные ранения 
по касательной справа вверх от височной 
области».

Власов лично спускался вниз в шахту 
на глубину 20 метров, дальше не полез, 
так как деревянные перекрытия прогнили, 
и погружение было опасным для жизни. 
«Из шахты были извлечены полностью 
скелетированные останки с фрагментами 
одежды и обуви», —  рассказывает эксперт. 
По мнению Власова, первая шахта запол-
нена скелетами до дна, при бурении и на 
дне обнаруживалась костная пыль.

Куда исчезли костные останки и ули-
ки, остается загадкой до сих пор.

Опрос сотрудников Исторического 
музея Челябинска, а также Челябинского 
государственного университета, силами 
которого проводилось археологическое 
исследование, ничего не дал. Однако ве-
щественные доказательства найти удалось. 

Они находятся во временном хранении 
в Центре историко-культурного наследия 
Челябинска. Это патроны, гильзы, личные 
вещи расстрелянных (кошельки, очки, 
трубки, мундштуки, флакон от женских 
духов, бутылочка с лекарством, туфли, 
галоши, задники от валенок и многое 
другое), зубные и глазные протезы, зубы. 
Все это до сих пор хранится в таком виде, 
в котором и было извлечено из шахты. 
А вот упомянутых черепов или других 
костных останков там, по сведениям со-
трудников, нет.

Где же они?
Напомню, что Челябинская областная 

прокуратура в 1989 году возбудила уголов-
ное дело по факту обнаружения массового 
захоронения на «Золотой горе», недолгое 
расследование вел следователь Демин. 
Однако 5 ноября 1990-го производство 
по уголовному делу сначала было прио-
становлено «за неустановлением лица, 
подлежащего к привлечению в качестве 
обвиняемого», а еще через три года и пре-
кращено —  по двум основаниям: «как воз-
бужденное в отношении умерших» и «как 
возбужденное в отношении лиц, о ко-
торых имеется вступивший в законную 
силу приговор по тому же обвинению». 
Согласитесь, что якобы состоявшееся осу-
ждение палачей несколько противоречит 
утверждению, что имена их так и неизвест-
ны? Во всяком случае, важных свидетелей 
не опросили, места захоронений до конца 

не установили, точное число «потерпев-
ших» не установили… Ответственности 
никто не понес.

Все документы, касающиеся расстре-
лов в сталинскую эпоху, по сообщениям 
КГБ, хранились в Копейске и сгорели во 
время пожара.

«В ответ на наш запрос в Челябинскую 
областную прокуратуру и Следственный 
комитет, —  пишет Труфанова, —  нам 
пришел ответ, что это уголовное дело до 
сих пор засекречено с мотивировкой: «в 
связи с участием в его расследовании со-
трудников КГБ СССР», в ознакомлении 
с его материалами отказано».

Итак, археологического отчета нет, 
есть только обрывочные воспоминания 

непосредственных участников раскопок, 
приукрашенные порой противоречивыми 
деталями. Нет полного описания, веще-
ственные доказательства перемешаны, 
опись отсутствует… Невозможно опреде-
лить, к каким костным останкам относятся 
те или иные предметы… Кто конкретно 
был брошен в заброшенные шахты —  не-
известно.

Дело закрыто.
Все это, помимо прочего, дает воз-

можность разного рода «радетелям отече-
ственной истории», публично выступать 
с ни на чем не основанными заявлениями, 
опровергать которые вроде бы даже и не-
прилично. Вот, например, выдержки из 

только одной публикации полуторалетней 
давности:

«…Можно критиковать судебную 
систему СССР в 30–50 годы за скорые 
расправы троек НКВД, обвинительный 
уклон, отсутствие у обвиняемого права на 
защиту, непрозрачность и за то, что реше-
ния зачастую выносились заочно, а засе-
дания часто даже не протоколировались. 
Но в среднем по рассматриваемым делам 
треть приговоров были оправдательными. 
В нынешней РФ попавшие на скамью 
подсудимых получают оправдательный 
приговор в среднем от 3% до 8% случаев.

Таким образом, говорить об особых 
людоедских условиях существования 
пенитенциарной системы в СССР при 
Сталине не приходится. Безусловно, она 
не была лишена своих изъянов… Сегодня 
политические спекуляции либеральных 
деятелей конца 80-х годов мало актуаль-
ны и не вызывают ничего, кроме злой 
шутки о миллиарде расстрелянных лично 
Сталиным.

Сейчас мы можем только гадать, кем 
же были эти 350 человек (найденных в шах-
тах «Золотой горы». —  П. Г.). Жертвы 
палача НКВД, эвакуированные и скон-
чавшиеся в санитарных поездах раненые 
и больные, а может, это жертвы бандит-
ских разборок, которые произошли еще 
до революции? Вероятней всего, каждая 
из этих версий имеет право на существо-
вание. Огромные ямы на окраине города 
в глухом, скрытом от глаз месте всегда 
и во все эпохи могли быть использованы 
в качестве места расправы и в качестве 
могилы…

Сопоставляя меры государственного 
принуждения того времени и современ-
ности, невольно приходишь к выводу об 
их относительной мягкости даже по от-
ношению к применению смертной казни.

Давно уже не стоит на повестке дня 
вопрос об оценке масштабов злодеяний 
советской власти. Ведомственные архивы 
рассекречены и открыты для исследовате-
лей… Геологические выработки «Золотой 
горы» были подвержены тщательному 
исследованию, в результате которого были 
обнаружены останки 350 человек…»

Ведомственные архивы, значит, рассе-
кречены и открыты?

Вопрос об оценке масштабов и злоде-
яний сталинской эпохи на повестке дня 
уже не стоит?

И можно издеваться над цифрой, озву-
ченной когда-то академиком Сахаровым 
на митинге у «Золотой горы»? И над 
цифрой, озвученной другим нобелевским 
лауреатом —  Солженицыным —  60 мил-
лионов уничтоженных? Чего ж они 
пользовались непроверенными данны-

ми, обратились бы в соответствующие 
архивы и не ставили себя в глупое поло-
жение («миллиард лично расстрелянных 
Сталиным людей»). И убедились бы, что 
цифры-то смехотворные: всего менее 
восьмисот тысяч человек, расстрелянных 
за 37–38-е годы по стране и меньше пят-
надцати тысяч —  в Челябинской области 
(при проклятой царской власти с 1905 по 
1917 г. повешено и расстреляно в России 
было 3087 человек, что, разумеется, на-
всегда останется свидетельством крова-
вой практики режима)…

И стоит ли теперь из-за такой ерунды 
будоражить людей? Мешать им наслаж-
даться заслуженно спокойной, счастливой 

жизнью? Когда даже в суде тебя оправдать 
могут.

Признаться, эта логика мне абсолютно 
недоступна. К палачам Освенцима, ска-
жем, срок давности неприменим (имеем 
примеры судов над стариками, которым 
за девяносто, что абсолютно считаю спра-
ведливым). Мне не разрешено Законом 
сравнивать преступления победителей 
и побежденных, но тогда подскажите на 
милость —  с чем их сравнивать? Просто 
назовите, и я сравню. Со спецслужбами 
Англии, Швейцарии, США, Гондураса —  
как скажете… И каждому тогда станет 
ясно: деятельность карающих органов 
(НКВД, ОГПУ, ВЧК) была глубоко гу-
манистична и полностью вписывалась 
в тогдашнюю международную практику, 
так ведь? И даже «невольно приходишь 
к выводу об их относительной мягкости 
даже по отношению к применению смерт-
ной казни».

Может быть, их сегодняшним наслед-
никам стоит напрячься и отыскать все-
таки в своих архивах все «безвозвратно 
утраченные» (страшно назвать количество 
стихийных бедствий, коим оказались под-
вержены здания наших спецслужб) во вре-
мя пожаров и наводнений? Опыт показы-
вает, что, когда они к этому вынуждаемы, 
они с задачей справляются. Безвозвратно 
утраченные документы находятся. И число 
репрессированных, и места их захороне-
ний установить удается…

Или просто открыть эти архивы 
наконец, как и было установлено еще 
в 1992 году?

Не устаю напоминать: до сих пор 
строго засекреченные у нас, в России, они 
давно раскрыты на Украине, в Грузии, 
Молдавии, Прибалтике… Да, какие-то 
документы оттуда успели вывезти, «спа-
сти». А вот, например, с Украины —  нет, 
не успели. Читайте, любуйтесь! И вот 
вышел уже (в Москве, кстати) усилиями 
международных историков огромный 
четырехтомник с потрясающими доку-
ментами, на мой взгляд, раз и навсегда 
снимающими все вопросы о «славном 
пути» наших органов, чье столетие мы так 
недавно отметили. Вот и «Новая газета» 
публикует результаты исследований пе-
тербуржца Константина Богуславского по 
материалам Архива СБУ в Киеве (одно из 
них, недавнее, прочитано на нашем сайте 
почти 775 тысячами пользователей!) —  
и что? Ни слова комментариев от тех, кто 
продолжает себя называть «наследника-
ми» палачей и убийц и гордится этим…

Оксана Труфанова свое письмо 
обо всех обстоятельствах, касающихся 
«Золотой горы», направила в качестве 
официального обращения нынешнему 
губернатору Челябинской области. Чего 
же хочет она от своей власти?

Десять пунктов.
— Истребовать у мэрии г. Челябинска 

план застройки вблизи шахт, полных 
останков репрессированных.

— Истребовать из СК по Челябинской 
области материалы уголовного дела, воз-
бужденного в 1989 году по факту обнару-
жения массового захоронения репресси-
рованных в районе «Золотой горы».

— Привлечь археологов и историков, 
а также геодезистов для определения точ-
ных координат и границ располагающих-
ся пустот шахт в районе «Золотой горы».

И даже (о ужас!) —  опросить ее, 
Труфанову.

И что, думаете, ответа на свои наглые 
(допускаю) требования она не получила? 
Нет!

На интернет-ресурсе господина 
Текслера, губернатора, значится: «за-
блокировано»!

За-бло-ки-ро-ва-но!
Оксана в связи с этим перенаправила 

свое обращение в администрацию прези-
дента. В надежде, что оттуда его перена-
правят в администрацию области, и там 
о ее точке зрения все-таки узнают.

Поживем —  увидим.

Павел ГУТИОНТОВ,
обозреватель «Новой»

ДОКОПАТЬСЯ ДО ПРАВДЫПРАВДЫ

РЕЗУЛЬТАТ РАСКОПОК 
НА «ЗОЛОТОЙ ГОРЕ» — ОСТАНКИ 
ОТ 200 ДО 400 ЧЕЛОВЕК. ЭКСПЕРТИЗА 
ЗАКОНЧЕНА НЕ БЫЛА: КУДА ИСЧЕЗЛИ 
КОСТНЫЕ ОСТАНКИ И УЛИКИ, 
ОСТАЕТСЯ ЗАГАДКОЙ ДО СИХ ПОР
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Встреча 
с кинозвездами

Глаша мечтала, а я помог мечте сбыть-
ся: для ее будущего курса «Комедия в кино 
России» снять трех кинозвезд страны 
Советов —  Владимира Зельдина, Михаила 
Пуговкина и Марину Ладынину.

Театр Армии, 5-й подъезд. Владимир 
Зельдин грациозен, приветлив, щегольски 
одет и к цифре возраста своего никак не 
подходит. 86 лет блистательному «учителю 
танцев»? Быть не может. Провожает к себе 
в гримерную. Мы знакомы много лет. В ко-
ротком списке актеров, любопытствующих 
и посещающих другие театры регулярно, 
Владимир Михайлович —  в первой строчке. 
Глаша в восторге от рассказов Владимира 
Михайловича. Он живо-весело-элегантно 
обратился к 1941 году, когда Иван Пырьев 
назначил Зельдина и Ладынину «пастухом 
и свинаркой». А от мобилизации его осво-
бодили по важной стратегической причине: 
съемка комедий была делом посерьезнее 
службы солдата Зельдина. Идеально ис-
полнил из «Свинарки и пастуха» (не хуже, 
чем 60 лет назад):

…И в какой стороне я ни буду,
По какой ни пройду я траве —
Друга я никогда не забуду,
Если с ним подружился в Москве…
(И это —  правда.)
Пуговкин, по телефону: «Вот, в Ялте, 

по здоровью, жил и загнивал. Мне 78 лет, 
в Москве Лужков одарил квартирой. 
Хорошо! Я ожил. Съемки? Ну вот, вчера, 
заказное кино… Ну, измотали меня, но 
я доволен. Я живу-то в доме МХАТа, где 
мои учителя жили! Я же в 1943 году в шко-
ле-студии МХАТ учился, это чудо… А вы? 
Да? Ну как же, помню вас в Ялте… И вас 
уважаю, и дочку вашу… да вы же были 
шикарный Воланд, Веня!..»

Подкупленный комплиментом, спешу 
навестить чудесного актера. Глаша снима-
ет, я за ее спиной, рядом с Ирой, женой 
Михаила Ивановича, моей ровесницей. 
Пуговкин в хорошей форме. Сказы 
о Гайдае, о кино, о партнерах. Показал на 
видео свой выход на сцену Кремлевского 
дворца съездов 9 мая. Знакомая помпа, 
в зале —  Путин с патриархом Алексием 
(но без муфтия и без раввина), ветера-
ны войны. Бодро-зычно объявлен но-
мер Пуговкина… И тут у нас —  слезы. 
Из глубины сцены медленно к зрителю 
идет Михаил Иванович и поет —  просто 
и сильно, как подобает ветерану войны 
и сцены: «Враги сожгли родную хату… 
А на груди его светилась медаль за город 
Будапешт»… Тронуты, чаевничать не 
успеваем, увозим подаренную книжку 
артиста и благодарность за сердечную ще-
дрость. Запомним его признание насчет 
времени визитов: «Я —  человек второй 
половины дня».

А у Михаила Пуговкина мы не успе-
вали чаевничать, потому что спеши-

ли к сроку в дом Марины Алексеевны 
Ладыниной. Не час, как хотели, не два и не 
три: четыре часа подряд держит 93-летняя 
звезда экрана Глашу с камерой в напря-
женно-счастливых руках. Ира —  помощ-
ница Ладыниной —  накрывает на стол 
и регулярно получает строгие замечания, 
а я заступаюсь и борюсь за мир во всем 
мире. Пару раз и сам нарываюсь на нео-
добрительные реакции хозяйки —  за суету 
в моем желании угодить ей.

Отвечая на вопросы о 1930-х, о Пырьеве, 
«Свинарке» и «Кубанских казаках», 
Марина Алексеевна говорит иногда го-
товыми фразами, иногда неожиданно 
сворачивает в другую сторону и сама же 
иронизирует над собой: «опять ушла в пе-
реулки от вашего вопроса». Поражают бо-
лее всего две вещи. Во-первых, смотришь 
на нее и, видя за ее спиной и всюду вокруг 
фотографии красавицы 1930–1950 годов, 
никак не можешь поскорбеть за уродст-
ва старости, ибо и сегодня глаза —  сия-
тельные, ибо улыбка и вовсе та же, что 
в «Кубанских казаках»… Осанка, мане-
ры —  царственные. Во-вторых, поражает 
цельность личности. Актриса, да еще зве-
зда-баловень! Это же капризное растение, 
где уж ей было набраться сил жить без 
успеха? Ладынина не снимается в кино уже 
полвека. Справляется сама —  с памятью, 
капризами, забвением и славой «второй 
Любови Орловой». А встречу с нами начи-
нала туго, заявляла: «Пока чаю не попьете, 
говорить не стану». Разговорилась —  не 
остановить. Глаша прикована к камере, 
млеет от счастья. И Марина Алексеевна 
к Глаше сразу расположилась: а как же, 
инстинкт киноактрисы выбирает того, кто 
ее снимает, да? А кроме того, ладынинскую 
свинарку как звали? Глашей, вот в чем 

вопрос. В 93 года, после четырех часов 
монолога, по просьбе свинаркиной тезки, 
Марина Алексеевна дивно спела «Каким 
ты был, таким остался»…

Она провожала нас до лифта. Обра-
щаю внимание на идейно-эстетическое 
совпадение: узорный чугун лифта, размах 
и лепнина сталинской высотки —  и не-
сгибаемая стать героини того же време-
ни. Просила не забывать, навещать и по-
чти лукаво заинтриговала: «В другой раз 
припомню мои заграничные поездки —  
с Эйзенштейном и другими, а еще —  о ра-
боте со Станиславским»… (Мы с Глашей 
сделали фильм «Кинозвезда между сер-
пом и молотом» на основе этого интер-
вью. В 2013 году его впервые показали на 
канале «Культура».)

И с того дня мы старались то звонка-
ми издалека, то визитами в дом испол-
нять просьбу Марины Ладыниной —  не 
теряться из виду… Привозили ей то ле-
карства, то радио и плейер, чтобы она 
могла слушать диски. Незадолго до ее 
кончины я записал в дневник наш раз-
говор по телефону: «…Друзей настоящих 
не бывает, а если бывают, то это чудо. 
Такой в моей жизни была великая пе-
вица Русланова… Она почему-то всегда 
хотела быть со мной… это было давно, 
и я была молодая… Так вот что я хотела 
сказать… встреча с вами мне напомнила 
такое чувство… У вас Галя —  особенная… 
и в ней есть такая… оригинальность… 
Я надеюсь с ней как-то тет-а-тет побыть 
и поговорить… А с вами —  это чудо, что 
мы увиделись, и что я услышала по ваше-
му радио или как это называется, ну я вам 
очень благодарна… Я даже повеселела от 
вашего голоса… Желаю вам только здо-
ровья. И знаете… иногда отсюда уезжают 

навсегда… но потом опять хотят вернуть-
ся… в эту странную Россию…».

Я ей рассказал о нашей работе, пу-
тешествиях и о мечте поставить пьесу 
Н. Эрдмана в театре Петра Фоменко… 
«Ах, так? Это хорошо. Конечно, я слы-
шала о Фоменко. А Эрдман был у-у-у… 
Не было женщины, которая не была бы 
в него влюблена… И в его друга тоже… 
как же его… да, в Мишу Вольпина».

РАМТ. «Самоубийца»

Юрий Любимов боготворил Нико-
лая Эрдмана и мечтал поставить 
«Самоубийцу». В советское время он 
трижды принимался за пьесу, но ему 
не разрешали. В 1970 году, незадолго до 
смерти, Эрдман узнал, что «Самоубийцу» 
ставят на Западе: текст проник за границу 
и произвел там правильное впечатление. 
Я видел в руках Николая Робертовича 
первую афишу спектакля, премьера ко-
торого состоялась в Швеции, и понимал, 
что он счастлив.

«Самоубийцу» недаром называли 
«Ревизором» ХХ века. Пьеса актуальна 
потому, что от нас никуда, как выясни-
лось, не делась тема «человек и власть»: 
мы по-прежнему говорим о человеке 
под прессом идеологии и по-прежне-
му нуждаемся в сострадании. Если под 
окуляром искусства рассмотреть чело-
века в государстве, его всегда жалко. 
И особенно в России. В СССР пытались 
людей слепить, как пельмени, чтобы 
«я» слилось в «мы». А в «Самоубийце» 

Вениамин Вениамин 
СМЕХОВСМЕХОВ::

«МНЕ МЕНЯ «МНЕ 

НЕ ХВАТАЕТ НЕ 

В  ТОЛПЕ»В 

«Жизнь в гостях» —  так Вениамин Смехов назвал свою книгу. 
И поскольку она выходит к 80-летию автора, известный актер 
театра и кино разбил ее на восемь глав: каждая посвящена 
десятилетию жизни.
Детство в Москве на 2-й Мещанской улице. Война 
и эвакуация, смерть Сталина и слияние женской и мужской 
школ, оттепель и голы студенчества в театральном 
училище имени Щукина, театр на Таганке с первых дней 
существования до середины 1990-х, перестройка и поездки 
по миру. На страницах книги возникают лица замечательных 
современников Смехова —  Лили Брик, Юрия Любимова, 
Николая Эрдмана, Петра Фоменко, Владимира Высоцкого, 
Тонино Гуэрра, Юрия Темирканова, Евгения Кисина, Славы 
Полунина… Последняя глава «2010-е» посвящена недавним 
событиям и завершается рассказом о спектакле «Иранская 
конференция» в театре Наций.
«Новая» публикует отрывки из книги.
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Иван Пырьев назначил Иван Пырьев назначил 
Зельдина и ЛадынинуЗельдина и Ладынину
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один из этих пельменей вдруг всплывает 
и говорит: я личность, я не хочу ни с кем 
воевать, делайте свои дела, но дайте мне 
жить по-своему! Он не революционер, 
он —  мещанин, но его делает героем для 
своих личных нужд целая очередь «дро-
жащих тварей».

В 1964 году Эрдман читал пьесу в теа-
тре на Таганке. Как просто и невероятно 
смешно звучала в устах самого автора 
эта грустная комедия!.. Все были заво-
рожены поэтической манерой чтения 
Эрдмана: ритмически ровно, без улыбки, 
а мы —  рыдали от смеха.

Я мечтал поставить эту пьесу. Более 
того, мне даже казалось, что это какой-
то мой долг перед памятью Николая 
Робертовича. Я работал над ней в США. 
В хорошем переводе оставался дина-
мичный сюжет, и язык Эрдмана звучал 
афористично, но исчезала поэзия, теря-
лась мелодика речи, и главное для меня 
все-таки было —  поставить комедию 
в оригинале.

Когда я предложил пьесу в РАМТе, 
меня спрашивали: не устарела ли она, ведь 
это уже «антиквариат». Щепетильный 
руководитель РАМТа Алексей Бородин 
долго решался —  брать или не брать 
«Самоубийцу» в репертуар. И убедил его 
в разговоре не я, а мой звукодиск, где 
я исполнил комедию Эрдмана, подражая 
его тону с легким заиканием. Этот диск, 
записанный у Владимира Воробьева 
в студии «Книга вслух», —  моя гордость 
(позже я там же записал и «Мандат»).

Я уверен, что «Самоубийца» —  это 
классика универсального воздействия. 

И не стареет, как и «Ревизор». Николаю 
Эрдману было 25 лет, когда на сцене 
театра Мейерхольда был поставлен его 
«Мандат». Эта постановка стала едва 
ли не самым большим событием того 
многоцветного театрального времени. 
Потом Эрдман написал «Самоубийцу». 
Пьесу одновременно взялись ставить 
и театр Мейерхольда, и театр Вахтангова, 
и МХАТ. Феноменальный случай, 
когда конфронтирующие школы со-
блазнились одним и тем же названием. 
Пьеса ощущалась как прорыв. И не-
смотря на явное идеологическое не-
попадание текста в тон режиму за него 
вступились в своих письмах к Сталину 
и Станиславский, и Горький. Но пьесу 
запретили. И через год Эрдмана аресто-
вали и сослали в Сибирь: формально 
не за «Самоубийцу», а за басни. Когда 
Эрдман вернулся из ГУЛАГа, он был 
сломлен и пьес больше не писал. После 
смерти Сталина новые культуртрегеры 
продолжали оберегать театры от вредной 
комедии Николая Эрдмана. В ней чита-

лась сатира и на диктатуру пролетариата, 
и на любую диктатуру вообще.

Это хорошо, что в то же время, когда 
мы репетировали в РАМТе, в Москве 
играли «Самоубийцу» и в театре им. 
Пушкина, и в театре на Юго-Западе. 
Я принимал участие в работе Любимова 
над «Самоубийцей» на Таганке, но, мне 
кажется, спектакль в Молодежном театре 
не имел ничего общего с прежними поста-
новками. И прежде всего потому, что мы 
сберегли поэтический ритм автора. Для 
меня внутренним камертоном звучало не-
забываемое чтение Николая Робертовича, 
а также слова критика Инны Соловьевой: 
«Полюбите ритм. Потому что эта пьеса —  
это ее ритм».

Эрдман без четкой звучности, без не-
спешной, ровной манеры произнесения, 
становится бытовым автором. А пьеса 
вскрывает отнюдь не бытовой ход со-
бытий, а абсурдную ситуацию, выраста-
ющую из ночного желания героя само-
утвердиться, разбудив жену —  главного 
добытчика в семье —  из-за ничтожной 
ливерной колбасы. И этот абсурд, вопре-
ки примитивной завязке, рассказывается 
в поэтическом ключе.

В первом же диалоге отражается самое 
важное в жизни: я не хочу быть винтиком, 

частью толпы, потому что ощущаю 
себя особенным. Мне меня не хва-
тает в толпе. Государство унижает 
своим надзором, а человек нужда-
ется в утепленном отношении к его 
личному «я».

Репетиции в РАМТе —  из самых 
счастливых в жизни. Мне очень по-
везло с артистами: Евгений Редько, 
игравший Аристарха, —  мастер фан-
тастического реализма, непредска-

зуемость его шарнирных телодвижений 
восхищала и пугала. Подсекальникова иг-
рал замечательный Алексей Розин. Теперь 
его ценят за роли в фильмах Звягинцева, 
а тогда Алеша был малоизвестным. Для 
меня важно, что Подсекальников —  мо-
лодой человек. И Игорь Ильинский играл 
его молодым…

Художник Станислав Морозов на 
большой сцене Молодежного театра 
выстроил образ державного миропо-
рядка, в котором затерялся частный че-
ловек Семен Семенович —  этот Акакий 
Акакиевич ХХ века. Между ампирной 
облезлой колоннадой —  коммуналка 
жилищных клеток. Вместо стен —  всем 
знакомые веревки с белым нижним бель-
ем и простынями. Этот контраст разыг-
рывался с пролога: на экране счастливые 
советские массы под счастливую музы-
ку марша несут портрет одного на всех 
вождя, а на авансцену выскочили три 
клоуна Тик, Так и Костя, которые счаст-
ливы идти в ногу с огромной массой. Для 
всех героев Маша Данилова придумала 
костюмы, в которых отражался, но не 
имитировался, стиль 1920 годов. Не хо-
телось привязывать текст к реальному 
историческому времени ни в костюмах, 
ни в декорациях.

Занавес разъехался. Мир сузился. 
Свет сосредоточился на кровати, в ко-
торой спят супруги Подсекальниковы. 
Потом оживет под соседней простыней 
и кальсонами левая клетка коммунал-
ки —  комната Александра Петровича 
Калабушкина, и развернется сюжет прев-
ращения мелкого человечка Сени в фигу-
ру Семена Семеновича Подсекальникова, 
обещающего застрелиться за идею, кото-
рой у него нет… Как говорит идеолог ко-

медии Аристарх Доминикович: «В насто-
ящее время люди, которые хотят умирать, 
не имеют идеи, а люди, которые имеют 
идею, не хотят умирать. С этим надо 
бороться. Теперь больше, чем когда бы 
то ни было, нам нужны идеологические 
покойники».

И запестреют на сцене лица тех, за 
кого обещает уйти из жизни неофит-
«общественник» Подсекальников.

— Что вы все время говорите: «искус-
ство, искусство»? В настоящее время 
торговля —тоже искусство!

— А что вы все время говорите: «тор-
говля, торговля»? В настоящее время 
искусство —  тоже торговля!

Николай Эрдман и его друг Михаил 
Булгаков лучше всех описали российского 
интеллигента (одновременно заслуживаю-
щего и жалости, и решительной насмеш-
ки). Суть, наверное, в том, что культурные 
люди долго протестовать не могут, хотя 
для творческой личности естественно 
быть в оппозиции по отношению к власти. 
Интеллектуальная элита бывает способна 
только на временные подвиги, на горячие 
собрания, подписи и все, что бурлило у нас 
во время перестройки. Но это всегда обре-
чено на последующий добровольный откат 
и обслуживание нового хозяина страны.

В кульминации сюжета на обнажен-
ной сцене встанет длинный стол «тайной 
вечери» готового к самоупотреблению 
героя и двенадцати дежурных апо-
столов застолья. Перед лицом смерти 
Подсекальников решается на посту-
пок —  звонок в Кремль.

В самом названии пьесы заяв-
лен карнавальный парадокс: комедия 
«Самоубийца». Последняя сцена: у гро-
ба Семен Семеныча толпится трепетная 
масса, кипят речи ораторов, и каждый 
истерически врет за свой интерес —  для 
завтрашних СМИ: за интеллигенцию, 
за торговлю, за писателей, за любовь…

Во втором действии за головами сидя-
щих за столом, а в финале —  позади клад-
бища —  большущее полотно, скрываю-
щее тайну. И когда, к ужасу поминальной 
толпы и семьи, Подсекальников оживет, 
выскочит из гроба и объявит о своем же-
лании есть и жить за себя самого, вбежит 
Виктор Викторович с запиской покон-
чившего жизнь самоубийством никогда 
не появлявшегося на сцене героя —  Феди 
Петунина: «Подсекальников прав. Жить 
не стоит». Комедия обнаружит трагиче-
скую изнанку. На онемевшую толпу спа-
дет белое полотнище —  саван. Он закроет 
героев, но обнажит гигантский фраг-
мент скульптуры «Рабочий и колхозни-
ца». Под лирическую музыку из балета 
«Светлый ручей» Д. Шостаковича из-под 
савана пытаются выбраться растерянные 
люди. Когда им удается —  это уже наши 
современники, на глазах у них —  черно-
красные траурные повязки, те самые, что 
были на рукавах в сцене на кладбище. 
Я понимал, что это упрощение, указа-
тельный палец, но мне, как человеку 
из эпохи политического театра 1960-х, 
и в 2005 году хотелось этого.

Николай Эрдман: «В настоящее вре-
мя, гражданин Подсекальников, то, что 
может подумать живой, может высказать 
только мертвый». «Я люблю, когда мне 
про меня поют, а нынче другие ерундой 
занимаются». «Но утритесь, товарищи, 
и смело шагайте вперед, в ногу с покой-
ником!»

Из дневника 2006 года:
«12 мая.
В РАМТе в 19 часов —  «Самоубийца»! 

Полный партер и часть балкона. 
Молодежь в зале: «У-у-у!» В смысле, 
молодцы мои бойцы. За кулисами ак-
терам —  всю правду. Домой. В зале, из 
моих: Нина Коган, Лена Наумова, Миша 
Левитин, внук Леня Смехов и… Петр 
Наумович Фоменко! Трепещу, жду.

Звонок. Записываю слова Пети: «…я 
очень рад… честная хорошая форма… 
безумно трудная вещь —  и так зазву-
чало на сцене —  то, что больше сорока 
лет назад вместе с тобой слышали от 
Эрдмана. Зал принимает! Ансамбль! Все 
артисты —  хорошие. Редько, конечно, 
лидирует. Клоунессы очень хорошие 
и реакция на них тоже. Все пластично 
двигаются. Да, Бородин один такой 
в Москве. Недостатки? Системные… 
может быть, альков в начале и в конце… 
Глухонемой —  реприза, да, но падает 
дежурно. У Редько тема страха… у других 
можно больше, еще больше… не боясь 
переходить к состраданию. Чувство зала 
у актеров —  в радость!

Может, какой-то текст в зал, на краю 
сцены, как на краю, извини, гражданско-
го чувства? Розин —  очень хорошо. Есть 
резерв —  недопереживает. Ты не ошибся 
с этим театром. У Подсекальникова мож-
но найти укор —  в первом акте, в другом 
амплуа (Васисуалий Лоханкин?) —  и пе-
реход в другое качество во втором акте, 
близко к Страшному cуду. Из гроба —  
наш трагизм: выживаем в абсурде! Много 
нашего. Сегодня ты был молодец. А кто 
словом занимался? Ты один? И ничего не 
менял в тексте? Я многое забыл в пьесе. 
И это понравилось: прозрачная граница 
между стихом и прозой. Ну, спасибо тебе. 
С Богом…».

Спектакль «Самоубийца» шел с боль-
шим успехом шесть лет. Актеры и зрите-
ли его любили. И я любил тех и других…

«МНЕ МЕНЯ МЕНЯ 

НЕ ХВАТАЕТ ХВАТАЕТ 

В  ТОЛПЕ»ТОЛПЕ»

Представляем Представляем 
книгу книгу 

артиста, артиста, 
чья жизнь — чья жизнь — 

историяистория

ПЬЕСА ВСКРЫВАЕТ НЕ БЫТОВОЙ ХОД 
СОБЫТИЙ, А АБСУРДНУЮ СИТУАЦИЮ, 
ВЫРАСТАЮЩУЮ ИЗ ЖЕЛАНИЯ ГЕРОЯ 
САМОУТВЕРДИТЬСЯ, РАЗБУДИВ 
ЖЕНУ — ИЗ-ЗА ЛИВЕРНОЙ КОЛБАСЫ
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А 
ртиста Евгения Миронова 
«заколбасило». Да так, что он 
уснуть не мог и на ночь глядя 

записал свое обращение… неизвестно 
к кому. Наверное, ко всем людям доброй 
воли, которым тоже спать не дает возму-
тительная пародия Максима Галкина на 
Путина с Собяниным. «Я никак не ожи-
дал от Максима, —  с мукой на серо-зе-
леном лице (мы все сейчас в самоизоляции 
серо-зеленые. —  И. П.) делился потрясе-
нием артист. —  Неужели сейчас, на волне 
такого хайпа, такой злости по отношению 
к Собянину очень талантливый артист 
вздумал набрать очков, еще больше себе 
там подписчиков или чего-то? Ну и на 
волне того, что в стране нет политиче-
ской сатиры, воспользоваться таким вот 
очень сложным моментом. Неужели не 
видно и непонятно, как сложно сейчас 
команде Собянина, который настоял на 
том, чтобы наверху серьезно отнеслись 
к этой проблеме?.. Который стоит на том, 
чтобы этот карантин и изоляция были до 
последнего… Ну почему нужно так обо…
ть? Ну зачем это делать? Познер сказал не 
так давно, которого я очень уважаю, что 
не время сейчас хаять власть. Не время! 
Оно тяжелое для всех».

Первая мысль: его пытали! Но времена 
обращений (признаний, покаяний), выр-
ванных под пытками, кажется, прошли. 
Значит, попросили, заставили, пригро-
зили? Если бы по-настоящему большой 
русский артист записывал свое обращение 
по доброй воле, наверное, мука на лице 
не выглядела бы такой неубедительной; 
наверное, он нашел бы другие выразитель-
ные средства, чтобы донести до потенци-
альных зрителей свою боль. А так…

Ведущий программы «Здесь и сейчас» 
на канале «Дождь» Павел Лобков, ком-
ментируя этот ролик, не мог не вспомнить 
Станиславского («вашего кумира»): «Вот 
не верю! НЕ ВЕРЮ!» А еще напомнил 
зрителям о давних «хозяйственных свя-
зях» руководителя Театра наций Евгения 
Миронова с мэром Москвы . И если уж 
выдающийся артист принимает пред-
ложение, от которого невозможно от-
казаться, то что говорить о неизвестных 
и невостребованных актерах, которые 
и вовсе готовы на все.

На минувшей неделе в соцсетях поя-
вился агитационный ролик, призывающий 
голосовать за поправки в Конституцию. 
Производитель —  Федеральное агентст-
во новостей (Евгений Пригожин) и ме-
диагруппа «Патриот». 2035 год. Детский 
дом. Воспитательницы собирают вещи 
мальчика, наконец-то уезжающего в но-
вую семью. Появляется папа. На лицах 
женщин —  умильные улыбки. Они выхо-

дят провожать воспитанника на крыльцо 
казенного дома. «А где моя мама?» —  спра-
шивает малыш. «Да вот же», —  показывает 
папа на странного человека, стоящего 
возле машины. Сильно накрашенный, 
в женском платье, манерный мужчина 
достает из салона подарок —  детское пла-
тьице. «Тьфу!» —  плюет на землю старшая 
воспитательница и демонстративно удаля-
ется. Мужчины нежно целуются. «Такую 
Россию ты выберешь? —  звучит суровый 
мужской голос за кадром. —  Реши будущее 
России. Голосуй за Конституцию!»

Не только откровенная гомофоб-
ность, но и бездарность и тупость ролика 
потрясли многих пользователей в соцсе-
тях. Политтехнолог и галерист Марат 
Гельман в эфире «Дождя» вообще назвал 
подобную агитацию саботажем: «Это все 
очень уныло, очень стыдно. Оценивать 
эстетически здесь нечего. Не нашли ни 
одного талантливого режиссера, который 
бы согласился снимать эти ролики, —  на-
столько само голосование позорно».

Актер Александр Филимоненко, 
который сыграл роль «мамы» в агитаци-

онном ролике, дал интервью «Дождю». 
Признался, что не очень представ-
лял, с какой целью снимался ролик. 
Предложили сыграть роль —  он и согла-
сился. «Из профессионализма…» Про 
поправки в тот момент вообще не слы-
шал. Узнал уже из ролика. Возмущен, 
но не слишком: «Просто надо заранее 
информировать актеров». То, что ролик 
гомофобный, смутно понимал, но опять-
таки: «Я актер. Это не мое отношение… 
Я эту тему не разделяю». О полученном за 
несколько минут позора гонораре стыд-
ливо умолчал.

Ну и главное: «Будете ли вы голосо-
вать за поправки в Конституцию? За или 
против?» Ответ шокировал: «До этого 
у меня было положительное отношение 
к Путину и политике. Но вчера я вышел 
на прогулку, меня остановила полиция 
и выписала штраф. Теперь я пойду голо-
совать против».

Беда не приходит одна. Посыпались 
откровения одно скандальнее другого. 
Участник агитационного ролика, снятого 
телеканалом RT, —  известный дизайнер 

Артемий Лебедев —  признался, что его 
«слегонца …». «Когда я снимался (это 
было еще до пандемии и до инициативы 
Терешковой), статья 81 Конституции 
звучала так: «Одно и то же лицо не может 
занимать должность президента РФ более 
двух сроков». Я думал, что идея в том, 
что раз Конституция новая, то и сроки 
считаются с нуля… Я не против, чтобы 
Путин был царем до тех пор, пока не 
превратится в мумию. Но я совершенно 
против того, чтобы это было прописано 
в Конституции… В данном случае —  я не 
просто сам не пойду, но и всем осталь-
ным активно не советую. Люблю, когда 
меня … [обманывают] красиво. А когда 
это делается грубо, не люблю», —  написал 
«ватник, лоялист и конформист» Лебедев 
у себя в фейсбуке.

Вот так номер! С такими «лоялистами» 
и оппозиционеров не надо. Остальные 
участники ролика RT, читающие на 
разные голоса преамбулу к тексту обнов-
ленной Конституции (артисты, полити-
ки, спортсмены), пока не признались, 
что их тоже «слегонца … [обманули]». 
Впрочем, по мнению Марата Гельмана, 
«все, кто в этом участвовал, потом будут 
писать свои мемуары —  как их мучили 
и заставляли». О гонораре за участие 
в съемках Лебедев, кстати, подобно актеру 
Филимоненко, тоже промолчал. Гонорар 
ведь —  не обязательно деньги. Порой это 
те самые «тесные хозяйственные связи», 
лишающие возможности отказаться от 
порочащего репутацию предложения. 
Минута позора —  и выгодные контракты, 
роли, должности обеспечены на годы (или 
сколько там еще осталось) вперед.

Однако ж вся эта публика, как свиде-
тельствует казус Лебедева, ненадежная. 
С гнильцой, прямо скажем, публика. 
Сдадут при первом же удобном случае.

Подлинный союзник власти —  госу-
дарственное ТВ. Оно в беде не бросит, 
лишнего не спросит (у него и так все 
есть). Без сомнений и колебаний при-
ветствует и одобряет любую инициативу 
президента. Президент назначил дату 
парада Победы и день голосования —  
виват! «Парад Победы —  это, конечно, 
веха. А еще через неделю голосование 
за поправки в Конституцию —  другая 
веха. И тоже, надеюсь, победная. Не 
смена вех, а веха за вехой. На пути впе-
ред. Куда именно —  президент покажет». 
Кирилл Клейменов —  вот кто воистину 
вдохновенный певец грядущих перемен. 
Учитесь, унылые и бездарные агитаторы 
с RT и ФАН! Да и Евгению Миронову 
не мешало бы пройти клейменовский 
мастер-класс. Большой он артист —  
Клейменов.

КОНСТИТУЦИЯ, 
АРТИСТЫ И ГЕИ

ТЕЛЕНЕДЕЛЯ
С ИРИНОЙ 

ПЕТРОВСКОЙ

На ТВ и в соцсетях стартовала агитационная кампания

П
е

тр
 С

А
Р

У
Х

А
Н

О
В

 —
 «

Н
о

ва
я»

Заказ № 28. Типография ООО «Фирма «КУРЬЕР», СПб, Благодатная ул., 63.
Цена свободная. Срок подписания в печать по графику: 19.30, 04.06.2020 г.
Номер подписан: 19.30, 04.06.2020 г. Время подписания номера в печать в СПб: 23:00. 
04.06.2020. Уважаемые читатели! Просим всю корреспонденцию присылать
по адресу: 199048, Санкт-Петербург, 11-я линия, 66. ООО «Медиа.С-Пб».

Учредитель и издатель: ООО «МЕДИА.С-Пб»
СПб., 11-я линия, 66
Главный редактор: Д. Л.  КАЧАЛОВА

Адрес редакции и издателя:199048, Санкт-Петербург, 
11-я линия, 66. ООО «Медиа.С-Пб».

Наша группа ВКонтакте: vk.com/noga_spb, тел. 331-71-82

РЕДАКЦИЯ Новой 
газеты В СПБ

Подписной индекс:

ПР633

Общий тираж — 222 250 экз.
Тираж сертифицирован
Novayagazeta.Ru — 26 100 000 просмотров 
за май 2020 г. 
Тираж одного номера
в СПб — 1810 экз.

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области. Свидетельство о регистрации  ПИ № ТУ 78-01130 от 
18 мая 2012 г.

www.novayagazeta.spb.ru www.novayagazeta.ru


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16
	17
	18
	19
	20
	21
	22
	23
	24

